
НПФ выявляют 
двойных 
клиентов
Пострадать могут агенты

Ряд крупных НПФ договорились 
о прекращении оплаты агентам 
за переходы клиентов из друже
ственных фондов, создав еди
ную базу СНИЛС. Таким образом 
НПФ пытаются решить две глав
ные проблемы кампании 2015 го
да, которая стала рекордной по 
объему затрат на привлечение 
клиентов и числу дублирующих
ся, а значит, забракованных за
явлений. Впрочем, свой гонорар 
агенты могут взыскать по суду, 
а их заявления о «монополисти
ческой коалиции» НПФ уже изу
чают в ФАС.

Об объединении клиентских баз 
НПФ «Европейский», «Доверие», «На-
следие», «Промагрофонд», «ЛУКОЙЛ-
Гарант», НПФ электроэнергетики, 
«Стальфонд», «Будущее», «Газфонд 
пенсионные накопления», «КИТ Фи-
нанс» и РГС агенты и брокеры сооб-
щили на специализированных фо-
румах. Как они пишут, исходно фон-
ды планировали создать коалицию 
во втором полугодии, но «в связи 
с огромным количеством (случаев.— 

”
Ъ“) мошенничества со стороны 

агентов было принято решение счи-
тать дублями клиентов уже с 1 янва-
ря». Соглашение касается значитель-
ного сегмента рынка — по оценке 

”
Ъ“, с учетом переходной кампании 

фонды управляют пенсионными на-
коплениями около 20 млн клиентов, 
что составляет не менее 65% общего 
числа клиентов НПФ.

Де-юре соглашения не существу-
ет, сами фонды отрицают факт та-
кой договоренности. После запроса 

”
Ъ“ объявления брокеров об отсутст-

вии оплаты за переходы из фондов—
участников соглашения были удале-
ны с форума агентов НПФ (копии со-
хранены.— 

”
Ъ“). «Агенты НПФ РГС 

оформляют перевод пенсионных на-
коплений в фонд для всех желающих 
без исключений. Фонд полностью 
выполнил обязательства по опла-
те услуг агентов за период с января 
по март в соответствии с действую-
щими договорными условиями»,— 
заверили в пресс-службе НПФ РГС. 
Схожие ответы дают и другие НПФ. 
В пресс-службе пенсионной группы 
БИН (НПФ «Европейский» и «Дове-
рие») уточнили, что «в первом кварта-
ле подводятся итоги за предыдущий 
год и идет взаиморасчет с агентами 
по итогам предыдущего года с учетом 
фактических результатов кампании».
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Напрасные в Дохе
Переговоры нефтяных держав об ограничении добычи провалились

Попытка нефтедобывающих 
стран впервые за много лет 
сформировать общую полити
ку контроля за поставками неф
ти на рынок провалилась. Пере
говоры России, Саудовской 
Аравии и еще 15 стран в  Катаре 
неожиданно сорвались изза 
позиции ЭрРияда, в последний 
момент выдвинувшего невы
полнимые требования. В итоге 
декларацию о заморозке добы
чи подписать не удалось, пере
говоры отложены до встречи 
стран ОПЕК в июне.  Аналитики 
предрекают резкое падение 
нефтяных цен, на фоне подго
товки встречи в Дохе стабили
зировавшихся на уровне око
ло $40 за баррель, до $30–35. 
Но еще более существенной 
может оказаться полная утрата 
рынком доверия к заявлениям 
о контроле добычи.

Ключевая для глобального рын-
ка нефти встреча 17 стран-произво-
дителей в катарской Дохе закончи-
лась полным провалом. Воскрес-
ные переговоры, в которых участ-
вовали страны ОПЕК (кроме Ира-
на и Ливии), а также Россия, Казах-
стан, Азербайджан, Мексика, Оман 
и Бахрейн, шли до позднего вечера 
и завершились без подписания со-
глашения. Сторонам не удалось до-
говориться о заморозке добычи на 
уровне января.

Еще в субботу вечером, по дан-
ным 

”
Ъ“, проект документа был 

согласован, в том числе с самой 
проблемной Саудовской Арави-
ей, и все были уверены, что согла-
шение «в каком-то виде» появится. 
Но вчера утром позиция Эр-Рияда 
резко поменялась: саудиты потре-
бовали, чтобы документ подпи-
сали все страны ОПЕК, в том чи-
сле Иран и Ливия. Это невыпол-
нимо: Иран накануне опять под-
твердил, что намерен поднять до-
бычу до досанкционного уровня 

в 4 млн баррелей в день, а Ливия 
не контролирует свою нефтедобы-
чу. Между тем еще на прошлой не-
деле, утверждают источники 

”
Ъ“, 

саудиты выражали готовность 
на заморозку без Ирана, и толь-
ко после этого российская делега-
ция окончательно решила ехать 
в Доху. Более того, именно Эр-Ри-
яд настоял, чтобы Иран на встре-
че не присутствовал. В итоге тре-
бования Саудовской Аравии ста-
ли полной неожиданностью, и пе-

реговоры затянулись до поздне-
го вечера. Попытка достичь кон-
сенсуса утром в ходе визита во 
дворец эмира Катара не удалась. 
Официальных причин задержки 
не  приводилось.

Подробных объяснений не по-
следовало и вечером. Ключевые 
фигуры встречи глава Минэнер-
го РФ Александр Новак и министр 
нефти Саудовской Аравии Али ан-
Наими на итоговую пресс-конфе-
ренцию просто не явились. На ней 
был лишь катарский министр неф-
ти Мухаммед ас-Сада, который от-
делался формальными заявлени-
ями. Чиновник отметил, что ситу-
ация на рынке нефти улучшилась 
и «странам необходимо больше 
времени для консультаций». Сле-
дующая встреча может состоять-

ся в июне на саммите ОПЕК, куда 
могут пригласить и страны, не вхо-
дящие в картель. Подробно объяс-
нять, на что стороны потратили 14 
часов, господин ас-Сада не стал, 
сказав лишь, что обсуждались «раз-
ные варианты заморозки добычи». 
Отказался он и дать прогноз дина-
мики цен на нефть после провала 
переговоров.

Александр Новак, встретивший-
ся с журналистами отдельно, доба-
вил, что дополнительные требова-
ния на встрече выдвинули также 
ОАЭ, Катар и страны Персидского 
залива. Россия, подчеркнул он, вы-
ступала за заморозку добычи и от-
крыта для дальнейших обсужде-
ний этого вопроса, хотя для нее са-
мой отсутствие соглашения «про-
блем не создает».

Вплоть до встречи в Дохе на-
строения на рынке были скорее 
оптимистическими. Аналитики 
говорили, что в рост цен на нефть 
до порядка $40 за баррель зало-
жены ожидания положительно-
го решения добывающих держав. 
Теперь источники 

”
Ъ“ ждут паде-

ния до $30 за баррель — уровня до 
февральской декларации четырех 
стран—инициаторов заморозки 
(РФ, Катар, Венесуэла, Саудовская 
Аравия). «Цены могут снизиться 
до $35 за баррель»,— чуть более 
оптимистична Мария Белова из 
Vygon Consulting. По ее мнению, 
саудиты либо исходно не собира-
лись подписывать соглашение, 
либо министр нефти страны был 
«не вполне свободен в принятии 
решений», причем второй вари-
ант более вероятен. Виталий Крю-
ков из Small Letters не ожидает об-
вала цен на нефть. Но, признает 
эксперт, уровень падения зависит 
от того, сумеют ли производите-
ли убедить рынок, что заморозки 
можно достичь в июне на встрече 
стран ОПЕК. По мнению господи-
на Крюкова, до этого, скорее все-
го, цены будут колебаться в райо-
не $40 за баррель.

Но провал переговоров в Дохе 
может привести к тому, что рынок 
утратит доверие к возможным со-
гласованным действиям России 
и ОПЕК и уже не отреагирует ро-
стом цены на словесные интервен-
ции, как было в феврале—апреле. 
Есть также риск того, что и сами 
участники переговоров могут по-
терять взаимное доверие и отка-
жутся от попыток согласовать свои 
действие. В результате текущую 
диспропорцию спроса и предло-
жения рынку придется урегулиро-
вать самостоятельно, и восстанов-
ление баланса может затянуться до 
середины 2017 года.

Юрий Барсуков, Доха; 
Дмитрий Козлов

После провала нефтяных 
 переговоров катарский 
 министр нефти Мухаммад 
 асСада мог лишь указывать 
на возможность договорить
ся в июне на встрече стран 
ОПЕК   ФОТО REUTERS

На всех партийных  
видео страны
Владимира Путина ждут на интерактивном 
мероприятии «Единой России»

По сведениям ”Ъ“, 20 апреля в видео
конференции для участников предва
рительного голосования «Единой Рос
сии» может принять участие президент 
Владимир Путин. Эту возможность 
не исключают и в администрации пре
зидента (АП). Участие господина Путина 
в видеоконференции станет вторым за 
неделю публичным актом предвыборной 
поддержки партии власти перед выбо
рами. Это означает, что в думской кам
пании «Единой России» господин  Путин 
сыграет главную роль.

Анонс видеоконференции разместил вчера 
в своем аккаунте в Facebook секретарь прези-
диума генсовета «Единой России» Сергей Неве-
ров. «Сегодня заканчивается регистрация участ-
ников предварительного голосования. Подано 
более 3200 заявлений, при этом 1831 заявление 
поступило от беспартийных,— написал он.— 
Впереди агитационная кампания: встречи с из-
бирателями, участие в дебатах». Господин Неве-
ров пригласил всех зарегистрированных участ-
ников праймериз 20 апреля прийти в свои реги-
ональные оргкомитеты на видеоконференцию.

Видеоконференция, по сведениям 
”
Ъ“, 

станет представительной не только с точки 
зрения географии, но и по присутствию ру-
ководства. В мероприятии предполагается 
участие председателя партии, премьер-ми-
нистра Дмитрия Медведева и первого заме-
стителя главы АП Вячеслава Володина. Но 
главное, что на конференции ждут приезда 
Владимира Путина. Единороссы направили 
ему приглашение, надеясь, что его график 
позволит ему участвовать в общении с участ-
никами праймериз. «Этого нельзя исклю-
чать»,— заявил 

”
Ъ“ пресс-секретарь прези-

дента РФ Дмитрий Песков.
Если ожидания партийцев сбудутся, то 

это станет вторым предвыборным знаком 
внимания со стороны президента за неде-
лю. 14 апреля господин Путин, отвечая на 
вопросы граждан в ходе прямой линии, оце-
нил «Единую Россию» как стабилизирую-
щий момент политической системы, отме-
тив, что на ней лежит задача по обеспече-
нию работы важных сфер жизни страны.

новости — с3

Александра Лукашенко 
приняли в исламе
Президент Белоруссии  
посетил саммит ОИС в Стамбуле

Президент Белоруссии Александр 
 Лукашенко сделал разворот к мусуль
манскому миру, приняв участие в со
стоявшемся в Стамбуле саммите Орга
низации исламского сотрудничества 
(ОИС) и получив для своей страны ста
тус наблюдателя в ОИС. Главной сенса
цией стала его встреча с президентом 
Турции Реджепом Тайипом Эрдоганом, 
по итогам которой Александр Лукашен
ко призвал к перезагрузке отношений 
двух стран. В Минске призывают не ис
кать в визите политического подтекста 
и мотивируют сближение с исламским 
миром и Турцией исключительно необ
ходимостью поиска новых инвесторов 
и рынков сбыта. Тем не менее демонс
тративное сближение Анкары и  Минска 
в момент обострения российскотурец
ких отношений не может не  остаться 
 незамеченным в России, входящей 
с Белоруссией в Союзное государст
во. Если Александр Лукашенко риску
ет обрести новый раздражитель в отно
шениях с Москвой, то президент Тайип 

Эрдоган получает шанс разыграть в от
ношениях с РФ  «белорусскую карту».

Белоруссия в мире ислама
Очередной, 13-й саммит Организации ис-
ламского сотрудничества, проходивший 
в Стамбуле, собрал делегации 56 государств, 
из которых 33 были представлены на уров-
не президентов и премьеров. Организаторы 
упирали на то, что объединение исламского 
мира, переживающего раскол между сунни-
тами и шиитами, должно стать новой поли-
тической платформой ОИС в период начав-
шегося двухлетнего председательства в этой 
организации Турции. Главным итогом фору-
ма стала декларация с призывом к исламско-
му примирению.

Впрочем, сами его участники не питали 
особых иллюзий по поводу возможности 
скорого сближения двух лагерей исламско-
го мира. В этой ситуации наибольший инте-
рес представляли многочисленные двусто-
ронние встречи на полях саммита ОИС.
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Минэкономики опубликовало для оцен-
ки регулирующего воздействия поправ-
ки в Земельный кодекс и другие законо-
дательные акты, которыми легализуются 
земельные участки, находящиеся на зем-
лях лесного фонда. В категории населен-
ных пунктов, согласно этим поправкам, 
будут переведены и поселки, которые 
строились для освоения лесов.

Законопроект «О внесении изменений в 
Земельный кодекс РФ и отдельные законо-
дательные акты РФ» подготовлен Минэконо-
мики по поручению Белого дома и 15 апреля 
опубликован для оценки регулирующего воз-
действия. В пояснительной записке к доку-
менту говорится, что в соответствии с земель-
ным законодательством каждый участок мо-
жет относиться только к одной категории зе-
мель, но в отношении земель лесного фонда 
данный принцип не всегда соблюдается. В ве-
домстве ссылаются на постановление прези-

диума Высшего арбитражного суда от 24 ию-
ня 2014 года, где говорится, что подавляющее 
большинство лесных участков, которые были 
учтены и на которые было зарегистрировано 
право собственности РФ,— лесничества. Они 
занимают площади до нескольких миллио-
нов гектаров, с многоконтурными граница-
ми, наличием внутри населенных пунктов, 
дорог, водных объектов, садоводческих и дач-
ных товариществ. При этом количество пере-
сечений и спорных вопросов по границам и 
площади каждого из таких участков не позво-
лит поставить их надлежащим образом на ка-
дастровый учет долгие годы. «Только на тер-
ритории Московской области количество та-
ких пересечений около 200 тыс., а площадь, 
покрываемая такими пересечениями, состав-
ляет 184 378 га»,— приводят пример авторы 
законопроекта.

Основная причина для правки законода-
тельства, отмечает ведомство в пояснительной 

записке,— требование вступающего в силу с 
2017 года закона «О госрегистрации недвижи-
мости», по которому сведения госреестра не-
движимости должны быть «достоверными», а 
добиться этого с учетом массовых споров о гра-
ницах и категориях спорных земель не пред-
ставляется возможным.

Ведомство предлагает легализовать участ-
ки, вид разрешенного использования кото-
рых не соответствует видам использования ле-
сов, предусмотренным статьей 25 Лесного ко-
декса РФ, если право физического или юриди-
ческого лица на них возникло до 1 января 2007 
года и не прекращено. В этом случае орган ка-
дастрового учета в течение месяца со дня по-
ступления заявления указанного физическо-
го или юридического лица о принадлежности 
такого земельного участка к определенной ка-
тегории земель обязан внести соответствую-
щие изменения в госкадастр недвижимости. 
Вопросы соответствия новых границ генпла-

нам населенных пунктов законопроект пред-
лагает решать местным властям с привлечени-
ем представителей Минприроды.

Лесные участки в границах населенных 
пунктов, которые занесены в кадастр недви-
жимости в виде «иных категорий земель», так-
же должны в течение месяца быть внесены ка-
дастр в недвижимости — вне зависимости от 
того, состоят они в лесном реестре, лесном 
плане или лесоустроительной документации 
как земли лесного фонда.

Также из земель лесного фонда Минэконо-
мики предлагает исключить земли «лесных 
поселков», которые строились для освоения 
лесов, они (по согласованию с Рослесхозом, 
который должен будет подтвердить их статус) 
станут землями населенных пунктов, что в том 
числе позволит снять с них нагрузку по испол-
нению требований лесного законодательства 
в части использования и охраны.

Алексей Шаповалов

В лесу документы не спросят
Минэкономики амнистирует недвижимость на землях лесного фонда

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 23,3

млн тонн составили запасы зерна в РФ на 1 апреля 2016 года, сообщил Росстат. Это на 1,6% 
больше, чем годом ранее,— запасы зерна растут с 2013 года, с минимума в 17,9 млн тонн, вызванного 
засухой 2012 года. Тогда снижение переходящих запасов зерна стало поводом для беспокойства Мин-
сельхоза. В 2014 году РФ ввела экспортные пошлины на зерно, в начале 2016 года власти обсуждали их 
распространение на кукурузу и ячмень. По данным Росстата, на 1 апреля рост запасов зерна год к году 
зафиксирован для пшеницы (на 12,7%), проса (на 90%), гречихи (на 34,1%), риса (на 45,3%) и кукурузы 
(на 29,3%), запасы ржи и ячменя, наоборот, снизились — на 32,9% и 20,7% соответственно. 0
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РАСХОДЫ БЮДЖЕТА

Социальную сферу  
накачали  
номинальным рублем

В 2015 году номинальные темпы 
роста расходов на социальную 
политику уступали только темпам 
роста расходов на национальную 
оборону, следует из доклада Центра 
развития Высшей школы экономи-
ки. Впрочем, как отмечают авторы 
исследования, если очистить этот 
показатель от расходов на передачу 
средств пенсионных накоплений 
в негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ), их номинальный рост 
составил бы 8,2%, что сопоставимо 
с темпами роста всех расходов 
бюджетной системы (6,1%) и в пол-
тора раза ниже инфляции (12,9%).

В реальном выражении расходы 
бюджетной системы на социальную 
политику, образование и здравоох-
ранение в 2015 году сократились 
на 3,9%, в то время как все расходы 
бюджетной системы снизились до 
91,9% от уровня 2014 года. В 2015 
году большая доля социальных рас-
ходов приходилась на выплаты по 

различным социальным программам 
и пенсии (63% от всех социальных 
расходов и 34,3% от всех расходов 
бюджета). На образование в прош-
лом году пришлось 19% от всех 
социальных расходов и 10,3% от 
всех расходов бюджета, на здраво-
охранение — 17,9% и 9,8% соответ-
ственно. Темпы роста номинальных 
расходов на социальные программы 
и пенсии в 2015 году составили 
114,2%, реальных — 98,9%. Это, 
как отмечают авторы работы, не 
позволило «сохранить реальное 
содержание социальных гарантий» 
при существующей инфляции — на-
пример, средний размер назначен-
ных пенсий по старости снизился 
до 164,9% прожиточного минимума 
пенсионера (в четвертом квартале 
2014 года — 171%). В результате 
если за девять месяцев 2015 года 
уровень бедности увеличился на 
1,5 процентных пункта (п. п.) по 
сравнению с январем—сентябрем 
2014 года (с 12,6% до 14,1%), 
то за весь 2015 год он вырос 
на 2,2 п. п.— с 11,2% до 13,4%.

Расходы бюджетной системы 
на образование в номинальном 
выражении в 2015 году остались 
практически на уровне 2014 году 
и составили 3,03 трлн руб. Рост 
расходов наблюдался только на 
дошкольное образование — они 
увеличились за год на 5,2%. В ре-
зультате в реальном выражении 
сокращение расходов на образо-
вание за 2015 год составило 13,5% 
к уровню 2014 года. Аналогичная 
ситуация была зафиксирована 
и в сфере здравоохранения: темпы 
роста номинальных расходов бюд-
жетной системы на здравоохране-
ние в 2015 году сформировались 
на уровне 113% (97,8% в реальном 
выражении).

Анастасия Мануйлова

Социальные
расходы

Социальные 
программы 
и пенсии

Образование

2014

2015
Здраво-
охранение

ДИНАМИКА СОЦИАЛЬНЫХ РАСХОДОВ 
КОНСОЛИДИРОВАННОГО БЮДЖЕТА РФ
(ТРЛН РУБ.)   ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Министры финансов стран 
G20 на заседании в Вашингто-
не объявили о готовности вве-
сти защитные меры в отноше-
нии юрисдикций, которые не 
захотят делиться информа-
цией о налогоплательщиках. 
Среди них, впрочем, остались 
лишь Бахрейн, Ливан и Пана-
ма — при этом власти послед-
ней уже пообещали присое-
диниться к автоматическому 
обмену  данными. Все боль-
шее давление на офшоры, 
однако, оказывают не ме-
ждународные  объединения, 
а власти Великобритании, 
объявившие о запуске едино-
го реестра бенефициаров.

Участники финансовой «двад-
цатки» в рамках весенней сессии 
МВФ и Всемирного банка в Ва-
шингтоне заявили о готовности 
ввести защитные меры в отноше-
нии юрисдикций, не участвую-
щих в обмене информацией о на-
логоплательщиках и не готовых 
раскрывать конечных бенефици-
аров. Это требование содержится 
и в итоговом коммюнике G20. Из 
доклада главы ОЭСР Хосе Анхеля 
Гурриа к заседанию следует, что в 
качестве санкций могут исполь-
зоваться ограничения на движе-
ние капитала через такие страны. 
«Двадцатка» поручила организа-
ции к июлю доработать критерии 
выявления «недобросовестных» 
юрисдикций.

На текущий момент соглаше-
ния о применении первого базо-
вого стандарта ОЭСР, предполага-
ющие обмен данными по запро-
су, подписали 132 страны. К со-
глашениям о применении второ-
го стандарта, Common Reporting 
Standard (CRS; вводит автоматиче-
ский обмен данными о налогопла-
тельщиках начиная с 2017–2018 
годов) — 98 стран. Оба стандарта 
требуют обеспечить доступность 
информации о бенефициарах и 
прозрачность трастов, как и аме-
риканский акт FATCA. Применять 
их согласились многие извест-
ные офшоры, включая Британ-
ские Виргинские (BVI) и Кайма-
новы острова, а также Белиз и Гон-
конг — сейчас эти юрисдикции, 
как и Россия и многие европей-
ские страны, имеют схожий рей-
тинг «largely compliant» («в основ-
ном соответствуют требованиям»). 
В частности, на тех же BVI и даже в 
Панаме были отменены режимы 
акций на предъявителя (позволя-
ли скрывать бенефициаров).

К сентябрю 2017 года все участ-
ники соглашений должны реали-

зовать требования первого стан-
дарта. «Около полумиллиона на-
логоплательщиков уже раскры-
ли информацию об активах, кото-
рые они держали в офшорах, что 
позволило выявить более €50 мл-
рд дополнительных доходов»,— 
говорится в докладе Хосе Анхеля 
Гурриа. Прямых уклонистов сре-
ди стран, представляющих инте-
рес для налоговиков, всего три 
— Бахрейн, Ливан и Панама. По-
сле публикации расследования 
на основе данных панамского ре-
гистратора Mossack Fonseca влас-
ти страны в конце прошлой неде-
ли все-таки согласились присое-
диниться к автоматическому об-
мену, но, судя по данным монито-
ринга ОЭСР, страна пока не отве-
чает даже требованиям стандар-
та об обмене информацией по за-
просу из-за низкой активности по 
раскрытию данных и недоступно-
сти бухгалтерской отчетности.

Процедура определения конеч-
ных бенефициаров «достаточно 
жесткая на бумаге, но на практи-
ке многое зависит от деятельнос-
ти посредников, способствующих 
сокрытию реальных владельцев», 
признают в организации. Особый 
акцент в CRS сделан на раскрытие 
бенефициаров, учредителей и до-
веренных лиц трастов (траст дол-
жен будет предоставлять эту ин-
формацию регуляторам или бан-
ку, где открыт счет). Предполага-
ется, что в 2017 году обмен в авто-
матическом режиме начнут зави-
симые британские территории 
(включая BVI), в 2018-м — Багамы, 
Белиз, Гонконг (РФ в этой же катего-
рии). Но есть и важная оговорка — 
обмен будет осуществляться толь-
ко между странами, подписавши-
ми дополнительное соглашение.

Тем временем в минфине Ве-
ликобритании на прошлой не-
деле объявили о готовности до-
полнительно ужесточить регули-
рование и создать к июню еди-
ный публичный реестр бенефи-
циаров (о том, как ведомство до-
говаривалось с коронными зем-
лями и зависимыми территория-
ми, см. «Правила игры» на стр. 7). 
В качестве эксперимента страна 
будет обмениваться информаци-
ей о владельцах в автоматическом 
режиме с Германией, Францией, 
Италией и Испанией (обмен дан-
ными о финансовых счетах уже 
запущен во всем ЕС). Кроме того, 
в этом году Великобритания нач-
нет получать информацию от сво-
их зависимых территорий в рам-
ках единого стандарта ОЭСР.

Татьяна Едовина

Налоговая тайна 
не находит себе места
Отказываться от обмена данными 
становится все дороже

ФАС планирует совместить полно-
мочия регулятора тарифов и гос-
закупок, обязав электронные тор-
говые площадки (ЭТП) сообщать 
о ценах на основные товарные по-
зиции для расчета тарифов госмо-
нополий по методу бенчмаркинга. 
Сотрудничество ФАС предложил 
оператор закупок «Роснефти» — 
ЭТП «ТЭК-Торг», рассчитывающий 
войти в пятерку торговых площадок 
для закупок госорганов и госком-
паний. ФАС готова учесть этот кри-
терий при отборе, но Минэкономи-
ки считает идею нереалистичной, 
предлагая дождаться единого ка-
талога товаров, работ и услуг — он 
будет готов не раньше 2017 года.

ФАС хочет включить в условия от-
бора ЭТП, которым отдадут проведе-
ние закупок госкомпаний, информа-
ционное сотрудничество с антимоно-
польными органами, сообщил в пят-
ницу замглавы службы Анатолий Го-
ломолзин на юридическом форуме га-
зеты «Ведомости». ФАС нужны сведе-
ния о ценах на основные товарные по-
зиции (такие как стройматериалы или 
энергетическое оборудование), пояс-
нил он 

”
Ъ“,— чтобы использовать их 

при выработке тарифных решений. 
Он уточнил, что при расчете издержек 
госмонополий по методу бенчмаркин-
га (сопоставимых рынков) ФАС долж-
на иметь бенчмарки, которые должны 
формироваться на этих площадках. 
Напомним, ФАС вправе принимать та-
рифные решения для монополий с ле-
та 2015 года после слияния с Федераль-
ной службой по тарифам.

Идея ФАС фактически дублиру-
ет проект Минэкономики по борьбе 
с «откатами»: министерство к началу 
2017 года обещает создать единый ка-
талог основных товаров, работ и услуг 
(ТРУ). На его основе в Единой инфор-
мационной системе (ЕИС) будет запу-
щен мониторинг среднерыночных 
цен по регионам — ими должны будут 
руководствоваться госзаказчики. Ми-
нистерство предлагает использовать 
их при оценке не только тарифов, но и 
деятельности топ-менеджеров госком-
паний, полноты исчисления налогов 
при сделках и т. п.

Как рассказал 
”
Ъ“ глава департамен-

та контрактной системы Минэкономи-
ки Максим Чемерисов, идею получать 
информацию от ЭТП главе ФАС Игорю 
Артемьеву в марте предложил Алек-
сей Рыбников — президент Санкт-Пе-
тербургской международной товарно-
сырьевой биржи (СПбМТСБ). Ей при-
надлежит ЭТП «ТЭК-Торг секция ОАО 

”
НК «Роснефть»“» — площадка дебю-

тировала на рынке закупок в 2015 го-
ду как оператор закупок «Роснефти» и 
по итогам года вошла в тройку круп-
нейших операторов торгов по 223-ФЗ 
— на них пришлось 52% электронных 
закупок госкомпаний. По объему за-
купок (613 млрд руб.) «ТЭК-Торг» усту-
пила только ЭТП Газпромбанка (1,5 тр-

лн руб.) и В2В-Center (737 млрд руб.). 
Конкуренция ЭТП обостряется тем, что 
в июне этот рынок (сейчас на нем рабо-
тают 163 оператора) будет фактически 
ликвидирован: правительство назовет 
пять универсальных площадок для за-
купок госорганов и госкомпаний (на 
29 трлн руб.), приватизации и прода-
жи имущества банкротов. Требования 
к ним готовят ФАС и Минэкономики — 
и включение в них условия проведе-
ния ценового мониторинга может по-
высить шансы оператора «Роснефти».

Максим Чемерисов отмечает: сейчас 
заказчики вправе закупать товары под 
любым «креативным» названием (на-
пример, «прозрачная жидкость для ав-
томобилей» вместо «бензина»), что по-
зволяет им скрывать закупки от широ-
кого круга поставщиков. Без каталога 
использование ценового мониторин-
га невозможно, считает он, «но ФАС мо-
жет использовать любую информацию, 
которой она доверяет». «Если Минэко-
номики создаст всеобъемлющий ка-
талог товаров и запустит мониторинг 
цен в ЕИС, мы будем этим пользовать-
ся, но до этого мы в любом случае бу-
дем анализировать стартовые цены по 
основным позициям массового рын-

ка, интересующим наших клиентов — 

”
Роснефть“ и РЖД, и готовы поделиться 

этой информацией с ФАС»,— подтвер-
дил 

”
Ъ“ Алексей Рыбников. Он не скры-

вает, что «ТЭК-торг» хочет войти в пятер-
ку универсальных площадок — а опыт 
разработки ценовых индикаторов мо-
жет стать ее преимуществом. 

Прокомментировали идею ФАС и 
действующие операторы торгов по 44-
ФЗ. Гендиректор «РТС-тендер» Виктор 
Степанов считает, что ее можно реали-
зовать с помощью системы «Независи-
мый регистратор» (разработана Мин-
комсвязью и действует с 2014 года на 
площадках-операторах госзаказа). Пре-
зидент «Единой электронной торговой 
площадки» Антон Емельянов указыва-
ет на сложности отслеживания цен в 
строительстве: на закупки обычно вы-
ставляется единая сметная стоимость 
без указания цен на отдельные това-
ры. Сомневается он и в целесообразно-
сти мониторинга. «Информацию пере-
дать можно, но сложно извлечь какую-
то пользу без единого каталога това-
ров»,— отмечает он. «Данная задача мо-
жет быть решена при условии работаю-
щего каталога ТРУ посредством выгруз-
ки информации из ЕИС. В противном 
случае можно будет получить, к приме-
ру, 100 видов кирпичей, и все с разны-
ми ценами»,— подтвердил 

”
Ъ“ генди-

ректор ЭТП ММВБ Евгений Эллинский.
Софья Окунь;  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

ФАС интересует, что почем
Операторов госзаказа просят поделиться прейскурантами

Заместитель главы ФАС Анатолий 
 Голомолзин готов считать от-
кровенность торговых площадок 
о ценах закупок  госзаказчиков 
их конкурентным преимуществом   
ФОТО ПЕТРА КАССИНА

(Москва и Санкт-Петербург)

Рекламируемые товары и услуги  
подлежат обязательной сертификации
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Новый председатель Центриз-
биркома Элла Памфилова реши-
ла встретиться с оппозиционны-
ми кандидатами, которые жалу-
ются на нарушения на досроч-
ных выборах местных депутатов 
в подмосковной Барвихе. Выбо-
ры должны состояться 24 апреля. 
Оппозиционеры собираются по-
требовать снять с выборов список 
«Единой России». Элла Памфило-
ва заявила ”Ъ“, что не собирается 
потакать «ни громким всхлипам, 
ни наглому беззастенчивому при-
менению административного ре-
сурса», но перед выборами в Гос-
думу хочет разобраться с досроч-
ным голосованием.

В ЦИКе вчера заявили, что Элла 
Памфилова готова встретиться с участ-
никами выборов депутатов в Барвихе 
в случае их «прямого обращения в ко-
миссию». Кандидаты не заставили се-
бя долго ждать. Встреча должна состо-
яться сегодня в 13 часов. Напомним, 
выдвинувшиеся на выборах соратни-
ки оппозиционера Алексея Навально-
го (в их числе Георгий Албуров и Ро-
ман Рубанов) заявили, что при помо-
щи кандидата от «Единой России» Еле-
ны Ждановой в поселении организо-
вана массовая прописка новых жите-
лей, которых к тому же централизо-
ванно подвозят к участку, где прохо-
дит досрочное голосование. К нему у 
оппозиционеров тоже много вопро-
сов — оно будет длиться целых восемь 
дней, уже в первый день досрочно 
проголосовали 43 избирателя. Канди-
даты отмечают, что даже сотня голосов 
в небольшом поселении может полно-
стью изменить итоги выборов.

Элла Памфилова сообщила 
”
Ъ“, 

что хочет «выслушать людей напря-

мую» и понять, каким образом ЦИК 
может повлиять на ситуацию. Она от-
метила, что ее «очень беспокоит» си-
туация с досрочным голосованием. 
«Если на примере такой скандаль-
ной ситуации не задуматься, что же 
будет тогда во время больших выбо-
ров? — сказала она.— Надо понять, 
где лазейки, которые используют лю-
ди с административным ресурсом». 
Вместе с тем, заявила госпожа Пам-
филова, «вызывает возмущение пре-
небрежительное отношение к фак-
там». «Леонид Волков (соратник Алек-
сея Навального.— 

”
Ъ“) сегодня посто-

ял у ЦИКа и исчез. Он якобы пытался 
передать обращение, но не смог. Это 
неправда. Он не обращался в ЦИК, но 
требует, чтобы мы что-то сделали,— 
сказала она.— Я никому потакать не 
буду, ни громким всхлипам, ни нагло-
му беззастенчивому применению ад-
министративного ресурса». Заметим, 
что Элла Памфилова оставила за со-
бой кураторство Москвы, области и 
Санкт-Петербурга. Она отметила, что 
специально по Барвихе была откры-
та горячая линия. В ЦИКе вчера сооб-
щили, что на эту линию «за весь день 
не поступило ни единого сообщения 
о вышеуказанных 

”
нарушениях“», но 

ЦИК все же начал проверку по сооб-
щениям из интернета.

Георгий Албуров сообщил 
”
Ъ“, что 

жалобы были отправлены в Мосо-
близбирком. Глава избиркома Ирек 
Вильданов заявил 

”
Ъ“, что его комис-

сия «в выходные не работает»: «На со-
общения в интернете реагировать 
трудно, потому что там ничего продук-
тивного нет». Он сказал, что был вчера 
в Барвихе и начальник полиции ему 
сообщил, что зарегистрировано пять 
жалоб, из которых одна о подвозе из-

бирателей. «Массового подвоза не бы-
ло, была только одна 

”
Газель“»,— зая-

вил глава избиркома. По его словам, в 
Барвихе также была сотрудница аппа-
рата ЦИКа Ольга Якшина, которая до-
кладывает в ЦИК о происходящем.

Георгий Албуров заявил 
”
Ъ“, что 

не знает, чего ожидать от госпожи 
Памфиловой, потому что на этом по-
сту «она пока себя никак политиче-
ски не проявила». По его мнению, 
единственный выход из ситуации — 
это «снятие Ждановой и списка еди-
нороссов, а также привлечение их 
к ответственности за подкуп изби-
рателей в виде прописки и их под-
воз», чего он собирается добиваться 
на встрече. «Люди из ЦИКа несут от-
ветственность за то, что там происхо-
дит»,— уверен он.

«ЦИК не является организующей 
выборы комиссией, и местные вы-
боры находятся вне его компетен-
ции, так как местное самоуправле-
ние отделено от государства. Но у 
нас не совсем правовое государст-
во, поэтому, когда хочется, они вме-
шиваются, а когда не хотят — нет»,— 
отмечает эксперт движения «Голос» 
Андрей Бузин. «Как правило, к ЦИКу 
прислушиваются, потому что у него 
есть право давать рекомендации по 
проведению выборов, назначать гла-
ву региональной комиссии или, нао-
борот, рекомендовать снять его».

Таисия Бекбулатова

Элла Памфилова выходит 
в избирательное поле
Глава ЦИКа встретится с оппозиционными кандидатами  
в депутаты Барвихи

Конституционный суд (КС) при-
знал ст. 217 Налогового кодекса 
(НК) нарушающей Конституцию, 
освободив ежемесячные выпла-
ты ветеранам боевых действий 
от НДФЛ до уточнения видов до-
ходов, не подлежащих налогоо-
бложению. Федеральная нало-
говая служба (ФНС) настаивала 
на удержании налога, а Пенсион-
ный фонд РФ (ПФР) против это-
го возражал. Неопределенность 
законов о налогах ведет к «произ-
волу госорганов и должностных 
лиц», решил КС, предписав зако-
нодателю устранить противоре-
чие. Такие поправки правитель-
ства ждут второго чтения в Госду-
ме с 2011 года.

КС в пятницу опубликовал поста-
новление, вынесенное без публич-
ных слушаний по запросу Ленин-
градского окружного военного суда 
(ЛОВС) в связи с рассмотрением дел 
военнослужащих из Новгородской 
области. Областной центр спецсвязи 
и информации ФСО удерживал НДФЛ 
с ежемесячных денежных выплат, ко-
торые они как ветераны боевых дей-
ствий получают в соответствии с за-
конами «О ветеранах» и «О государ-
ственной социальной помощи». Ко-
мандование ссылалось на позицию 
ФНС, что такие выплаты не указаны 
в исчерпывающем перечне не подле-
жащих налогообложению ст. 217 НК. 
ПФР же относит их к указанным в НК 
суммам государственной социаль-
ной поддержки: не удерживает налог 
с ветеранов, вышедших на пенсию, 
и возражает против его удержания с 
продолжающих службу.

«Такие кардинальные различия» со 
стороны органов власти, ответствен-
ных за выплаты и соблюдение налого-
вого законодательства, свидетельству-
ют о неконституционности не только 
ст. 217, но и целого пакета взаимосвя-
занных норм НК и положений о ФНС 
и ПФР, пожаловались военные судьи. 
Это ведет к их «произвольному при-
менению» и нарушению конституци-
онных прав налогоплательщиков. НК 
не допускает дискриминации и обя-
зывает законодателя формулировать 
нормы так, чтобы каждый налогопла-
тельщик точно знал, какие налоги 
он должен платить, напомнил ЛОВС. 
При этом в Госдуме «отложено по не-
известной причине» рассмотрение во 
втором чтении законопроекта прави-
тельства, которое еще в 2011 году по-
пыталось устранить противоречия, от-
мечает ЛОВС. 

Как установил КС, спорные вы-
платы принципиально не отличают-
ся от других мер социальной поддер-
жки ветеранов боевых действий. Но 
ветераны оказались в неравном поло-
жении в зависимости от того, получа-
ют ли выплату в денежной форме или 
направляют ее часть на финансирова-
ние соцуслуг (медицинскую помощь 
и бесплатный проезд к месту лече-
ния), а также от того, продолжают они 
военную или государственную служ-
бу либо переходят на пенсию. Различ-
ный режим налогообложения для од-
ной и той же выплаты в зависимости 
от формальных критериев нарушает 
принцип равенства лиц, относящих-
ся к одной категории, признал КС. 
Разбираться в полномочиях ФНС и 
ПФР и проверять законность их реше-

ний КС отказался, но «буквальное по-
нимание» ФНС ст. 217 НК признал не-
конституционным.

Виноваты в этом, по мнению КС, 
законодатели. Спорная норма осво-
бождает от НДФЛ такие виды доходов, 
как государственные пособия, выпла-
ты, компенсации, компенсационные 
выплаты, не уточняя их содержание 
и не учитывая, что они встречаются 
в отраслевых правовых нормах в раз-
ном значении, а в других законах на-
ряду с термином «государственные 
пособия» применяется термин «посо-
бия». Кроме того, законодательство не 
содержит системной классификации 
выплат и компенсаций: они в основ-
ном относятся к мерам социальной 
поддержки, но могут иметь различное 
наименование. Постановление КС ос-
вобождает ветеранов боевых дейст-
вий от взимания налога на основании 
оспоренной статьи «впредь до внесе-
ния» соответствующих поправок. 

Могут ли законодатели закре-
пить в НК удержание НДФЛ с таких 
выплат, в постановлении КС не гово-
рится. Определение мер и объема со-
цзащиты, их дифференциации и ус-
ловий предоставления — «прерога-
тива законодателя», но он не должен 
«вводить не имеющие объективного 
оправдания различия в правах лиц, 
находящихся в одинаковых или 
сходных обстоятельствах», отметил 
КС. Законы о налогах должны быть 
«конкретными и понятными», а их 
неопределенность ведет к «произво-
лу госорганов и должностных лиц», 
говорится в решении. 

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

КС вступился за ветеранов  
боевых действий
Освободив их от уплаты налога из-за ошибок законодателя
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При этом президент предостерег от завышенных 
ожиданий, поскольку ни одна политическая сила не мо-
жет «на 100% удовлетворить» запросы. «Везде так, в са-
мых развитых странах Европы… У нашей страны про-
блем, может быть, больше, они острее, но мы и порабо-
тать должны больше, чем другие страны»,— подчеркнул 
Владимир Путин. Он напомнил, что единоросс проиг-
рал выборы губернатора Иркутской области в честной 
борьбе, а в городах-миллионниках — Екатеринбурге, 
Новосибирске, Петрозаводске — к руководству пришли 
представители других партий, и призвал избирателей 
на выборах в Госдуму прийти на участки.

Напомним, перед выборами в Госдуму 2011 года 
Владимир Путин уступил первое место в списке пар-
тии Дмитрию Медведеву, что стало неожиданностью и 
для партии, и для ее избирателей. Итоги выборов 2011 
года с господином Медведевым во главе списка ока-
зались для «Единой России» менее успешными, чем 
в 2007 году, когда список возглавлял господин Путин 
(49,3% против 64,3%). В ряде региональных столиц пар-
тия власти уступила КПРФ. Массовые протесты, про-
ходившие по всей стране после голосования, вынуди-
ли власти объявить о начале политической реформы, 
включавшей упрощение регистрации политических 
партий и их участие в выборах, прямые выборы губер-
наторов и другие меры. Впоследствии реформа была 

существенно откорректирована, но следующие два го-
да во многом прошли под знаком последствий «болот-
ного протеста».

Сравнительно неудачные для «Единой России» ре-
зультаты избирательной кампании 2011 года часто свя-
зывали именно с тем, что от нее дистанцировался госпо-
дин Путин. На самом деле он участвовал и в совместных 
мероприятиях с Дмитрием Медведевым, и в партийных 
форумах. Видимо, в 2011 году этого оказалось недоста-
точно для потенциальных избирателей партии власти. 
В 2016 году связь партии и господина Путина попробу-
ют сделать прочней. Господин Неверов в своей записи в 
Facebook назвал Владимира Путина основателем «Еди-
ной России» — возможно, этот статус станет главным 
агитационным аргументом партии. Ранее источник 

”
Ъ“ 

в партии, поясняя, почему списки «Единой России» воз-
главят единороссы «без антирейтинга», сказал, что глав-
ное, чтобы они не тянули список вниз, потому что «Еди-
ная Россия» все равно воспринимается как партия пре-
зидента. Видимо, укрепить это ощущение и призвана 
видеоконференция для участников праймериз. «Наша 
партия является политическим ресурсом президента. 

”
Единая Россия“ фактически сформировала исполни-

тельную власть в стране — правительство, и мы уверен-
но вступаем в новый политический цикл»,— заявлял на 
февральском съезде партии Дмитрий Медведев, кото-
рый, как предполагается, возглавит ее список.

Ирина Нагорных, Иван Сафронов

На всех партийных видео страны

К О Н Т Е К С Т П Е Р Е Д  Д М И Т Р И Е М  М Е Д В Е Д Е В Ы М  П О С Т А В И Л И  Е В Р Е Й С К И Й  В О П Р О С

Раввин Берл Лазар обратился к премьеру, председателю «Единой 
России» Дмитрию Медведеву с просьбой «очистить российскую 
политическую сцену от антисемитов». По его словам, еврейская 
община России шокирована «антисемитской выходкой» единоросса 
пенсионера Владислава Вихорева, который во время дебатов на 
праймериз «Единой России» в Челябинске заявил о «заговоре против 
русского народа», который «оказался на грани вымирания» после 
«еврейского переворота», происшедшего при президенте Борисе 
Ельцине. Он также заявил о необходимости поменять Конституцию 
России и сделать русское население главенствующим в стране.

«Мы хорошо знаем вашу личную конструктивную позицию по 
национальному вопросу. Мы высоко ценим позицию президента. 
Именно благодаря мудрой политике руководства страны антисеми-
тизм в России сначала пошел на спад, а потом и вовсе был марги-
нализирован. Но по той же причине любая антисемитская выходка 
привлекает к себе повышенное внимание. Особенно когда речь идет 

об инциденте, в котором замешан активист правящей партии»,— 
говорится в обращении Берла Лазара. Он выразил надежду, что 
Дмитрий Медведев примет действенные меры, «чтобы раз и навсег-
да очистить российскую политическую сцену от антисемитов и от тех, 
кто занимает по отношению к ним примиренческую позицию».

Секретарь регионального отделения «Единой России» Влади-
мир Мякуш пояснил ”Ъ“, что партия серьезно подошла к рассмо-
трению этого инцидента и понимает, что подобные вещи недопу-
стимы. «На первый раз мы ограничились предупреждением. И оно 
не было формальным, мы очень строго и негативно оцениваем 
его выходку»,— сказал ”Ъ“ единоросс, отметив, что на оргкоми-
тете мнения разделились: некоторые предлагали его исключить, 
но «большинством голосов его оставили, поскольку снять человека 
можно после повторного нарушения». Пенсионер, по словам 
господина Мякуша, «пообещал подобного не допускать». Татьяна 
Дрогаева, Челябинск 

контекст  

Севастопольские 
единороссы 
укомплектовали 
политсовет

В пятницу в закрытом режиме прошла регио-
нальная конференция отделения «Единой Рос-
сии» в Севастополе, по итогам которой места 

сторонников экс-спикера Алексея Чалого 
(вышли из политсовета 1 апреля) заняли в 
основном люди, лояльные к губернатору Се-
вастополя Сергею Меняйло. На ней выбрали 
десять новых членов политсовета, в том числе 
Героя России, космонавта Антона Шкаплерова, 
поддержанного главой города в качестве кан-
дидата на выборах в Госдуму. Накануне конфе-
ренции участник праймериз Владимир Кири-
ченко отправил в федеральный оргкомитет по 
проведению праймериз заявление, в котором 
назвал выдвижение господина Шкаплерова в 
политсовет нарушением партийного устава 
(см. ”Ъ“ от 14 апреля). Согласно уставу, включе-
ние в руководящие члены отделения человека, 
не являющегося членом партии, невозможно, а 

для принятия в партию кандидат должен про-
быть ее сторонником не менее шести месяцев.

Лидер севастопольских единороссов Борис 
Колесников сказал ”Ъ“, что Антон Шкаплеров 
действительно был принят в партию «неделю на-
зад» в виде исключения как Герой России и по-
четный гражданин Севастополя: «Это почетное 
звание он получил, еще когда город был под 
юрисдикцией Украины. Мы воспользовались на-
шим правом и сделали исключение для такого 
человека». Заместитель секретаря политсовета 
Дмитрий Белик, также заявившийся на прайме-
риз по отбору кандидатов на думские выборы, 
заявил ”Ъ“, что решение конференции никак не 
повлияет на итоги предварительного голосова-
ния. Вадим Никифоров, Симферополь

с1

Элла Памфилова хочет разо-
браться с досрочным голосо-
ванием на уровне Барвихи, 
чтобы понять, как ЦИК может 
действовать в подобных ситуа-
циях на «больших выборах»   
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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На прошлой неделе в Центре до-
кументального кино (ЦДК) фонд 
«Генезис» Михаила Фридмана и 
студия «Намедни» Леонида Пар-
фенова показали друзьям пер-
вую часть трилогии «Русские  
евреи». Таким образом, мож-
но говорить о том, что совладе-
лец консорциума «Альфа-групп» 
Михаил Фридман дебютировал 
в статусе кинопродюсера. Впро-
чем, господин Парфенов специ-
ально для него придумал слово 
«оберпродюсер», хотя сам госпо-
дин Фридман предпочитал гово-
рить о себе как о соавторе идеи. 
К просмотру присоединились 
Виктор Вексельберг, Юрий Кан-
нер, Стелла и Вадим Аминовы, 
Марк Гарбер, Алена Долецкая  
и другие представители титуль-
ной фильму национальности.

Стоит отметить, на минувшей не-
деле господин Фридман являл миру 
разные творческие стороны своей 
личности. Помимо премьеры «Рус-
ских евреев» он прибыл в Buddah 
Bar, где проходила презентация 
предстоящего фестиваля Alfa Future 
People 2016. Казалось бы, это вполне 
рабочее событие (организаторы объ-
явили лайн-ап мероприятия, показа-
ли новый дизайн основной сцены, 
рассказали про увеличившееся ко-
личество парковочных мест.— 

”
Ъ“) 

могло обойтись без личного присут-
ствия главы «Альфа-групп». Но нет, 
он посчитал важным прийти. Друзья 

господина Фридмана говорят, что на 
примере Alfa Future People он нау-
чился и полюбил делать музыкаль-
ные фестивали. Так, зияющую дыру 
в летней развлекательной програм-
ме рижского взморья, оставленную 
«Новой волной» после переезда в Со-
чи, господин Фридман с единомыш-
ленниками в этом году закроют ком-
пактным фестивалем классической 
и джазовой музыки. В конце концов 

поклонником отечественной эстра-
ды он точно никогда не был.

Уже спустя 10–15 минут после на-
значенного времени сбора гостей бы-
ло понятно, что в зале ЦДК мест суще-
ственно меньше, чем людей в фойе 
кинотеатра. «Только посмотрите, ка-
кой паштет! Не хотите паштет — вот 
щучья икра!» — по залу стремитель-
но перемещалась супруга господина 
Парфенова, совладелица ресторана 
«Поехали» Елена Чекалова, и привле-
кала внимание гостей к фуршетным 
столам. Гости тем временем не могли 
наговориться друг с другом. Помощ-
ник президента Татарстана Наталия 
Фишман, которая бывает в Москве не 
редко, но всегда по нескольку часов, 

просто ни минуты не могла простоять 
на одном месте, обнимаясь то с дирек-
тором Политехнического музея Юли-
ей Шахновской, то с совладелицей те-
леканала «Дождь» Верой Кричевской. 
Но при появления экс-главы культур-
ного департамента Москвы букваль-
но остолбенела: «Сергей Александро-
вич, вы знаете, я никогда не делала с 
вами селфи. Все-таки мы работали. Но 
теперь не могу упускать шанс!» Надо 
понимать, господин Капков не отка-
зывался. Тем временем просил о сел-
фи и публицист Олег Кашин. Прав-
да, он обращался к общественному 
деятелю Наталии Солженицыной. 
Плотность гостей к тому моменту бы-
ла такой, что в кадре с ними оказал-
ся и почетный президент «Вымпелко-
ма» Дмитрий Зимин. «Кажется, я дав-
но уже никого не просил о таком»,— 
признавался господин Кашин и огор-
ченно пожимал плечами. Похоже, это 
такой новый светский тренд — про-
должать делать селфи, но испытывать 
неловкость по этому поводу.

Пока Мария Парфенова старалась 
поприветствовать всех друзей се-
мьи, ее брат Иван с супругой Марией 
Бройтман предпочли стоять в цент-
ре фойе, никуда не ходить и чинно 
раскланиваться с протискивавши-
мися мимо. Эта пара вообще выгля-
дит взрослой даже на фоне собст-
венных родителей. Леонид Парфе-
нов, как и во многих интервью до 
этого, говорил о случайной застоль-
ной встрече, во время которой они 

с Михаилом Фридманом придума-
ли сделать этот фильм, и о том, как 
быстро все завертелось после приня-
тия этого решения. Также он пытал-
ся персонально каждому рассказать 
о том, что после евреев хотел бы сде-
лать еще аналогичные работы о рус-
ских немцах и русских грузинах. Не-
которые гости в этот момент выра-
жали опасения: мол, не так просто 
будет найти теперь немцев, которые 
бы дали денег на такое кино. Но по-
том поминали управляющего дирек-
тора Nord Stream 2 AG Маттиаса Вар-
нига и члена РАН Герхарда Шрёдера.

Владелец «Цезарь Сателлит» Лео-
нид Огарев привел на премьеру ма-
му, так же поступила и владелица 
Five Kids Стелла Аминова. Это было 
логично. Когда перед самым началом 
показа господин Фридман взял сло-
во, он заговорил о бабушках: «У ме-
ня были две бабушки, обе родились 
еще до Первой мировой и прожили 
долгую сложную жизнь. Они помни-

ли войну, революцию, коллективи-
зацию и все другие 

”
радости“ жиз-

ни того поколения. Они рассказыва-
ли страшно интересные вещи, кото-
рых не было в учебниках истории. 
Например, одна из них рассказыва-
ла, как в небольшой городок под Жи-
томиром, где она жила на рубеже 
1920–1930-х, приезжали русские пар-
ни свататься. Потому что считалось, 
что еврейские жены — это такой ко-
роткий путь, чтобы сделать карьеру, 
быстрее обрасти связями…» — «Так 
ведь так и поступил наш Парфенов!» 
— воскликнул глава группы ИМА Ан-
дрей Гнатюк. Все рассмеялись.

По завершении просмотра гости 
выходили из зала, спрашивая друг 
друга: «Как вам?» — «Ну тут такая те-
ма, что только хвалить!» И, действи-
тельно, хвалили. Господин Фридман 
с друзьями отправились отмечать 
успех премьеры в ресторан одесской 
кухни «Бабель».

Евгения Милова

Департамент культуры Москвы по  
запросу Следственного комитета РФ  
(СК РФ) передал в его ведение помеще-
ние одной из крупнейших столичных би-
блиотек — №183 имени Данте Алигье-
ри. Это учреждение находится в одном 
здании с СК РФ, который обязался пре-
доставить библиотеке равнозначное по-
мещение. Пока же книжные фонды рас-
пределят по двум другим библиотекам, 
при этом половина сотрудников гото-
вятся к увольнению. Ранее ”Ъ“ сообщал 
о том, что московские библиотеки ждет 
оптимизация штата, а часть помещений 
планируется у этих учреждений изъять.

Как рассказали 
”
Ъ“ сотрудники библи-

отеки имени Данте Алигьери (с 1955 го-
да занимает помещение на улице Строи-
телей и сейчас делит здание со Следствен-
ным комитетом РФ), 14 апреля 2016 года в 
читальный зал библиотеки позвонили из 
головного учреждения — Централизован-
ной библиотечной системы (ЦБС) ЮЗАО 
— и попросили «посчитать, сколько нуж-
но машин, чтобы вывезти фонд». Генераль-
ный директор ЦБС ЮЗАО Вадим Таланов по 
просьбе департамента культуры Москвы 
объяснил 

”
Ъ“, что «Следственный комитет 

РФ сделал запрос в департамент культуры 
Москвы на это помещение, и департамент 
культуры решил передать ему помещение с 
условием предоставления библиотеке рав-
ноценного помещения». С 15 апреля 2016 
года работа библиотеки приостановлена, 
ее фонды планируется перевезти в две дру-
гие библиотеки — №172 на улице Новато-
ров и №169 на Ленинском проспекте. Го-
сподин Таланов отметил, что это не означа-
ет расформирования учреждения и являет-
ся «вынужденной мерой и решением депар-
тамента культуры». В департаменте имуще-
ства Москвы 

”
Ъ“ сообщили, что не получали 

«обращений по этому вопросу (передаче по-
мещения библиотеки имени Данте Алигье-
ри.— 

”
Ъ“) ни от департамента культуры, ни 

от Следственного комитета РФ».
Господин Таланов рассказал, что инфор-

мации о том, когда библиотеке может быть 
предоставлено отдельное помещение, по-
ка нет. Он сообщил, что сотрудники библи-
отеки будут переведены в другие аналогич-
ные учреждения. Однако и. о. директора би-
блиотеки №183 Людмила Индык рассказа-
ла ТАСС, что «десять человек с 1 мая сокра-
щают, остаются семь человек»: «Сокращают 
в основном тех, кому за 60». Сотрудники би-
блиотеки также рассказали 

”
Ъ“, что им зво-

нили из отдела кадров ЦБС ЮЗАО и сооб-
щили, что «в течение недели приедут уволь-
нять». «С нами поступили по-хамски, про-
сто поставив перед фактом. Никто нас зара-
нее не предупредил,— рассказала 

”
Ъ“ заве-

дующая отделом культурных программ би-
блиотеки №183 Виктория Борисова.— При-
каз о прекращении работы нам направили 

15 апреля, уже после того как мы стали бить 
тревогу. В тот же день вывезли компьютер-
ную технику». Согласно приказу, подписан-
ному главой ЦБС ЮЗАО господином Талано-
вым (есть в распоряжении 

”
Ъ“), решение «о 

прекращении права оперативного управле-
ния на помещение» принято «во исполне-
ние пункта 2.7 протокола №5 заседания ко-
миссии департамента культуры Москвы по 
повышению эффективности использования 
государственного имущества организация-
ми культуры от 14 марта 2016 года».

”
Ъ“ 4 апреля 2016 года рассказал о вол-

не кадровых изменений в библиотечной 
сфере Москвы: департамент культуры не 
стал продлевать контракт с несколькими 
главами библиотек. В частности, 15 апре-
ля не был продлен контракт с директором 
библиотеки-читальни имени И. С. Тургене-
ва Александрой Вахрушевой. Сокращений 
ждали и сотрудники, не занимающие руко-
водящих постов: их опасения были вызва-
ны планами департамента по повышению 
с 2017 года средней зарплаты с 40 тыс. руб. 
до 63 тыс. руб. «за счет оптимизации расхо-
дов». Представители руководства москов-
ских библиотек заявили тогда 

”
Ъ“, что за-

планированных показателей невозможно 
достичь без сокращения кадров и закрытия 
части библиотек. О реформе в библиотеч-
ной сфере в Москве, в ходе которой может 
быть сокращено до 30% «избыточного пер-
сонала», со ссылкой на главу департамента 
культуры Москвы Александра Кибовского 
сообщил в середине апреля и советник пре-
зидента РФ по культуре Владимир Толстой.

По данным департамента культуры, сей-
час в Москве насчитывается 4,3 тыс. сотруд-
ников библиотек. В департаменте культуры 
Москвы в ответ на запрос 

”
Ъ“ ранее предпо-

ложили, что часть сотрудников уйдет, по-
скольку библиотеки сейчас превращают-
ся из книгохранилищ в интеллектуальные 
культурные центры, где хотят работать мо-
лодые активные москвичи. Но госпожа Бо-
рисова считает, что «превращение» библи-
отек происходит именно благодаря их пер-
соналу: «У нас в прошлом году было прове-
дено 1,4 тыс. массовых мероприятий, в ко-
торых приняли участие 28 тыс. человек — 
это только посетители. Уже готово расписа-
ние концертов до 31 декабря 2016 года». В би-
блиотеку, по ее словам, постоянно ходят бо-
лее 10 тыс. читателей, рост их числа за прош-
лый год составил около 10%. Фонд библиоте-
ки, открытой в 1955 году, насчитывает более 
220 тыс. томов книг, более 20 тыс. из кото-
рых — издания на иностранных языках.

«В здании у нас один подъезд и два непол-
ных этажа. Общая площадь 1,2 тыс. кв. м, а 
полезная — около 800 м: это такая капля в 
море для СК»,— говорит Виктория Борисова. 
В СК РФ 

”
Ъ“ не смогли оперативно проком-

ментировать ситуацию.
Валерия Мишина

«Тут такая тема, что только хвалить!»
Михаил Фридман представил фильм Леонида Парфенова о русских евреях

Библиотека  
станет сотрудничать  
со следствием
Департамент культуры Москвы отдал СК  
помещение центра имени Данте Алигьери

Правительство РФ внесло  
в Госдуму проект закона 
«Об организации дорожно-
го движения», который дол-
жен стать наставлением для 
регионов в борьбе с затора-
ми в условиях интенсивного 
роста автопарка. Документ, 
в частности, позволит сто-
личным властям ввести плат-
ный въезд в центр города. 
В мэрии Москвы ”Ъ“ завери-
ли, что не собираются поль-
зоваться новой опцией, но 
эксперты считают, что после 
думских выборов платный 
въезд может быть введен.

Проект закона «Об организа-
ции дорожного движения» раз-
рабатывался Минтрансом по-
следние несколько лет. Сейчас 
дорожным движением занима-
ется в основном ГИБДД, обеспе-
чивая лишь безопасность про-
езда машин. Борьбе с заторами 
уделяется не так много внима-
ния, за исключением Москвы 
и ряда регионов, где для реше-
ния этой задачи созданы специ-
альные ведомства. Отсутствие 
единого федерального доку-
мента, поясняют в правитель-
стве, привело к тому, что гра-
достроительная политика, до-
рожное строительство и разви-
тие общественного транспорта 
не синхронизированы.

Предлагаемый закон впервые 
обязывает местные власти при-
нимать комплексные планы по 
борьбе с заторами и корректиро-
вать их каждые пять лет (для му-
ниципальных образований с на-
селением более 10 тыс. человек). 
Если плана не будет, ответствен-
ный за это чиновник будет ош-
трафован на 50 тыс. руб.

Одним из важнейших новов-
ведений является право реги-
онов вводить ограничения для 
борьбы с заторами: запрещать 
проезд в определенные зоны во-
обще всех машин или опреде-
ленного экологического клас-
са. Запреты смогут действовать 
в определенное время суток ли-
бо в зависимости от наполнен-
ности машины пассажирами 
(например, в США на шоссе ис-
пользуются выделенные поло-
сы для автомобилей более чем 
с двумя-тремя пассажирами). За-
конопроект разрешает вводить 
и платный въезд. Правда, снача-
ла власти должны осуществить 
«компенсационные мероприя-
тия»: запустить новые автобус-
ные маршруты, организовать 
парковки и инфраструктуру для 
велотранспорта либо «обеспе-

чить альтернативный проезд». 
Местные жители должны быть 
проинформированы о нововве-
дениях не позже чем за месяц.

Напомним, летом 2014 го-
да департамент транспорта Мо-
сквы, ссылаясь на мнение меж-
дународных экспертов и поже-
лания руководства «Сити», объ-
явил о планах ввести платный 
въезд в центр Москвы. Это выз-
вало волну негодования гра-
ждан, от планов в итоге отка-
зались. Реализовать проект на 
практике невозможно без при-
нятия специального закона, по-
яснял тогда мэр Москвы Сергей 
Собянин. Очевидно, что пред-
ложенный правительством до-
кумент это препятствие устра-
няет. «Никаких решений и об-
суждений в правительстве Мо-
сквы по поводу платного въе-

зда нет и не было,— заверили 

”
Ъ“ в пресс-службе департамен-

та транспорта Москвы.— Сейчас 
реализуется большой комплекс 
мер: платная парковка, орга-
низация дорожного движения, 
внедряется интеллектуальная 
транспортная система, ряд дру-
гих мер, еще не исчерпавших 
своих возможностей».

Координатор движения «Си-
ние ведерки» Петр Шкуматов 
уверен, что позиция мэрии по-
сле выборов в Госдуму в сентябре 
2016 года изменится и тема плат-
ного въезда снова возникнет. Он 
отметил также, что законопроект 
позволяет вообще любому муни-
ципалитету ввести платный про-
езд на любом участке дороги без 
предоставления какой-либо аль-
тернативы. Подобные инстру-
менты «абсолютно не просчита-
ны и с точки зрения социальных 
последствий», говорит депутат 
Госдумы Вячеслав Лысаков. «Вво-
дить новые фискальные обреме-
нения для автовладельцев в ны-
нешних экономических усло-
виях — значит нагревать соци-
альный котел открытым пла-
менем,— говорит он.— Законо-

проект требует широкого обще-
ственного и экспертного обсу-
ждения». Ограничивать движе-
ние для машин с низким эколо-
гическим классом депутат так-
же считает неуместным, ведь ав-
топарк РФ состоит на 50% из ма-
шин старше десяти лет. Старший 
научный сотрудник Института 
экономики транспорта ВШЭ Ека-
терина Решетова отметила: что-
бы решить проблему «неграмот-
ной и сверхплотной» застройки 
в Москве и области, «одного за-
кона мало» — регионам нужна 
программа комплексного разви-
тия транспортной системы. Кро-
ме того, закон не затрагивает во-
прос привилегий для автомоби-
лей со спецсигналами, перево-
зящих чиновников. «Список та-
ких лиц необходимо сократить, 
это обстоятельство сильно влия-
ет на организацию движения и 
безопасность в городах»,— гово-
рит госпожа Решетова.

Иван Буранов

Решения платного въезда — в жизнь
В Госдуму внесен законопроект,  
предусматривающий пятилетние планы по борьбе с заторами

И С Т О Р И Я  В О П Р О С А К А К  П И С А Л С Я  З А К О Н  О Б  О Р Г А Н И З А Ц И И  Д В И Ж Е Н И Я

В 2006 году сводный закон, в который планировалось включить ПДД (сейчас они установлены постановлением правительства), 
готовил экс-глава ГИБДД сенатор Владимир Федоров, однако до внесения его в Госдуму дело не дошло. В 2012 году Минтранс 
предложил законопроект «Об организации дорожного движения». Планировалось, что он устранит правовую коллизию: ПДД про-
тиворечат Конституции, так как затрагивают право граждан на свободу передвижения, а это может быть сделано только законом. 
Работа над документом затянулась еще на два года. В новом проекте закона, опубликованном Минтрансом на regulation.gov.ru  
в 2014 году, было сказано, что его реализация потребует от регионов затрат на уровне 8–10 млрд руб., при этом суммарный эф-
фект от принятия закона может достичь 1,3 трлн руб. В последней редакции проекта, внесенной в Госдуму правительством, тема 
противоречия ПДД и Конституции не упоминается, о предполагаемых затратах также ничего не сказано. Иван Буранов

Леонид Парфенов (справа)  
и Михаил Фридман (слева)  
показали Виктору Вексельбергу 
(в центре), как у них родилась 
идея фильма о русских евреях 
ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА

НА НЕДЕЛЕ

18 апреля — «Известия Hall». Торжественная церемония вручения премии журнала Hello! 
«Самые стильные в России». Среди гостей: Светлана Бондарчук, Полина Дерипаска, Наталья 
Тимакова и Александр Будберг, Ольга Слуцкер, Данила Козловский, Оксана Лаврентьева, 
Александр Терехов, Рената Литвинова, Наталья Дубовицкая, Ксения Собчак и Максим Витор-
ган, Вероника и Борис Белоцерковские, Егор Корешков, Леонид Барац, Дмитрий Хрусталев, 
Галина и Сергей Мазаевы, Евгения Линович.***
19 апреля — банкетный зал ТЦ «Европейский». Благотворительный бал им. Михаила Рудяка. 
Ожидаются: Наталья Шкулева и Андрей Малахов, Екатерина Мцитуридзе, Елена Север, Эмин 
Агаларов, Тимур Юнусов, Алсу и Ян Абрамовы, Александр Арутюнов, Марина Жигалова-Озкан, 
Иосиф Кобзон, Михаил Горевой, Рой Джонс, Ольга Бузова, Алена Долецкая.***

21 апреля — кинотеатр «Москва». В рамках Года кино в России «Коммерсантъ»  
дает закрытый предпремьерный показ фильма «Экипаж». Приглашены: Наталья Синдеева, 
Михаил Прохоров, Николай Валуев, Арсен Балаян, Максим Каширин, Михаил Слободин, 
Кристина Шаповалова, Умар Джабраилов.****
23 апреля — кинотеатр «Пионер». В рамках фестиваля «Бесценные города в кино» 
MasterCard представляет фильм Отара Иоселиани «Фавориты луны». Картину режиссер 
представит собравшимся лично. Также среди гостей предполагается присутствие  
Александра Мамута, Ильи Рябого, Марка Гарбера, Миранды Мирианашвили  
и Леонида Огарева, Надежды Оболенцевой, Анастасии Рагозиной, Алисы Хазановой  
и Дмитрия Шохина.***

Развитие этой темы слушайте  
в утреннем эфире радио 

kommersant.fm

Законопроект об органи-
зации дорожного движе-
ния может озадачить  
многих российских води-
телей, узаконив плату  
за въезд как средство 
борьбы с заторами    
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Как стало известно ”Ъ“, Химкинский гор-
суд отказался признать незаконным и не-
обоснованным возбуждение уголовного 
дела в отношении пока не установленных 
«заинтересованных лиц» ООО «ИКЕА Ха-
ним Лтд», подозреваемых в мошенничест-
ве с 16 га земли, расположенной рядом с ги-
пермаркетом концерна на Ленинградском 
шоссе. Напомним, по версии правоохрани-
тельных органов, земельный участок был 
получен компанией благодаря поддельно-
му документу.

С жалобой на решение следственных органов 
о возбуждении уголовного дела в суд обратился 
адвокат российской «дочки» шведской компании 
IKEA Александр Хохлов. Как рассказывал ранее 

”
Ъ“, речь идет о предполагаемом незаконном за-

хвате ИКЕА более 16 га земли в районе 23-го ки-
лометра Ленинградского шоссе, где был возве-
ден «Химки бизнес парк». С заявлением о мошен-
ническом завладении землей в полицию обрати-
лись представители КСХП «Химки» (правопреем-
ник колхоза «Путь к коммунизму», которому ра-
нее принадлежала земля).

В ходе расследования было установлено, что 
некое близкое к ИКЕА лицо, «имея умысел на хи-
щение чужого имущества, подделало выписку из 
протокола заседания КСХП 

”
Химки“ от 23 авгу-

ста 1993 года». Тогда руководство предприятия 
якобы согласилось предоставить администра-
ции Химкинского района часть своей земли «для 
использования для государственных и общест-
венных нужд». Как показала проведенная в рам-
ках расследования экспертиза, подписи членов 
правления КСХП, в частности секретаря совета 
правления Олега Кучумова, на документе ока-
зались поддельными. 10 сентября 1993 года ад-
министрацией Химкинского района был подпи-
сан договор аренды этого участка в пользу ООО 
«ИКЕА Ханим Лтд». Лишь через три дня тогдаш-
ний глава районной администрации Юрий Ко-
раблин, видимо, поняв, что распорядился зем-
лей колхозников, своим постановлением пре-
кратил их право собственности на этот участок. 
Отметим, что оригинала этого документа с под-
писью чиновника пока не видели ни колхозни-
ки, ни следствие, ни суд.

В 2012 году при проведении инвентаризации 
земельных активов и постановке их на кадастро-
вый учет КСХП «Химки» выяснило, что один из 
его участков оказался в пользовании ИКЕА. Тог-
да же начались судебные разбирательства в арби-
траже: «Химки» требуют признать сделки купли-
продажи их земли ничтожными, а права собст-
венности вернуть КСХП. Ответчик долгое время 
утверждал, что действия оппонента якобы явля-
ются рейдерской атакой с целью захвата участка, 
и уверял, что спорный участок никогда не при-
надлежал КСХП «Химки». В 2015 году суд при-
шел к выводу, что изначально участком владело 
именно сельхозпредприятие, однако представи-
тели российской «дочки» шведского концерна 
сослались на копию протокола собрания, из ко-
торой следует, что колхозники сами в 1993 году 
отказались от своей земли. Именно этот прото-
кол полицейские считают поддельным.

Обжалуя в суде постановление о возбуждении 
дела о мошенничестве, адвокат Хохлов просил 
признать его незаконным и необоснованным, на-
стаивая, что тем самым причиняется ущерб пра-
вам и законным интересам ООО «ИКЕА Ханим 
Лтд». Следователь, по его словам, «в нарушение за-
кона включил всех сотрудников компании в со-
став подозреваемых в совершении тяжкого пре-
ступления и поставил под сомнение законность 
приобретения права собственности на имущест-
во компании». Суд с этими доводами не согласил-
ся и в удовлетворении жалобы отказал. «По изло-
женным в постановлении (о возбуждении уголов-
ного дела.— 

”
Ъ“) обстоятельствам нельзя сделать 

вывод о том, что обжалуемое постановление ка-
ким-либо образом способно затронуть интересы 
ООО 

”
ИКЕА Ханим Лтд“, а также причинить ущерб 

конституционным правам и свободам конкрет-
ных лиц из числа сотрудников ООО 

”
ИКЕА Ханим 

Лтд“»,— резюмировал Химкинский горсуд.
«Жалоба адвоката Хохлова была направлена 

7 апреля 2016 года, после знакомства в том числе 
с заключением экспертизы, подтвердившей под-
делку основного документа, а несколькими дня-
ми позднее он заявил СМИ, что ему неизвестно 
об экспертизе. Все это еще раз подтверждает на-
шу уверенность, что представители ИКЕА умыш-
ленно предоставляют общественности ложные 
сведения,— заявила 

”
Ъ“ адвокат КСХП 

”
Химки“ 

Наталия Весельницкая.— Говоря о мифическом 
рейдерском захвате, представители ИКЕА пыта-
ются оказать влияние как на правоохранитель-

ные органы, так и на суды различных инстан-
ций. В связи с этим мы обратились к руководи-
телю Следственного комитета РФ Александру Ба-
стрыкину с просьбой разобраться с сомнитель-
ными методами наших оппонентов по оказанию 
давления на правосудие».

По словам Наталии Весельницкой, продолже-
нием агрессивной информационной атаки ста-
ло и заявление адвоката ИКЕА Семена Шевчен-
ко о том, что проведенные в минувший четверг 
обыски в их московском офисе якобы были свя-
заны с уголовным делом против ИКЕА, иниции-
рованным компанией КСХП «Химки». При этом, 
отмечает защитник, представители ИКЕА точ-
но знали, что у них не было никаких обысков, 
«проводилась всего лишь налоговая проверка, 
не имевшая никакой связи со спорным земель-
ным участком». Напомним, в минувший четверг, 
как сообщал 

”
Ъ“, проверочные мероприятия бы-

ли одновременно проведены в целом ряде ком-
паний: помимо ИКЕА сыщики посетили, напри-
мер, структуры группы компаний ОНЭКСИМ. 
Однако, как сообщили позже силовики, в этих 
случаях речь действительно шла о «нарушении 
рядом коммерческих структур требований нало-
гового законодательства».

«Собственно, в этой дезинформации, как и во 
всех остальных ложных заявлениях, нет ниче-
го удивительного,— продолжает адвокат Весель-
ницкая.— Ведь наших оппонентов, насколько мы 
знаем, консультирует заочно осужденный в Рос-
сии за мошенничество Уильям Браудер, отрабаты-
вавший подобные пиар-технологии еще при рас-
следовании 

”
дела Магнитского“. Все это делает-

ся, чтобы отвлечь внимание от главных вопросов: 
кто подделал протокол и когда участок будет воз-
вращен своему законному владельцу?»

Олег Рубникович

Делу ИКЕА суд добавил законности
Отклонена жалоба на расследование вокруг земельного участка на Ленинградке

Как стало известно ”Ъ“, СКР за-
вершил расследование уголов-
ного дела в отношении Вадима 
Удута, гендиректора НПО «Ге-
лиймаш» — поставщика Минобо-
роны и «Роскосмоса». По версии 
следствия, бизнесмен незакон-
но продал имущественный ком-
плекс предприятия «Криор» — 
акционера НПО, чем причинил 
ущерб владельцу, а затем ле-
гализовал полученные средст-
ва. Вадим Удут вину не признает, 
а защита считает его уголовное 
преследование местью за ини-
циирование бизнесменом друго-
го дела — о рейдерском захвате 
«Гелиймаша» в 2011 году.

О завершении следственных дей-
ствий по делу гендиректора НПО «Ге-
лиймаш» Вадима Удута 

”
Ъ“ сообщи-

ла его адвокат Елена Кошкина. По 
ее словам, на днях следователь сто-
личного ГСУ СКР предъявил бизнес-
мену обвинение в окончательной 
редакции. Господину Удуту инкри-
минируются ст. 201 (злоупотребле-
ние полномочиями) и ст. 174.1 (ле-
гализация преступных доходов) УК 
РФ. После этой процедуры следова-
тель должен был в соответствии со 
ст. 217 УПК РФ предоставить обвиня-
емому и его защите материалы дела 
для ознакомления. Однако этого не 
произошло — как выяснилось, еще 
не все из 40 томов полностью «сши-
ты». Сколько времени займет приве-
дение дела в окончательный вид, по-
ка неясно. «Мы не знаем, сколько то-
мов еще не сшито. В моей практике 
это первый такой случай»,— сказала 
госпожа Кошкина.

Как ранее сообщал 
”
Ъ“, уголов-

ное преследование руководителя 
НПО было начато в 2013 году — по-
сле обращения в правоохранитель-
ные органы четырех акционеров «Ге-
лиймаша». Сначала дело вело след-
ственное управление СКР по ЦАО 
Москвы, по ходатайству которого в 
ноябре 2014 года господин Удут был 
арестован. Позже расследованием 
занялось ГСУ СКР по Москве, а адво-
каты бизнесмена обратились за по-
мощью к бизнес-омбудсмену Борису 
Титову. В августе прошлого года суд 
изменил обвиняемому меру пресе-
чения на домашний арест. Мотиви-
ровалось это решение тем, что к то-
му времени была выполнена основ-
ная часть следственных действий, 
причем обвиняемый «дал полные и 
развернутые показания».

По версии следствия, в июле 2011 
года Вадим Удут при «отсутствии ка-
ких-либо экономических и производ-
ственных обоснований» заключил до-
говор купли-продажи производствен-
ного комплекса по сжижению гелия 
оренбургского предприятия «Криор» 
(крупнейший российский произво-
дитель гелия, входит в группу «Гелий-
маш»). Оборудование было продано 
за 18,1 млн руб. аффилированному с 
продавцом ООО «Технологии техни-
ческих газов», а через несколько дней 
«Криор» арендовал оборудование уже 
у новых собственников. По версии 
следствия, продажа комплекса повле-
кла утрату «Криором» прав собствен-
ности на оборудование, причинив су-
щественный вред «правам и закон-
ным интересам организации».

Отметим, что летом 2012 года ар-
битражный суд Москвы признал 
сделку по продаже комплекса недей-
ствительной.

Вину гендиректор «Гелиймаша» не 
признает. Его защита с самого начала 
расследования утверждала, что уго-
ловное преследование бизнесмена 
является местью за инициирование 
дела в отношении председателя сове-
та директоров ИК «Магма» Владими-
ра Курбатова и его предполагаемых 
сообщников. Как ранее рассказывал 

”
Ъ“, руководитель «Магмы» и сотруд-

ники этой компании Александр Тока-
рев, Александр Чилимкин, Бато На-
мнанов и Саймон Богатырев обвиня-
лись в организации рейдерского за-
хвата «Гелиймаша», в выводе активов 
и денежных средств предприятия на 
сумму более 300 млн руб. Это дело, по 
которому Вадим Удут проходит потер-
певшим, расследуется с 2011 года.

Адвокат Кошкина между тем пола-
гает, что сделка с комплексом «Крио-
ра», которая лежит в основе расследо-
вания в отношении господина Уду-
та, на самом деле являлась «формой 
защиты от рейдеров, которые, захва-
тив в это время 

”
Криор“, хозяйни-

чали на предприятии». Адвокат так-
же отметила, что следствие по делу 
ее клиента, по ее мнению, проигно-
рировало материалы параллельного 
расследования в отношении сотруд-
ников «Магмы». Кроме того, отмети-
ла госпожа Кошкина, пока длилось 
расследование в отношении госпо-
дина Удута, ему поступали предложе-
ния с целью заставить НПО отказать-
ся от недвижимости, в числе которой 
и участок в 5 га рядом с «Лужниками».

Владислав Трифонов

Следствие окунулось 
в жидкий гелий
Гендиректору «Гелиймаша» вменяют  
сделку с производственным комплексом

Как полагает следствие, объекты «Химки 
бизнес парка» были возведены на земле,  
полученной российской «дочкой» ИКЕА  
по поддельному документу   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА

Московский областной суд оставил 
под стражей гендиректора компании 
«Сабидом» Алексея Кишенкова, обви-
няемого в совершении крупного мо-
шенничества. По данным следствия, 
в 2013–2015 годах руководство аффи-
лированной с ним компании «Сабидом-
инвест», собрав с сотен дольщиков 
подмосковных поселков «Белый город» 
и «Немецкая деревня» 4,5 млрд руб., 
перевело их на счета мелких подрядчи-
ков, а затем присвоило. Гендиректор 
настаивает на своей невиновности.

Дело о хищении средств в ходе долевого 
строительства поселка «Белый город» (Сол-
нечногорский район Московской области) 
получило широкую огласку после выступле-
ния одной из дольщиц в ходе прямой линии 
с президентом Владимиром Путиным. Жен-
щина просила главу государства привлечь к 
уголовной ответственности всех руководи-

телей компании «Сабидом», виновных, по ее 
мнению, в разворовывании средств, выде-
ленных на строительство ее поселка, а так-
же «Немецкой деревни», дольщики которой 
также пострадали от недобросовестных за-
стройщиков. Президент дал в минувший 
четверг прокуратуре поручение разобрать-
ся. Но, как стало известно 

”
Ъ“, к тому време-

ни правоохранительные органы Подмоско-
вья уже проделали немалую работу в рамках 
уголовного дела об особо крупном мошен-
ничестве со средствами дольщиков.

В конце минувшей недели Московский об-
лсуд рассмотрел апелляционную жалобу на 
арест гендиректора «Сабидома» Алексея Ки-
шенкова. Он был взят под стражу по решению 
Солнечногорского городского суда. Как гово-
рилось в представленных на заседании горсу-
да документах, уголовное дело, по которому 
проходит Алексей Кишенков, было возбужде-
но ОМВД Солнечногорского района 21 марта 

2016 года. В его основу легли материалы про-
верки Московской областной прокуратуры, 
проведенной по многочисленным обращени-
ям дольщиков «Белого города», требовавших 
наказать руководство компании-застройщи-
ка «Сабидом» и ее подрядных организаций.

Из этих обращений следовало, что в 
2012–2015 годах руководство компании-ин-
вестора ООО «Сабидом-инвест» аккумули-
ровало на ее счетах не менее 4,5 млрд руб. 
нескольких сотен дольщиков. Но вместо то-
го чтобы построить на них поселок «Белый 
город», перевело большую часть средства в 
ООО «Сабидом-Рузино», являвшееся застрой-
щиком другого поселка — «Немецкая дерев-
ня». В результате к весне 2015 года в «Белом 
городе» было возведено менее четверти кот-
теджей. Когда возмущенные дольщики обра-
тились в «Сабидом-инвест» за разъяснения-
ми, там ответили, что из-за нехватки средств 
вообще заморозят строительство.

Поняв, что дальнейшее выяснение отноше-
ний с инвестором бессмысленно, дольщики 
обратились в правительство Московской об-
ласти, которое поручило минстрою Подмоско-
вья провести в октябре 2015 года проверку де-
ятельности «Сабидом-инвеста». В результате 
было установлено, что большая часть средств 
от продаж в «Белом городе» вовсе не пошла на 
строительство «Немецкой деревни», а была пе-
реведена на счета десятков подставных фирм-
однодневок, фигурировавших в финансовых 
документах как субподрядчики. При этом про-
веряющие не исключили, что большая часть 
денег могла быть присвоена руководством 
«Сабидома» и его дочерних организаций.

Выявив эти нарушения, сотрудники мин-
строя направили материалы проверки в мест-
ный ОЭБиПК и прокуратуру региона. Поли-
цейские поначалу не усмотрели в происходя-
щем криминала. Надзорное ведомство с этим 
не согласилось. «Несмотря на очевидные при-

знаки преступления, орган дознания вынес 
постановление об отказе в возбуждении уго-
ловного дела»,— отметила в материалах про-
верки прокуратура. Вмешательство надзор-
щиков ситуацию изменило — по результатам 
прокурорской проверки в марте было возбу-
ждено уголовное дело по ч. 4 ст. 159 УК РФ (мо-
шенничество в особо крупном размере).

В настоящий момент по делу о хищении 
4,5 млрд руб. проходят несколько руководи-
телей компании «Сабидом», а также фирм-
инвесторов и подрядчиков (один из них, по 
данным сыщиков, уже скрылся). Мера пре-
сечения в виде ареста пока избрана только 
гендиректору «Сабидома» Кишенкову. Сам 
он вины не признает. Однако строителю и 
его защите не удалось добиться в Мособлсу-
де отмены его ареста. Изучив доводы сторон, 
суд с учетом тяжести обвинения оставил ген-
директора под стражей до 21 мая 2016 года.

Алексей Соковнин

Деньги дольщиков пропали между «Белым городом» и «Немецкой деревней»
Строителей заподозрили в мошенничестве с 4,5 млрд рублей
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В Приднестровье — беспреце-
дентный конфликт между главой 
республики и парламентом. Пар-
тия «Обновление», контролирую-
щая конституционное большин-
ство, атакует президента Евгения 
Шевчука. В его адрес звучат 
жесткие обвинения, в том числе 
в коррупции. Господин Шевчук 
все опровергает, а его сторонни-
ки обвиняют оппонентов в попыт-
ке переворота. Москва призвала 
противников к примирению, ко-
торое вряд ли наступит до наме-
ченных на декабрь выборов пре-
зидента.

«Меня обвинили в измене Роди-
не, в воровстве денег и так далее. Со-
здана соответствующая комиссия, 
проводится проверка в КГБ. Все мате-
риалы будут опубликованы в СМИ, 
вы о них узнаете после завершения 
проверки»,— заявил приднестров-
ский лидер Евгений Шевчук. Он по-
яснил, что обвинения исходят от 
«проплаченных журналистов, про-
плаченных депутатов и проплачен-
ных элит, которые действуют в заказ-
ном характере».

Заявление лидера непризнан-
ной Приднестровской Молдав-
ской Республики (ПМР) стало отве-
том на критику в его адрес с парла-
ментской трибуны. Прозвучало же 
оно на учредительном съезде объ-
единения депутатов «За единство с 
Россией», которое обратилось к Мо-
скве с просьбой о включении Прид-
нестровья в Евразийский экономи-
ческий союз.

Предвыборные атаки
Верховный совет, где конституци-
онное большинство контролирует 
партия «Обновление», финансируе-
мая крупным холдингом «Шериф», 
стал плацдармом, с которого «об-
новленцы» наступают на исполни-
тельную власть в целом и господина 
Шевчука в частности. 13 апреля пар-
ламент в первом чтении принял по-
правки, ограничивающие полномо-
чия лидера ПМР. Депутаты хотят ли-
шить его возможности вносить зако-
нопроекты в режиме законодатель-
ной необходимости (при их посту-
плении парламент обязан приоста-
навливать рассмотрение других до-
кументов).

Наибольший резонанс вызва-
ла речь лидера «обновленцев», ви-
це-спикера Галины Антюфеевой. 
Она выступила с жесткими обвине-
ниями в адрес президента. «То, что 
вскрылось в последнее время в ре-
спублике, просто не укладывается 
в сознании: как такое вообще могло 
случиться с президентом, который 
давал клятву народу?» — негодовала 
вице-спикер.

Она пояснила, что имеет в виду: 
«Был создан ряд офшорных фирм-
паразитов на наших госпредпри-
ятиях: на Молдавской ГРЭС (при-
надлежит российской «Интер 
РАО».— 

”
Ъ“), на Приднестровской 

железной дороге, на Молдавском 
металлургическом заводе, на пред-
приятиях-гигантах, которые в пря-
мом смысле слова обеспечивают 
жизнедеятельность государства». 
По словам Галины Антюфеевой, че-
рез фирмы-прокладки из республи-
ки выводились внушительные по 
местным меркам суммы. «По самым 
скромным подсчетам, государству 
нанесен ущерб в $100 млн»,— сооб-
щила она.

Один из примеров — фирма 
«Энергокапитал», перепродающая 
Кишиневу электроэнергию с рас-
положенной в ПМР Молдавской ГР-
ЭС. Госпожа Антюфеева заявила, 
что только за прошлый год посред-
ник заработал $38 млн. При этом, по 
ее подсчетам, «Энергокапитал» не-
доплатил государству еще порядка 
$50 млн. «В другой стране продажа 
электроэнергии по этим схемам ква-
лифицировалась бы как коррупция 
и воровство в особо крупных разме-
рах. Это расшатывание экономиче-
ской безопасности государства»,— 
отрезала вице-спикер.

В «Интер РАО» ситуацию не ком-
ментируют. Источник 

”
Ъ“, знако-

мый с ситуацией в ПМР, говорит, что 
«Энергокапитал» не имеет отноше-
ния к МолдГРЭС или «Интер РАО», 
и называет эту компанию «близкой 
к структурам экс-президента Прид-
нестровья Игоря Смирнова». «Энер-
гокапитал», по словам собеседни-
ка 

”
Ъ“, действительно занимается 

трейдингом электроэнергии в Мол-
давию и позволяет ГРЭС уйти от ри-
сков, связанных с трансграничной 
торговлей.

Партия «Обновление», которую 
возглавляет госпожа Антюфеева, 
собирается выдвинуть своего кан-
дидата на декабрьских президент-
ских выборах. Галина Антюфее-

ва ранее не исключала, что им ста-
нет спикер Вадим Красносельский. 
Именно грядущими выборами экс-
перты объясняют обострение кон-
фликта между парламентом и пре-
зидентом. «Приднестровье из пред-
выборной кампании не выходило. 
Парламентские выборы у нас сосед-
ствуют с президентскими (30 ноя-
бря 2015 года в ПМР выбрали новый 
парламент.— 

”
Ъ“). Выйдя из парла-

ментской кампании, все окунаются 
в президентскую. Официально она 
стартует в сентябре, но конкуренты 
уже занимают позиции»,— сказал 

”
Ъ“ глава тираспольского бюро по-

литических исследований «Медиа-
тор» Сергей Широков.

Переизбирательная 
кампания
Евгений Шевчук тоже работает в 
предвыборном режиме, хотя пока 
не ответил на вопрос, будет ли пе-
реизбираться на второй срок. Бла-
гословленное им объединение «За 
единство с Россией» не новый для 
ПМР предвыборный ход. Движе-
ние с таким же названием создава-
лось в 2006 году и тоже перед пре-
зидентскими выборами. Оно агити-
ровало за Игоря Смирнова, переиз-
биравшегося на четвертый срок, и 
после выборов прекратило сущест-
вование. «За единство с Россией-2» 
поддержало Евгения Шевчука. Но 
не только оно. В съезде принял учас-
тие первый зампред комитета Гос-
думы по делам СНГ, евразийской 
интеграции и связям с соотечест-
венниками Казбек Тайсаев. Комму-
нист Тайсаев сообщил присутству-
ющим: «Внешнюю политику ваше-
го президента мы поддерживаем». 
Критиков Евгения Шевчука това-
рищ Тайсаев назвал «политикана-
ми», над выступлениями которых 
смеется «весь мир».

Господин Шевчук, чей имидж 
сильно пострадал из-за экономиче-
ского кризиса в ПМР, урезания зар-
плат и пенсий, непрозрачной дея-
тельности фирм-посредников и та-
кого же непрозрачного принятия 
решений, старается выправить 
 ситуацию.

По государственному «Первому 
приднестровскому» телеканалу по-
казывают фильм «Президент», сня-
тый словно по лекалам прошлогод-
него российского «Президента». В 
нем лидер ПМР, его супруга Нина 
Шевчук (в прошлом — Штански, 
до замужества возглавляла МИД) 
и другие бывшие и действующие 
чиновники рассказывают, сколь-
ко удалось сделать для республи-
ки вопреки внутренним и внеш-
ним недоброжелателям. В эфир уже 
вышли две серии «Президента». Не 
исключено, что приднестровцев 
ожидает сериал.

Око Москвы
Москва в курсе противостояния. Ку-
рирующий ПМР спецпредстави-
тель президента РФ по Приднестро-
вью вице-премьер Дмитрий Рогозин 
14 апреля принял Евгения Шевчука 
и после встречи призвал наладить 
диалог. Помощник господина Рого-
зина Дмитрий Лоскутов написал в 
Facebook: «Россия исходит из того, 
что органы исполнительной и зако-
нодательной власти Приднестровья 
найдут пути для налаживания кон-
структивного диалога в интересах 
граждан».

Доступ к высокопоставленным 
чиновникам РФ есть и у потенциаль-
ного конкурента Евгения Шевчука 
— Вадима Красносельского. В фев-
рале он летал в Москву и встречал-
ся с Дмитрием Рогозиным, замглавы 
МИДа Григорием Карасиным, гла-
вой комитета по международным 
делам Совета федерации Константи-
ном Косачевым, советником прези-
дента Сергеем Глазьевым. Ранее на 
таком уровне принимали исключи-
тельно господина Шевчука. Сергей 
Широков полагает, что Москва по-
ка не определилась с фаворитом на 
предстоящих выборах: «У нее есть 
время определиться с кандидатом 
— цейтнота нет».

Об исходе голосования аналитик 
говорит осторожно, но называет по-
казательным, что на прошлогодних 
парламентских выборах оппозици-
онная президенту партия «Обновле-
ние» нанесла ему поражение, полу-
чив конституционное большинст-
во. Это, по словам эксперта, позво-
ляет говорить об отсутствии у главы 
ПМР широкой поддержки: «Все еще 
может измениться. Но голосование 
будет протестным (против Евгения 
Шевчука.— 

”
Ъ“). Предстоит борьба 

персоналий и в меньшей степени — 
программ».

Владимир Соловьев,  
Кишинев—Тирасполь

Приднестровские 
выборы  
опережают время
В непризнанной республике  
заранее готовятся  
к декабрьскому избранию президента

Заместитель министра иностранных дел РФ 
СЕРГЕЙ РЯБКОВ и исполнительный секре-
тарь Подготовительной комиссии Организа-
ции Договора о всеобъемлющем запрещении 
ядерных испытаний (ДВЗЯИ) ЛАСИНА ЗЕРБО 
в статье о юбилее этого соглашения объясня-
ют, почему круглая дата не является поводом 
для торжества. Англоязычную версию ста-
тьи публикует американское издание Foreign 
Policy, русскоязычную — ”Ъ“.

В этом году исполняется 20 лет с момента от-
крытия для подписания ДВЗЯИ. Однако это не 
повод для торжества, так как правовой статус до-
говора до сих пор находится в подвешенном со-
стоянии. Примечательно, что из восьми стран, 
чья ратификация необходима для его вступле-
ния в силу, две являются постоянными членами 
Совета Безопасности ООН и несут особую ответ-
ственность за поддержание международного ми-
ра и безопасности (США и Китай.— 

”
Ъ“). 

Проведение испытаний ядерного оружия бы-
ло одним из наиболее явных проявлений холод-
ной войны. Стремление запретить их проведе-
ние стало объединяющим фактором в общеми-
ровых усилиях остановить гонку вооружений. 
Первым международным соглашением, пока-
завшим, что это осуществимо, стал Договор 1963 
года о запрещении испытаний ядерного ору-
жия в атмосфере, космическом пространстве и 
под водой, который был выработан в ходе пере-
говоров между Советским Союзом, Великобри-
танией и США. Хотя непосредственное подписа-
ние договора состоялось лишь в 1996 году, СССР 
первым из ядерной «пятерки» ввел мораторий 
на ядерные испытания, объявив об этом 24 ок-
тября 1990 года, и Россия до сих пор выполняет 
это добровольно взятое на себя обязательство. В 
1992 году мораторий на ядерные испытания был 
введен США, а затем и другими государствами 
ядерной «пятерки» (Великобританией, Франци-
ей, и Китаем.— 

”
Ъ“). 

ДВЗЯИ — достояние всех его участников, он 
призван служить на благо всего человечества. РФ 
гордится своим участием в ДВЗЯИ и создаваемом 
многостороннем верификационном механизме 
договора. Россия взяла на себя обязательство от-
казаться от ядерных испытаний. На российской 
территории создается второй по количеству объ-
ектов сегмент Международной системы монито-
ринга (32 из 337 объектов). Это служит явным и 
неоспоримым доказательством последователь-
ной и неизменной приверженности России 

ядерному нераспространению и укреплению 
стратегической стабильности в мире.

Россия ратифицировала ДВЗЯИ в 2000 году, рас-
считывая, что США также завершат процесс его ра-
тификации. Игорь Иванов, который в те годы был 
министром иностранных дел РФ, а ныне является 
членом Группы видных деятелей по содействию 
вступлению ДВЗЯИ в силу, заявил, что ратифика-
ция договора подтверждает «серьезные намере-
ния нового российского руководства вести актив-
ную внешнюю политику в области разоружения. 
Теперь очередь за США». Спустя 16 лет слова Игоря 
Иванова все еще не утратили актуальности.

Семь лет назад Барак Обама в своей Пражской 
речи назвал ратификацию ДВЗЯИ приоритетной 
задачей администрации США, однако связанные 
с этим ожидания не оправдались. Следующие пре-
зидентские выборы состоятся в конце этого года, 
и оставшееся бесценное время не должно быть по-
трачено зря. Необходимо двигаться вперед, демон-
стрируя реальную поддержку договора.

Ни для кого не секрет, что проблема ратифи-
кации ДВЗЯИ США обусловлена проблемами вну-
триполитического характера. Однако лидерст-
во иногда требует признания того, что лучшее 
— враг хорошего. Работа по универсализации 
ДВЗЯИ и обмен информацией о договоре способ-
ствовали бы формированию в США такого пони-
мания, которое в большей мере соответствовало 
бы широкому и растущему международному кон-
сенсусу в поддержку договора. Общепризнанные 
и совместно выработанные нормы — наиболее 
эффективный инструмент обеспечения безопас-
ности и стабильности. ДВЗЯИ нужен всем странам 
без исключения, в том числе США и остальным не 
присоединившимся к договору государствам. Он 
не должен становиться заложником ни одной из 
этих стран. Пока ДВЗЯИ не вступит в силу, между-
народный режим ядерного нераспространения 
не может считаться оформленным и эффектив-
ным как в правовом, так и в практическом плане.

После заключения Совместного всеобъемлю-
щего плана действий по урегулированию ситуа-
ции вокруг иранской ядерной программы (в июле 
прошлого года.— 

”
Ъ“) возник импульс для привле-

чения к ДВЗЯИ государств Ближнего Востока. Ни од-
на из этих стран не проводит ядерные испытания. 
Ключевые государства региона подписали ДВЗЯИ. 
Они уже сказали «нет» ядерным испытаниям. Оста-
лось только превратить это «нет» в «никогда». Двад-
цатая годовщина подписания договора — наибо-
лее удачный момент для движения вперед. Это воз-

можно также через достижение реального прогрес-
са в деле создания на Ближнем Востоке зоны, сво-
бодной от ядерного оружия и других видов оружия 
массового уничтожения и средств его доставки.

Крайне тревожная ситуация наблюдается на 
Корейском полуострове. Продолжающиеся запу-
ски ракет и ядерные испытания КНДР никоим 
образом не способствуют установлению мира и 
стабильности в регионе, постепенно усиливая на-
пряженность и создавая реальную опасность пол-
номасштабного военного конфликта. Мы твердо 
уверены, что КНДР как государство—член ООН 
должна в полной мере соблюдать свои обязатель-
ства, отказаться от проведения ядерных испы-
таний и запусков ракет и вернуться к шестисто-
ронним переговорам. Отправной точкой в этом 
направлении могло бы стать введение морато-
рия на ядерные испытания. Все остальные сторо-
ны должны воздержаться от каких бы то ни было 
действий, способных еще больше усугубить ситу-
ацию на Корейском полуострове.

Государства Южной Азии, претендующие на 
статус великих держав, должны осознавать, что 
подобный статус подразумевает и большую ответ-
ственность. Серьезным шагом в их стремлении 
упрочить свое признание на мировой арене мог-
ло бы стать превращение одностороннего морато-
рия в юридическое обязательство международно-
го характера. По меньшей мере они должны про-
должить сотрудничество с Подготовительной ко-
миссией Организации по ДВЗЯИ на техническом 
уровне, с тем чтобы укрепить доверие и подгото-
вить почву для полноценного политического уча-
стия, когда для этого придет время.

Все эти шаги являются необходимым условием 
для сохранения актуальности ДВЗЯИ, а также что-
бы призрак ядерных испытаний навсегда остал-
ся в прошлом, где ему и место. Это невозможно до 
тех пор, пока два остающихся вне ДВЗЯИ государ-
ства ядерной «пятерки» не примут конкретные 
меры по завершению процесса ратификации до-
говора в соответствии с положениями Статьи XIV. 
Россия показала, что твердо намерена работать со 
своими партнерами, стремясь поставить вне за-
кона ядерные испытания. Вопрос лишь в том, го-
товы ли лидеры остающихся восьми государств, 
не подписавших и/или не ратифицировавших 
ДВЗЯИ, от которых зависит его вступление в силу, 
двигаться в том же направлении.
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«Договор о запрещении ядерных испытаний 
не должен становиться заложником ни одной из стран»
Когда документ может быть ратифицирован всеми ядерными державами и почему это важно

Александра Лукашенко приняли в исламе

Главной сенсацией стало присутствие в Стам-
буле Александра Лукашенко, главы государства со 
славянским населением, исповедующим христи-
анство и не имеющим никакого отношения к ис-
ламскому миру. Тем не менее президент Тайип Эр-
доган счел необходимым направить приглашение 
на форум Александру Лукашенко, которое тот с бла-
годарностью принял. Россию, имеющую в ОИС ста-
тус наблюдателя, в Стамбуле представлял посол по 
особым поручениям МИД РФ Константин Шувалов.

В качестве бонуса от участия в саммите ОИС 
Александр Лукашенко привез из Стамбула полу-
ченный Белоруссией статус наблюдателя в этой 
организации. «Без мусульман невозможно ста-
новление многополярного мира, контуры кото-
рого столь мучительно формируются сегодня»,— 
заявил господин Лукашенко, выступая на фору-
ме. При этом он высказал весьма неожиданную в 
условиях современной геополитики мысль, что 
«исламский мир может стать одной из опор ста-
бильности и безопасности, двигателем прогрес-
сивного и устойчивого развития на планете».

Еще более неожиданным стало заявление Алек-
сандра Лукашенко об исторической ответственно-
сти его страны перед афганским народом и готов-
ности принять участие в восстановлении экономи-
ки Афганистана, сделанное в ходе встречи с премь-
ер-министром страны Абдуллой Абдуллой.

Анкара и Минск  
выходят в открытое море
Общение Александра Лукашенко с хозяином фо-
рума Реджепом Тайипом Эрдоганом проходило на 
борту легендарной яхты Savarona, принадлежав-
шей отцу-основателю современного турецкого го-
сударства Мустафе Кемалю Ататюрку. Лидеры двух 
стран совместили приятное с полезным. Их встре-
ча состоялась в ходе вечернего круиза по Босфору с 
выходом в Мраморное море. «Настал момент актуа-
лизировать повестку сотрудничества, откорректи-
ровать 

”
дорожную карту“ наших отношений»,— за-

явил по итогам переговоров Александр Лукашенко.
Лидеры двух государств договорились сделать 

перезагрузку торгово-экономических отноше-
ний главной темой заседания белорусско-турец-
кой межправительственной комиссии, которое 
должно пройти в Минске в мае. В числе первоо-
чередных задач стороны называют активизацию 
авиасообщения, развитие связей в области туриз-
ма, увеличение турецких инвестиций в Белорус-
сии. Кроме того, Александр Лукашенко пригласил 
Реджепа Тайипа Эрдогана посетить Минск. Сроки 
будут согласованы в мае, во время заседания меж-
правкомиссии. В ходе общения с Александром Лу-
кашенко Реджеп Тайип Эрдоган не скупился на 
вежливые жесты в адрес своего коллеги, в част-
ности, назвав руководимую им республику остро-
вом стабильности в регионе.

Активность Александра Лукашенко на турецко-
исламском направлении может показаться неожи-
данной сразу по нескольким причинам.

Во-первых, до сих пор Минск не был столь за-
метен на аналогичных мусульманских форумах. 
В отличие от многих других постсоветских госу-
дарств Белоруссия с исламом абсолютно не ассо-
циируется. В этой стране нет не то что мусульман-
ского большинства, но даже заметного меньшин-
ства, как в России.

Во-вторых, символично, что саммит ОИС про-
ходил именно в Турции, а Александр Лукашен-

ко проводил отдельную встречу с президентом 
Тайипом Эрдоганом. На фоне кризиса в россий-
ско-турецких отношениях такое поведение мо-
жет быть воспринято в Москве как в какой-то ме-
ре демонстративное.

Едва ли в Кремле осталось незамеченным, что 
ближайший союзник, партнер по Союзному го-
сударству едет на необязательное мероприятие 
к президенту, которого сегодня в Москве воспри-
нимают как едва ли не главного геополитическо-
го оппонента.

В связи с этим можно вспомнить, что и с дру-
гими лидерами соседних государств, в разное 
время конфликтовавшими с Россией, Александр 
Лукашенко зачастую поддерживал тесные, а то и 
дружеские отношения. Собеседники 

”
Ъ“ в МИД 

РФ, обратившие внимание на этот факт, привели 
три примера: среди «привилегированных парт-
неров» господина Лукашенко были и экс-прези-
дент Грузии Михаил Саакашвили, и бывший ли-
дер Украины Виктор Ющенко, и ее нынешний 
руководитель Петр Порошенко.

На этот своеобразный феномен обратили 
внимание и источники 

”
Ъ“ в Минске. «На пер-

вый взгляд может показаться парадоксальным, 
но именно с теми политиками в бывшем СССР, 
у кого возникали проблемы с Москвой, наш пре-
зидент прекрасно находил общий язык»,— при-
знает собеседник 

”
Ъ“, близкий к администра-

ции президента Белоруссии. И тут же оговари-
вается: «Этому есть логическое объяснение. Та-
кие пророссийские политики, как Виктор Яну-
кович, в какой-то мере выступают конкурентами 
Лукашенко в борьбе за симпатии Кремля, тран-
зитные потоки и экономические преференции. 
Когда в Киеве у власти был Янукович, геополити-
ческая ценность Минска в глазах Москвы замет-
но снизилась. Зато сейчас, после победы Майда-
на, Россия в какой-то мере даже попала в зави-

симость от Белоруссии, ставшей безальтернатив-
ной. Лукашенко это выгодно».

Стратегия «дальней дуги»
Впрочем, белорусские эксперты в беседе с 

”
Ъ“ на-

стаивали на том, что в ситуации с Реджепом Тайи-
пом Эрдоганом и с исламским саммитом действу-
ет несколько иная логика.

«Поездка Александра Лукашенко на саммит 
ОИС была продиктована сугубо экономическими 
соображениями. В прошлом году произошло паде-
ние ВВП на 4%, экспортные поступления сократи-
лись более чем на 20%. Ряд отраслей, в особенности 
машиностроение, оказались в особенно сложном 
положении. Вопреки распространенному мнению, 
что Минск выиграл от войны санкций между РФ и 
Западом, белорусская экономика от нее сильно 
пострадала. В этой ситуации президент Лукашен-
ко вынужден срочно искать новые рынки сбыта и 
источники инвестиций»,— пояснил 

”
Ъ“ базирую-

щийся в Минске директор Центра по проблемам 
европейской интеграции Юрий Шевцов.

По мнению господина Шевцова, в перегово-
рах президентов Тайипа Эрдогана и Лукашенко 
не следует искать «антироссийский подтекст». По-
добная внешняя политика вписывается в так на-
зываемую стратегию дальней дуги, провозгла-
шенную Минском несколько лет назад и предпо-
лагающую развитие отношений с государствами 
дальнего зарубежья на основе принципов Движе-
ния неприсоединения, членом которого после 
распада СССР стала Белоруссия.

После возвращения из Стамбула, принимая в 
Минске губернатора Ивановской области РФ Пав-
ла Конькова, уже и сам белорусский лидер счел не-
обходимым вернуться к теме своей поездки на сам-
мит ОИС и объяснить ее смысл. «Цель моя была аб-
солютно понятна. Именно на встречах такого уров-
ня есть возможность встретиться с руководителя-
ми других стран и обсудить 

”
дорожные карты“ пер-

спективного сотрудничества, а также поговорить, 
как выполняются двусторонние договоренности, 
например с Пакистаном»,— заметил белорусский 
лидер. О встрече с Реджепом Тайипом Эрдоганом, 
впрочем, он предпочел не упоминать.

Сергей Строкань, Максим Юсин

с1

На саммите ОИС в Стамбуле Александр  
Лукашенко (слева) чувствовал себя своим 
в окружении президента Азербайджана  
Ильхама Алиева, эмира Катара Тамима бен 
Хамада ат-Тани и президента Турции Реджепа 
Тайипа Эрдогана  ФОТО ANADOLU AGENCY/AFP



7

 деловые новости
+ индикаторы

kommersant.ru

 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС ММВБ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 16848,03 (–63,02)
РТС 905,1 (–9,24)
FTSE 100 6343,75 (–21,35)

DAX 30 10051,57 (–42,08)
DJIA 17897,46 (–28,97)
NASDAQ Composite 4938,22 (–7,67)

По данным агентства Reuters.
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 15.04.16 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 16–18.04.16
Австралийский доллар 50,9671
Английский фунт 93,4672
Белорусский рубль** 33,1802
Датская крона* 10,0003

Доллар США 66,0452
Евро 74,3405
Индийская рупия*** 99,1481
Казахский тенге*** 19,7651

Канадский доллар 51,4451
Китайский юань* 10,1893
Норвежская крона* 80,1208
СДР 92,7288

Сингапурский доллар 48,5805
Новая турецкая лира 23,0976
Украинская гривна* 25,9408
Шведская крона* 81,0908

Швейцарский франк 68,2356
Японская иена*** 60,4284
*За 10. **За 10000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters.
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переписывает  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Публикация первых сведений «па-
намского архива» в начале апре-
ля привела к революции в офшор-
ном бизнесе, масштаб которой сей-
час еще сложно оценить. 11 апреля, 
выступая в парламенте Великобри-
тании, замминистра финансов стра-
ны Дэвид Гок совершенно неожидан-
но сообщил: все заморские и зависи-
мые территории британской коро-
ны, кроме Ангильи, заключат или 
уже заключили соглашения с Вели-
кобританией об изменении режима 
обмена информацией о собственни-

ках и бенефициарах зарегистриро-
ванных там компаний. Чуть позже, 
12–14 апреля, появились заявления 
властей Мэна, Гернси, Джерси, Бри-
танских Виргинских (BVI) и Кайма-
новых островов на этот счет.

Переговоры о расширении до-
ступа Великобритании к данным 
о бенефициарах в первую очередь 
островных трастов велись с ноября 
2015 года. Требования к территори-
ям завести централизованные реги-
стры офшорных компаний отвергли 
сразу почти все, с чем Минфин Вели-
кобритании смирился почти сразу. 
Вместо этого он выдвинул к террито-
риям три требования: безусловный 
доступ своих налоговых и судебных 
служб к данным о бенефициарах оф-
шоров, получение информации «в 
один прием» (а не серией запросов и 
ответов) и, наконец, запрет сообщать 
бенефициарным собственникам о 
том, что ими интересуются. Перего-
воры не обещали быть результатив-
ными, последние новости были в ян-
варе 2016 года: большинство самоу-
правляемых офшоров нехотя обеща-
ли в будущем давать ответы на закон-
ные запросы из Лондона о собствен-
никах офшоров в течение 24 часов.

Публикации «панамского архива» 
поменяли все в течение недели. С 4 
по 12 апреля пять юрисдикций либо 
подписали, либо пообещали подпи-
сать допсоглашения об обмене ин-
формацией с Великобританией: Мэн 
гарантировал раскрытие данных по 
запросу в течение часа, как и Джер-
си,— «в исключительных случаях», 
Гернси — в течение получаса также 
«в исключительных случаях». BVI и 
Каймановы острова 8 и 11 апреля не 
дали обязательств по срокам, но на-
чали переговоры с Великобритани-
ей о создании «электронных плат-
форм» для обмена информацией. 
При этом правительство BVI сообща-
ет, что его позиция изменилась по-
сле публикации «панамского архи-
ва» — притом что, строго говоря, по-
чти никто не знает, что в нем есть и 
будет ли он когда-нибудь опублико-
ван полностью.

Спор «сутки или час» важен: «пе-
реброска» средств через офшоры мо-
жет происходить так быстро, что от-
слеживать информацию о бенефи-
циаре в режиме «сообщим завтра» 
бессмысленно: ни завтра, ни через 
три часа на счетах интересующей 
налоговиков компании денег уже 
не будет. Впрочем, быстрый доступ 
к информации страны ЕС (как и дру-
гие страны) смогут пока получать 
только через британские власти — и, 
видимо, только до тех пор, пока Ве-
ликобритания остается в ЕС. Brexit, 
летний референдум в Великобрита-
нии о выходе из ЕС, становится для 
владельцев офшоров жизненно важ-
ным событием.

вчера

APPLE INC.

сохранит пониженные объ-
емы выпуска iPhone во вто-
ром квартале года из-за вя-
лых продаж, пишет газета Nikkei 
со ссылкой на поставщиков ком-
понентов для смартфонов. По дан-
ным издания, Apple не намере-
на произвести достаточное коли-
чество смартфонов новой моде-
ли iPhone SE для покрытия спроса. 
Акции Apple подешевели на 1,8% 
на торгах в Нью-Йорке в пятницу, 
продемонстрировав самое зна-
чительное падение в рамках ин-
декса Dow Jones Industrial Average. 
 «Интерфакс»

НИКОЛАЙ НИКИФОРОВ,

министр связи РФ, заявил, что 
Почта-банк откроет отделе-
ния в Крыму. «Мы не видим здесь 
никаких препятствий, Почта-банк 
только начал разворачивать сеть, 
около 6 тыс. отделений они пла-
нируют в этом году открыть в Рос-
сии. Крым — это такая же террито-
рия РФ, здесь нет никаких исключе-
ний, отдельных особенностей»,— 
отметил министр. Впрочем, по све-
дениям ”Ъ“, в 2016 году разворачи-
вать сеть в Крыму банк не плани-
рует. «Мы как контролирующий ак-
ционер Почта-банка данный во-
прос не рассматривали»,— уточ-
нили в ВТБ. «РИА  Новости», 
 отдел  финансов

ДЖОШКУН ЮРТ,

советник Coral Travel, заявил, что 
за год число турагентств в РФ 
сократилось на 20%, до 16–
17 тыс., передает отраслевой 
портал Tourdom. В дальнейшем 
их количество может уменьшить-
ся еще на 30–35%. По мнению го-
сподина Юрта, тенденция связа-
на с резким уменьшением выезд-
ного потока и мораторием на про-
дажи путевок в Турцию и Египет. 
 Александра Мерцалова

КОМИТЕТ ГОСДУМЫ 
ПО ИНФОРМПОЛИТИКЕ

одобрил к первому чтению за-
конопроект, предлагающий 
приравнять к СМИ крупные 
новостные агрегаторы. Про-
ект, внесенный депутатами Алексе-
ем Казаковым («Справедливая Рос-
сия», ОНФ) и Александром Ющенко 
(КПРФ), вводит особый режим для 
интернет-ресурсов, которые соби-
рают, обрабатывают и распростра-
няют информацию. Режим будет ка-
саться агрегаторов с количеством 
пользователей более 1 млн в сутки. 
Проект обязывает агрегаторы «про-
верять достоверность распростра-
няемой общественно значимой ин-
формации», в том числе источни-
ком которой является СМИ, и пред-
полагает внесудебное «принятие 
мер по пресечению распростране-
ния недостоверной информации» 
по жалобе уполномоченных орга-
нов. Агрегаторы должны быть на-
циональным юридическим лицом, 
иностранное участие в котором 
возможно в размере не более 20%. 
Роман Рожков

правила  
игры

Лишь выход Велико
британии из ЕС 
 смягчит новые про
блемы владельцев по
пулярных офшоров, 
живущих в Европе

«Дочек» оставят «матери»
ВЭБ не отдаст «Глобэкс» и Связь-банк АСВ

Внешэкономбанк (ВЭБ) опреде-
лился с судьбой дочерних бан-
ков — «Глобэкса» и Связь-банка. 
Вопрос с передачей этих бан-
ков в Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ) окончательно за-
крыт, а их докапитализация бу-
дет проведена за счет конвер-
тации субординированных 
кредитов ВЭБа. Это позволит 
банкам повысить нормативы 
основного капитала и сформи-
ровать необходимые резервы 
на проблемные кредиты.

Как стало известно 
”
Ъ“, на прош-

лой неделе прошло совещание гла-
вы ЦБ Эльвиры Набиуллиной и гла-
вы ВЭБа Сергея Горькова о дальней-
ших действиях в отношении дочер-
них банков госкорпорации — Связь-
банка и «Глобэкса». «Было решено, что 
тема с передачей банков АСВ оконча-
тельно закрыта, банки остаются у ВЭ-
Ба как минимум на год, а точнее, до 
того момента, пока не появится воз-
можностей продать их рыночным 
инвесторам»,— рассказал 

”
Ъ“ источ-

ник, близкий к ВЭБу. По словам дру-
гого источника, на этом же совеща-
нии был утвержден механизм дока-
питализации банков, необходимой 
для создания резервов по итогам не-
давней проверки ЦБ.

Сумма требуемых ЦБ резервов 
по обоим банкам в феврале состави-
ла около 27 млрд руб.— 16 млрд руб. 
у Связь-банка и около 10 млрд руб. у 
«Глобэкса» (см. 

”
Ъ“ от 17 февраля). «Од-

нако сейчас обсуждается более значи-
тельный объем дорезервирования у 

”
Глобэкса“ — на уровне 27 млрд руб., 

у Связь-банка сумма осталась преж-
ней»,— сообщает другой собеседник 

”
Ъ“, близкий к ВЭБу. «Нам действи-

тельно объявили, что смена акционе-
ра (ВЭБ) в ближайшее время не пла-
нируется,— подтвердил источник 

”
Ъ“ в 

”
Глобэксе“,— продажа дочер-

них банков АСВ не рассматривается». 
По его словам, докапитализация «Гло-
бэкса» будет проведена за счет кон-
вертации субординированных кре-
дитов ВЭБа на сумму около 15 млрд 
руб. в капитал первого уровня. «Кро-
ме этого, ВЭБ предоставит банку ра-
нее одобренный новый субордини-
рованный кредит на 5 млрд руб.,— 
добавил источник в банке.— Это по-
зволит банку сформировать необхо-
димый объем резервов на покрытие 
проблемных кредитов». В «Глобэксе» 
сообщили, что ждут окончательного 
решения ВЭБа.

Аналогичный механизм будет за-
действован и для Связь-банка, увере-
ны собеседники 

”
Ъ“,— ему конверти-

руют субординированные кредиты 

на сумму около 16 млрд руб., новые 
кредиты не нужны. В Связь-банке 

”
Ъ“ 

сообщили лишь, что вариант докапи-
тализации обсуждается. В ВЭБе гово-
рят, что судьба дочерних банков будет 
определена в стратегии развития го-
скорпорации, которую планируется 
подготовить к 30 июня.

В конце января ВЭБ объявил, что 
Связь-банк и «Глобэкс» перейдут к 
АСВ по рыночной оценке, а займы, 
предоставленные ЦБ на их оздоров-
ление в 2008 году, будут конверти-
рованы в бессрочный субординиро-
ванный кредит. Речь шла о 212,6 мл-
рд руб. Но ЦБ такой механизм не под-
держал. «Возникли сложности с ре-
ализацией этой идеи и у ВЭБа — во-
первых, в проспектах эмиссии ряда 
его международных займов предус-
мотрены ковенанты, среди которых 
передача значимых активов на не-
рыночных условиях (реструктуриза-

ция), во-вторых, передача банков АСВ 
может привести к значительному от-
току вкладчиков — в целом по обоим 
банкам объем вкладов составляет по-
чти 100 млрд руб.»,— говорят собесед-
ники 

”
Ъ“. Таким образом, ВЭБ вернул-

ся к прежней идее: в отдаленной пер-
спективе продать банки на рынке, 
когда появится такая возможность.

Впрочем, даже после докапитали-
зации продать банки будет непросто. 
По словам аналитика Fitch Ratings Ан-
тона Лопатина, у обоих банков есть 
проблемы с качеством активов. Со-
гласно РСБУ на 1 марта, доля просро-
ченной задолженности «Глобэкса» со-
ставила 20% корпоративного кредит-
ного портфеля, Связь-банка — 6,5%. 
При этом норматив достаточности ка-
питала первого уровня (за счет кото-
рого банк может сформировать резер-
вы) у обоих близок к минимумам. «У 
банков избыточный норматив доста-
точности общего капитала Н1.0, при 
этом на минимальном уровне нор-
матив капитала первого уровня Н1.2 
у 

”
Глобэкса“ — 6,6%, у Связь-банка 

— 6,9% при минимально разрешен-
ном значении 6,0%,— отмечает ана-
литик Промсвязьбанка Дмитрий Мо-
настыршин.— Конвертация суборди-
нированных кредитов ВЭБа (у Связь-
банка — 15,9 млрд руб., у 

”
Глобэкса“ 

— 15 млрд руб.) позволит повысить 
размер капитала первого уровня. Уве-
личение капитала позволит банкам 
абсорбировать потери по кредитам». 
Вероятно, полагает Антон Лопатин, 
новое руководство ВЭБа хочет приве-
сти банки к такому состоянию, чтобы 
через какое-то время продать их в ры-
нок, но сейчас интерес к банковским 
активам достаточно низкий.

Юлия Локшина

В ПРОДАЖЕ С 18 АПРЕля

КАК БРОСИТЬ СКУЧНУЮ СЛУЖБУ 
И ЗАРАБАТЫВАТЬ НА УВЛЕЧЕНИИ

КАКИХ МАШИН НЕДОСЧИТАЕТСЯ 
РОССИЙСКИЙ АВТОРЫНОК

КАК НОВЫЙ ЗАКОН  
ИЗМЕНИТ ЖИЗНЬ МИНОРИТАРИЕВ

НА ЧТО НАДЕЯТЬСЯ СЕРЫМ 
ВИП‑ВКЛАДЧИКАМ

Смазанное регулирование
Правительство отказалось от акциза на пальмовое масло

Минсельхоз изменил позицию относитель-
но регулирования использования паль-
мового масла в продуктах питания. Если 
раньше чиновники хотели ввести на него 
акциз, то теперь говорят только об обяза-
тельной маркировке — в соответствии с по-
зицией, высказанной на прошлой неделе 
президентом Владимиром Путиным. Участ-
ники рынка считают какую-либо дополни-
тельную маркировку продуктов излишней, 
предлагая взамен ужесточить ответствен-
ность за недостоверную информацию о со-
ставе товара.

Введение акцизов на пальмовое масло — пре-
ждевременная мера, которая не поможет в борьбе 
с фальсификатом на молочном рынке, заявил пер-
вый замминистра сельского хозяйства Джамбулат 
Хатуов в пятницу в кулуарах форума «Современ-

ное российское село» в Саратове. «Надо вести речь 
о модернизации молочных предприятий, об уже-
сточении требований Роспотребнадзора по контр-
олю на рынке готовой продукции»,— добавил чи-
новник (цитата по «Интерфаксу»). По его словам, 
более эффективным механизмом стала бы марки-
ровка продукции, содержащей пальмовое масло. 
Господин Хатуов добавил, что Минсельхоз уже 
внес предложение об этом в Евразийскую эконо-
мическую комиссию, решение может быть приня-
то в течение двух месяцев.

О введении акцизов на пальмовое масло не раз 
говорил глава Минсельхоза Александр Ткачев, 
считая, что это приведет к снижению потребле-
ния россиянами «вредных продуктов» и увеличит 
доходы бюджета. При этом министр уверял, что к 
удорожанию продуктов новый акциз привести не 
должен. Но теперь пресс-секретарь господина Тка-

чева Яна Перепечаева пояснила 
”
Ъ“, что Минсель-

хоз рассматривает введение акцизов на пальмо-
вое масло только как один из вариантов регулиро-
вания его использования в пищевой промышлен-
ности. Альтернативой является маркировка про-
дуктов, которая «сейчас выглядит предпочтитель-
нее». Однако, по словам госпожи Перепечаевой, 
окончательное решение по вопросу регулирова-
ния использования пальмового масла в пищевой 
промышленности пока не принято.

• За 11 месяцев 2015 года в Россию было импорти-
ровано 793,99 тыс. тонн пальмового масла, при-
годного для производства пищевых продуктов, что 
на 23,6% больше, чем годом ранее. В денежном выра-
жении объем импорта оценивается в $580,7 млн, 
подсчитали в «Союзмолоке».
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Прокат опять погнался за экспортом
Внутренние цены на металл готовятся к скачку

Рост мировых цен и курса рубля 
привел к тому, что металлурги 
для достижения экспортного 
паритета готовятся в мае повы-
сить цены на прокат на 10–20%. 
По данным 

”
Ъ“, проблемный 

автопром это заденет мини-
мально, а чувствительнее все-
го может оказаться для трубни-
ков. Впрочем, большая часть 
крупных потребителей работа-
ет по долгосрочным контрак-
там с формулой цены, а по ним 
подорожание должно быть 
меньшим.

Российские металлурги могут по-
высить цены на горячекатаный про-
кат (HRC) в мае на 20% месяц к меся-
цу, сообщило в пятницу БКС со ссыл-
кой на данные «Металл-Эксперта». 
Аналитики отмечают, что это может 
стать крупнейшим месячным це-
новым скачком с апреля 2008 года. 
Динамика кажется вероятной: вну-
тренние цены на HRC в РФ следуют 
за экспортными примерно с двухме-
сячным лагом, пишет БКС. На прош-
лой неделе тонна HRC в России стои-
ла около $350, тогда как экспорт FOB 
Черное море — $400.

Крупнейшие производители пло-
ского проката — ММК, НЛМК и «Се-
версталь» — отказались коммен-
тировать возможный рост цен. Но 

источники 
”
Ъ“ подтвердили, что по-

вышение возможно либо уже стоит 
в планах. «Домашние цены растут с 
февраля на 8–10% в месяц, но еще не 
отыграли глобального роста»,— го-
ворит один из металлургов. «Север-
сталь» 12 апреля отмечала в отчете, 
что к концу 2015 года цены на сталь 
достигли самых низких уровней за 
десять лет, но в марте 2016-го экс-
портная стоимость горячекатанного 
листа выросла на 40% за месяц. Ме-
таллурги, сообщала компания, ста-
ли повышать внутренние цены из-
за укрепления рубля и для «дости-
жения уровней, сопоставимых с экс-
портом в долларовом выражении». В 
«Северстали» заявили, что «не стоит 
делать преждевременных выводов о 
длительных ценовых трендах: ситу-
ация на мировых рынках стали оста-
ется крайне сложной».

В конце 2014-го — начале 2015 го-
да удорожание металла на 10–15% в 
течение нескольких месяцев подряд 
либо одномоментный рост на 30% в 
месяц вызвали протест машиностро-
ителей. Это обсуждалось в прави-
тельстве, металлургам грозили вве-
дением экспортной пошлины. На 
совещании у первого вице-премье-
ра Игоря Шувалова в марте 2015 го-
да металлурги обещали «ответствен-
но подходить к ценообразованию». 

Однако в итоге рост цен на лист для 
автоконцернов по кратко- и сред-
несрочным контрактам составил 
30–40% год к году (см. 

”
Ъ“ от 26 мар-

та 2015 года).
Но на этот раз ситуация мягче: 

холоднокатаный и оцинкованный 
прокат, который покупают маши-
ностроители, в мае может подоро-
жать всего на 10–12%, говорят источ-
ники 

”
Ъ“ среди металлургов, а HRC 

нужен в основном для производства 
труб, судов и станков. С трубниками 
у ряда металлургов есть формула це-
ны, привязанная к ценам на сырье, 
курсу валют и затратам металлур-
гов, так работают ММК с ТМК и ЧТ-
ПЗ. Источники 

”
Ъ“ среди металлур-

гов объясняют, что по контрактам с 
формулой и для постоянных поку-
пателей больших объемов HRC в мае 
индексация может быть «существен-
но ниже 20%». В «Северстали» заяви-
ли, что компания «исполняет и бу-
дет исполнять долгосрочные согла-
шения с клиентами в соответствии 
с контрактными обязательствами».

«Рост цен на все виды металлопро-
ката — очередной пузырь, посколь-
ку конечный спрос остается крайне 
слабым»,— говорит источник 

”
Ъ“ в 

трубной отрасли, предупреждая, что 
рост затрат переложат на потребите-
лей. В ЧТПЗ ждут удорожания прока-

та в мае «не менее чем на 10%», но с 
основными поставщиками компа-
ния работает по долгосрочным кон-
трактам с формулой, что «дает более 
плавную динамику изменения цен, 
чем на спотовом рынке». «В мае по-
вышение не будет для нас резким, но 
мы ожидаем, что во втором квартале 
рост цен по отношению к первому 
составит около 20–25%»,— говорят 
в ЧТПЗ. У трубников на металл (про-
кат, штрипс, лом и т. д.) приходит-
ся свыше 60% себестоимости, следу-
ет из отчетов ТМК. Временный ген-
директор холдинга «Ростеха» «Стан-
копром» Дмитрий Косов сказал 

”
Ъ“, 

что удельный вес HRC в стоимости 
материалов и комплектующих неве-
лик — 3–5%. «Повышение стоимости 
на 20% некритично для станкостро-
ения»,— говорит он, отмечая, что к 
металлургам «сложно предъявить 
претензии», поскольку у них растет 
стоимость энергоресурсов и они «вы-
нуждены повышать цену».

По данным «Металл-Эксперта», в 
2015 году импорт в РФ составил свы-
ше 1,1 млн тонн HRC. Но, полагает 
Кирилл Чуйко из БКС, потребителям 
не стоит особо рассчитывать на им-
портную альтернативу: цены на дру-
гих рынках привлекательнее рос-
сийских.

Анатолий Джумайло
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Совещания ЦБ с банкирами 
по банковскому надзору могут 
стать более открытыми — прини-
мать в них участие смогут сторон-
ние наблюдатели. Готовность 
к этому, по крайне мере на словах, 
продемонстрировал Банк России. 
Мнения самих банков о пользе 
третьих глаз разделились.

Кратко идею большей публично-
сти частных встреч с банкирами по во-
просам надзора первый зампред ЦБ 
Алексей Симановский озвучил на съе-
зде Ассоциации российских банков 
(АРБ; речь шла о возможности для бан-
киров приглашать на такие совеща-
ния представителей банковских ассо-
циаций). На прошлой неделе в ответ 
на запрос 

”
Ъ“ Банк России конкрети-

зировал свое заявление. Во-первых, 
на совещаниях смогут присутство-
вать не только представители ассоци-
аций, но и другие эксперты, если их 
кандидатуру одобрит регулятор. От-
каз может быть дан «лицам с неудов-
летворительной деловой репутаци-
ей» либо «лицам, раскрывшим став-
шую известной им конфиденциаль-
ную информацию и т. д.». Пояснили в 
ЦБ и статус сторонних посетителей: 
«Пока это наблюдатели, присутствие 
которых позволит повысить прозрач-
ность надзорных процедур»,— сооб-
щили в пресс-службе ЦБ. О желании 
пригласить наблюдателей и их канди-
датурах банки «письменно информи-
руют ЦБ в произвольной форме». В ЦБ 
уточнили, что наблюдателей можно 
приглашать не на все совещания по 
банковскому надзору, а лишь на те, 
где обсуждаются сведения, не критич-
ные для третьих лиц: «На совещаниях 
в присутствии третьих лиц не могут 
обсуждаться вопросы, связанные с 
раскрытием банковской тайны. Речь 
идет только о надзорной информа-
ции (устойчивость банка, оценка ак-
тивов, оценка капитала, риски и т. д.)». 
Пока формализовывать новую сте-
пень своей открытости в норматив-

ных актах в ЦБ не намерены, дальней-
шие действия Банка России будут за-
висеть от складывающейся практики.

Теоретически в такой ситуации 
банки могут приглашать наблюдате-
лей на надзорные совещания и сей-
час. Но, как показал опрос банкиров, 
значительная часть о такой возможно-
сти не знает; другие знают, но не поль-
зуются. В ЦБ подтвердили, что пока ни 
одного заявления о приглашении на-
блюдателя не поступало. Хотя, по дан-
ным 

”
Ъ“, неофициально лица, не явля-

ющиеся сотрудниками банка (а в од-
ном из случаев даже журналист), на со-
вещания все же иногда попадали.

Изменится ли ситуация с прозрач-
ностью таких совещаний теперь, ког-
да банкирам публично озвучили воз-
можность приглашать сторонних на-
блюдателей,— вопрос. «Например, 
наиболее распространенный острый 
вопрос в дискуссиях ЦБ с банкирами 
— резервы,— рассуждает источник 

”
Ъ“, знакомый с ситуацией.— Однако 

без раскрытия конкретных данных 
клиентов, по ссудам которым эти ре-
зервы создаются, и конкретных ситу-
аций у этих клиентов (а раскрытие 
банковской тайны невозмож-
но.— 

”
Ъ“) разговоры, даже с участием 

сторонних наблюдателей, будут ни о 
чем». Также недоступны для сторон-
них наблюдателей будут и обсужде-
ния актов проверок банков — как раз 
тот случай, где независимое мнение 
действительно могло бы быть полез-
но банкирам в споре с регулятором. 
«При обсуждении могут быть раскры-
ты также коммерческая тайна, персо-
нальные данные, нанесен ущерб де-
ловой репутации компании. А это 
чревато судебными спорами с клиен-
тами»,— отмечает замруководителя 
юридического управления Челин-
дбанка Александр Баукен. Если полу-
чить согласие от клиента на разгла-
шение, то проблем можно избежать. 
«Однако сомневаюсь, что кто-то такое 
согласие даст»,— замечает руководи-

тель службы риск-менеджмента бан-
ка «Уралсиб» Наталья Тутова.

Интерес к присутствию третьих 
лиц на совещаниях может отсутство-
вать у самих банков. «Одна из причин 
— конкуренция. Сомневаюсь, что бан-
ки захотели бы раскрывать кому-либо 
информацию о претензиях со сторо-
ны регулятора,— замечает госпожа Ту-
това. «Вопрос и в том, кто конкретно 
будет в качестве наблюдателя — его 
опыт, квалификация. Не думаю, что в 
предложенном виде это будет инте-
ресно»,— отмечает главбух Юникре-
дит-банка Галина Чернышева. В то же 
время готовность банка допускать на 
совещание посторонних может быть 
косвенным свидетельством благопо-
лучия банка, готовности к сотрудниче-
ству с регулятором и свидетельством 
уверенности в своей репутации, счи-
тает главный бухгалтер Нордеа-банка 
Татьяна Шарова.

Довод ассоциаций в пользу боль-
шей открытости надзорных совеща-
ний — единообразие в надзоре. «Та же 
АРБ и не может, и не должна быть ар-
битром в случае возникновения спора 
банка с регулятором. Но может эска-
лировать проблему, затронутую в спо-
ре, на более высокий уровень внутри 
Банка России. И сделать не только так, 
чтобы этот конкретный банк услыша-
ли, но и так, чтобы споры по аналогич-
ным проблемам с другими игроками 
имели четкий алгоритм решения»,— 
указывает исполнительный вице-пре-
зидент АРБ Эльман Мехтиев. Однако 
есть вопросы и к тому, насколько ис-
кренен настрой на прозрачность со 
стороны самого регулятора. «Послед-
нее время за надзорными органами 
наблюдается использование инстру-
ментов прозрачности в своей деятель-
ности, но не прозрачность как тако-
вая. Как будет в этом случае — покажет 
практика»,— рассуждает вице-прези-
дент ФБК Алексей Терехов.

Вероника Горячева,  
Юлия Локшина

По узкому кругу надзора
К совещаниям с банками ЦБ допустит наблюдателей

ЦБ расширит перечень специаль-
ностей на финансовом рынке, 
которым понадобится обязатель-
ная аттестация. К имеющимся 
семи прибавятся еще три: управ-
ление активами, внутренний 
контроль и кибербезопасность. 
Эксперты признают необходи-
мость повышения квалифика-
ции кадров, но не уверены, 
что обязательная аттестация 
сможет решить эту проблему.

О расширении списка специаль-
ностей, подлежащих обязательной ат-
тестации, рассказал первый зампред 
ЦБ Сергей Швецов на презентации 
стратегии развития финансового 
рынка в Госдуме в конце прошлой не-
дели. К имеющимся семи направле-
ниям (специалисты, осуществляю-
щие брокерскую, дилерскую, клирин-
говую, депозитарную деятельность; 
управление ценными бумагами, ин-
вестиционными фондами, ПИФами и 
НПФ; проведение организованных 
торгов; ведение реестра владельцев 
ценных бумаг; специализированных 
депозитариев; деятельность НПФ) до-
бавятся еще три. Это эссет-менед-
жмент (управление активами), вну-
тренний контроль и кибербезопас-
ность. К специалистам какого ранга 
будут применяться новые требования 
и будет ли действовать переходный 
период, чтобы участники рынка успе-
ли подготовиться, пока не сообщает-
ся. Новые аттестаты появятся в тече-
ние следующих двух с половиной лет. 
По словам Сергея Швецова, это нуж-
но, чтобы удовлетворить потребности 
компаний в качественных кадрах.

Сейчас в стране действуют 13 ак-
кредитованных ЦБ организаций, 
имеющих право обучать и сертифи-
цировать специалистов в области фи-
нансового рынка. Вероятно, именно 
им достанется и право на аттестацию 
новых специальностей. «Специали-
сты в стране (и в мире) имеются, а по-
тому необходимые программы, учеб-
ные пособия и тестовые задания бу-

дут написаны и изданы в любые сро-
ки, правда, при наличии соответству-
ющего финансирования»,— уверен 
профессор РЭУ им. Г. В. Плеханова 
(входит в список организаций, имею-
щих право на аттестацию специали-
стов финрынка) Владимир Галанов. 
При этом он сомневается, что зани-
маться этим действительно необходи-
мо. По его словам, ведущие вузы Мо-
сквы и страны уже готовят специали-
стов, которые могут работать на фи-
нансовых рынках.

Сами участники финансового рын-
ка считают, что повышать квалифика-
цию работающих на нем специали-
стов необходимо. Квалифицирован-
ных кадров мало, они известны всему 
рынку. Как выразился один из собе-
седников 

”
Ъ“, «одни и те же на мане-

же». Но, решит ли проблему нововве-
дение регулятора, пока не вполне по-
нятно. «Введение данной меры — се-
рьезное увеличение административ-
ной нагрузки. Мое глубокое убежде-
ние, что это дело работодателя, кого он 
берет на работу и какой квалифика-
ции»,— считает профессор НИУ ВШЭ 
Алексей Саватюгин. Работодателям 
новая инициатива может вылиться в 
еще большие расходы на персонал. 
«Стоимость персонала после введения 

обязательной аттестации по новым 
специальностям только возрастет. На-
нимать персонал станет еще сложнее. 
Считать такую аттестацию реальной 
альтернативой корпоративному об-
учению, наверное, по текущему опы-
ту пока рано»,— говорит гендиректор 
регистратора Р.О.С.Т. (имеет серьез-
ный штат специалистов по внутрен-
нему контролю и информационной 
безопасности) Людмила Миронова.

Особенно много вопросов вызыва-
ют планы аттестовать специалистов 
по кибербезопасности. Сейчас этот 
вид деятельности в целом регулирует-
ся Федеральной службой по техниче-
скому и экспортному контролю (ФСТ-
ЭК), а также ФСБ. В соответствующих 
нормоактах уже содержатся требова-
ния к квалификации штата службы 
информационной безопасности. По 
словам госпожи Мироновой, эффек-
тивнее было бы ввести требования к 
наличию одного из уже существую-
щих международных сертификатов. 
«Для специалиста в области кибербез-
опасности скорее важен опыт проти-
водействия определенному перечню 
угроз, нежели специфика отрасли. Пе-
речень угроз — что в банках, что на 
бирже, что в НРД, что в 

”
Яндекс.День-

гах“, что в регистраторе Р.О.С.Т.— при-
мерно одинаковый»,— отмечает она.

Планами по расширению аттеста-
ционного списка ЦБ не ограничивает-
ся. В стратегию развития финансового 
рынка внесены мероприятия по раз-
работке и внедрению обучающих про-
грамм и тематические семинары для 
сотрудников правоохранительных и 
судебных органов, в частности по про-
тиводействию инсайдерской торгов-
ле и манипулированию рынком. ЦБ 
подумает и над повышением профес-
сионализма и разработкой квалифи-
кационных требований для сотрудни-
ков институтов финансового рынка, 
отвечающих за достоверность дан-
ных,— актуариев, аудиторов и финан-
совых оценщиков.

Мария Сарычева

Кадрам решат все
Финрынку потребуется больше аттестатов

Агенты подтверждают, что получи-
ли оплату по декабрь включительно. 
Однако по договорам этого года идут 
«сплошные дубли» (то есть по ним про-
ход и т  к л и е н т  п арт н ер с к о го 
НПФ.— 

”
Ъ“), «на этой неделе из 100 до-

говоров забракованы 83», жалуется 
один из агентов.

У НПФ есть повод для оптимиза-
ции: кампания 2015 года по переводу 
пенсионных накоплений стала ре-
кордной по затратам на одного при-
влеченного нового клиента (см. 

”
Ъ“ от 

25 марта). Была забракована почти по-
ловина заявлений о переходе, самая 
распространенная причина — два и 
более заявлений от одного лица. 
Исключение дублирования позволит 
фондам значительно сократить расхо-
ды на агентов, указывает президент 

Ханты-Мансийского НПФ Алексей Ох-
лопков: «Это свидетельство более взве-
шенного подхода НПФ к расходам на 
привлечение. Практика, при которой 
агент ежегодно переводил клиентов 
из фонда в фонд, а потом еще и прода-
вал базы, подходит к концу».

Попытки заключения подобных 
джентльменских соглашений на рын-
ке управления пенсионными нако-
плениями предпринимались не еди-
ножды, уточняет директор НПФ «На-
циональный» Светлана Касина. Одна-
ко до последнего времени все они 
проваливались: раскрывать свои базы 
конкурентам никто из НПФ не хотел, и 
устные договоренности о непривлече-
нии клиентов партнера-конкурента 
соблюдали не все. Судя по сообщени-
ям агентов НПФ, полного слияния баз 
не произошло и на этот раз: дублиро-
вание переходов фонды—участники 

соглашения вычисляют по СНИЛС. 
Отменить переход клиента НПФ не 
могут, но не платят за него агентам. 
Светлана Касина отмечает, что такой 
подход позволяет решить несколько 
проблем: «Если в единой базе есть 
только СНИЛС, фонды не нарушают 
закон о персональных данных, при 
этом они могут не платить за дубли пе-
реходов и не конкурировать друг с 
другом». В результате агенты вынужде-
ны переключаться на работу с «молчу-
нами» (клиентами ПФР) или с клиента-
ми других фондов, не попавших в объ-
единенную базу.

Вместе с тем отказ от оплаты проде-
ланной работы агенты могут оспо-
рить в суде. «Насколько сильной будет 
их позиция, зависит от деталей дого-
воров»,— отмечает гендиректор НПФ 
Сбербанка Галина Морозова. Кроме 
того, несколько агентов уже направи-

ли в ФАС жалобы о «создании неглас-
ной монополистической коалиции 
НПФ». «Обращения подобного содер-
жания поступали в ФАС, их рассмо-
трение еще не завершено, и решение 
не принято»,— подтвердила началь-
ник управления контроля финансо-
вых рынков ФАС Лилия Беляева. Как 
отмечают в ведомстве, срок рассмо-
трения обращений составляет 30 
дней. По словам партнера Lidings Анд-
рея Зеленина, перспективы дела в 
ФАС во многом зависят от доказа-
тельств, которые смогут предоставить 
агенты НПФ: переписка по электрон-
ной почте, договоры и извещения от 
брокеров и фондов и т. д. Если дейст-
вия участников рынка будут призна-
ны сговором, отмечает юрист, штраф 
может быть существенным — 1–15% 
годового оборота.

Павел Аксенов

НПФ выявляют двойных клиентов

Решение о выделении ВЭБом 
концерну «Тракторные заводы» 
(КТЗ) бридж-кредита в 20 млрд 
руб. затягивается. Это не только 
тормозит реструктуризацию 
долгов, но и, по заявлению КТЗ, 
уже привело к нехватке оборот-
ных средств, из-за чего граждан-
ские предприятия концерна 
 уйдут на простой на весь май. 
Источники 

”
Ъ“ говорят, что за-

держка вызвана сменой менед-
жмента ВЭБа. Но собственник 
КТЗ Михаил Болотин, напротив, 
уверяет, что у нового руководст-
ва госкорпорации претензий 
к плану реструктуризации нет, 
и рассчитывает получить кредит 
к июню.

КТЗ в мае приостановит работу 25 
предприятий, выпускающих продук-
цию гражданского назначения, сооб-
щила компания, это коснется поряд-
ка 10 тыс. сотрудников. Причина 
остановки — дефицит оборотных 
средств для финансирования дея-
тельности концерна. Глава КТЗ Миха-
ил Болотин объяснил нехватку 
средств недозагрузкой мощностей, 
которая приводит к режиму неполно-
го рабочего времени и отражается на 
зарплате сотрудников. В среднем за-
грузка мощностей гражданских ди-
визионов составляет порядка 60%, а 
военного — 100%, уточнил господин 
Болотин 

”
Ъ“.

В КТЗ входят активы в РФ и Европе, 
в том числе 17 предприятий военно-
го, железнодорожного, сельскохозяй-
ственного и дорожно-строительного 
машиностроения, персонал — около 
20 тыс. человек. По данным 

”
Ъ“, на ко-

нец 2015 года долг КТЗ составлял по-
рядка 82 млрд руб. По словам госпо-
дина Болотина, сейчас долговая на-
грузка снизилась до 44 млрд руб. «за 
счет программы реструктуризации и 
дисконтирования».

Главной причиной сложившейся 
ситуации в КТЗ называют «затянув-
шееся рассмотрение вопроса ре-
структуризации» долга, решения по 
которому были приняты в декабре 
2014 года. В концерне добавили, что 
невозможность получения кредитов 
может сорвать как производствен-
ные планы, так и инвестпроекты по 

выпуску импортозамещающей до-
рожно-строительной и сельхозтехни-
ки. Чтобы это предотвратить и стаби-
лизировать социальную обстановку, 
в концерне считают необходимым 
«оперативное принятие комплекс-
ных решений», требующих консоли-
дации федеральной власти и ВЭБа 
(основной кредитор).

Суть реструктуризации долгов КТЗ 
заключалась в том, что ВЭБ предоста-
вит концерну бридж-кредит на 20 мл-
рд руб. на выкуп долгов у банков, а 
выкупленные до этого долги конвер-
тируются в акции одной из структур 
КТЗ. Также предусмотрена реализа-
ция непрофильных активов и выкуп 
части долгов «дружественными КТЗ 
структурами», рассказывал Михаил 
Болотин в интервью 

”
Ъ“ в мае 2015 го-

да. Был заключен и опцион, по кото-
рому господин Болотин и его партнер 
Альберт Баков возвращают ВЭБу 
€200 тыс., а ВЭБ возвращает им 100% 
акций. Опцион был реализован в 
марте, и ВЭБ передал контрольные 
пакеты акций предприятий КТЗ 
прежним собственникам.

Как рассказал 
”
Ъ“ источник, знако-

мый с ситуацией, план реструктури-
зации «застыл» на стадии одобрения 
выдачи бридж-кредита — на уровне 
правления ВЭБа. Предполагалось, что 
кредит будет выдан двумя траншами 
под залог продукции, движимого и 
недвижимого имущества: первый 
транш должны были провести до 
апреля, второй — до июля. В ВЭБе си-
туацию не комментируют. Источник 

”
Ъ“ в отрасли связывает задержку кре-

дита со сменой топ-менеджмента ВЭ-
Ба (в конце февраля главой госкорпо-
рации вместо Владимира Дмитриева 
стал Сергей Горьков). Другой собесед-
ник 

”
Ъ“ констатирует, что «без воз-

можности пополнения 
”
оборотки“ 

было понятно, что КТЗ рано или позд-
но встанет». Но в пятницу Михаил Бо-
лотин сообщил 

”
Ъ“, что опцион по 

возврату акций наконец был реализо-
ван «во многом благодаря смене топ-
менеджмента в ВЭБе». Он заверил, что 
у ВЭБа нет вопросов и претензий к 
плану реструктуризации, а получить 
кредит совладелец КТЗ рассчитывает 
к концу мая—началу июня.

Яна Циноева

Реструктуризация  
на простое
Концерн «Тракторные заводы»  
пока не дождался денег ВЭБа

Из-за роста объемов рынка p2p-
кредитования и краудинвестин-
га Банк России намерен взяться 
за него всерьез. Планируется, что 
законопроект о регулировании 
этого рынка будет подготовлен 
в текущем году. По мнению регу-
лятора, это позволит снизить ри-
ски, которым сегодня подверга-
ются клиенты таких площадок — 
как инвесторы, так и заемщики.

О том, что в текущем году ЦБ плани-
рует разработать законопроект, кото-
рый будет регулировать рынок p2p-
кредитования и краудинвестинга, зая-
вил в конце прошлой недели началь-
ник главного управления рынка ми-
крофинансирования и методологии 
финансовой доступности ЦБ Михаил 
Мамута. По его словам, предполагает-
ся, что проект может быть рассмотрен 
уже в следующем году. Как пояснили 

”
Ъ“ в ЦБ, выработка модели регулиро-

вания будет происходить с учетом ана-
лиза международного опыта — в пер-
вую очередь тех юрисдикций, в кото-
рых эти рынки быстро развиваются 
(Англия, США, Китай).

P2p — это кредитование одних 
физлиц другими физлицами через 
специальные площадки, которые вы-
ступают посредниками. Через крау-
динвестинговые площадки граждане 
имеют возможность инвестировать в 

какие-либо проекты, получая долю в 
проекте, часть готовой продукции и 
пр. Сейчас рынок p2p-кредитования и 
краудинвестинга не регулируется. С 
2015 года ЦБ начал собирать с круп-
нейших участников рынка данные на 
добровольной основе (см. 

”
Ъ“ от 17 ию-

ля 2015 года). При этом до сих пор в ЦБ 
речи о регулировании не вели.

Потребность в регулировании выз-
вана высокими темпами роста p2p-
кредитования и краудинвестинга. По 
данным ЦБ, по итогам 2015 года сово-
купный объем портфеля займов на 
этих рынках составил 170 млн руб. По 
итогам девяти месяцев 2015 года ЦБ 
оценивал объем этого портфеля на 
уровне 100 млн руб. Впрочем, как по-
яснили 

”
Ъ“ в ЦБ, практически двукрат-

ный рост объемов портфеля в четвер-
том квартале вызван не столько ро-
стом рынка, сколько количеством 
площадок, которые приняли участие 
в добровольном мониторинге. Тем не 
менее, «понимая высокую вероят-
ность дальнейшего роста этого секто-
ра, Банк России считает целесообраз-
ным на определенном этапе его разви-
тия ввести определенные правила и 
стандарты для этих организаций с це-
лью защиты прав граждан—клиентов 
площадок»,— отметили в ЦБ.

При подготовке законопроекта 
предполагается определить требова-

ния к самим площадкам, принципы 
организации бизнеса, вопросы защи-
ты прав инвесторов, непрерывности 
деятельности, гарантий для инвесто-
ров и заемщиков, отчетности, систе-
мы управления рисками, противо-
действия недобросовестным практи-
кам, пояснили в ЦБ. По словам Миха-
ила Мамуты, сегодня люди, которые 
занимают деньги на p2p-площадках, 
не защищены законом о потребкре-
дите, потому что p2p-площадка не 
имеет специального статуса. «Они на-
ходятся в неравных правах по сравне-
нию с заемщиками банков или 
МФО,— отмечает он.— В свою оче-
редь, люди, инвестирующие свои 
деньги через такие площадки, тоже 
не защищены, а сами площадки не 
несут никакой ответственности пе-
ред своими клиентами». В отноше-
нии регулируемых ЦБ рынков кол-
лективных инвестиций (ПИФы, НПФ, 
инвестфонды) есть жесткие ограниче-
ния по инвестдекларациям.

Участники рынка согласны, что 
при отсутствии регулирования растут 
риски клиентов p2p- и краудинвес-
тинговых площадок. «Одной из самых 
острых проблем на рынке p2p-креди-
тования является проблема иденти-
фикации,— говорит глава p2p-пло-
щадки 

”
Вдолг.ру“ Антон Тарасов.— 

Мошенники используют чужие па-

спортные данные и чужой ИНН, а пло-
щадка из-за отсутствия доступа к дан-
ным Пенсионного фонда и ФНС не 
сможет этого проверить». Если пло-
щадки начнет регулировать ЦБ, они 
получат официальный статус и смогут 
запрашивать госорганы о соответст-
вии данных, переданных клиентом, и 
данных, находящихся в госорганах, 
надеется господин Тарасов. На крауд-
фандинговых площадках основные 
риски заключаются в отсутствии ква-
лификации у инвесторов, отмечает 
глава площадки Boomstarter Руслан 
Тугушев. «Человек может все свои 
средства вложить в проект, который 
может и не реализоваться,— поясняет 
он.— При этом деньги инвестора в 
этой ситуации не застрахованы, и все 
риски он принимает на себя, так как 
площадка выступает лишь посредни-
ком». В такой ситуации ЦБ, например, 
может установить требования к инве-
сторам, добавляет эксперт. По словам 
гендиректора компании «Город де-
нег» Елизаветы Карпиловской, в 
США, например, для снижения ри-
сков потери денег инвесторов пло-
щадки обязали получать статус квали-
фицированных, что ограничило воз-
можности части населения инвести-
ровать в площадки.

Валерия Францева,  
Дмитрий Ладыгин

ЦБ присмотрит за частными кредиторами
P2p-площадкам готовят регулирование

с1

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

ЦИТАТА

В ближайшие десять лет  
человек будет являться ключевым 
источником риска в технологиях,  
используемых на финансовом 
рынке. Поэтому нам нужны  
сильные специалисты
— Сергей Швецов,
первый зампред ЦБ, 14 апреля 2016 года
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«Аэрофлот» пересматривает за-
казы новых самолетов у Boeing 
и Airbus, мотивируя это при-
ходом в группу 35 самолетов 
из парка бывшей «Трансаэро». 
Но компания начала коррекцию 
закупок еще в середине 2015 го-
да на фоне падения авиарын-
ка и уже снижала долгосрочный 
прогноз по пассажиропотоку. 
Эксперты замечают, что спрос 
на новые дальнемагистральные 
самолеты падает и за рубежом, 
но из-за дешевеющего топлива 
теперь и старые модели оказы-
ваются рентабельными.

Группа «Аэрофлот» пересмотрит 
потребности в дальнемагистраль-
ных самолетах в связи с получением 
35 судов из парка обанкротившей-
ся «Трансаэро», сообщило в пятницу 
Bloomberg со ссылкой на заместите-
ля главы «Аэрофлота» по стратегии и 
альянсам Джорджо Каллегари. По его 
словам, «планы, связанные с попол-
нением флота, требуют корректиров-
ки и обновлений».

Господин Каллегари сообщил, что 
в 2016 году в парк группы должны по-
ступить 16 новых самолетов: десять 
узкофюзеляжных Boeing 737–800 и 
шесть Airbus A321. Они будут летать 
по европейским направлениям, где 
работала «Трансаэро»: в Париж, Рим, 
Афины, Женеву и Казахстан. По сло-
вам топ-менеджера, после этого «вряд 
ли понадобится такое же количество 
самолетов, как планировалось в се-
редине 2015 года». В марте в МСФО 
группы за 2015 год сообщалось, что 
заказ на 30 А320 сокращен до 21 суд-
на, а первые поставки сдвинуты на 
2017 год. Вместо 19 А321 с поставкой 
в 2016–2018 годах придут 12 самоле-
тов с 2017 года.

Джорджо Каллегари уточнил, что 
и 19 широкофюзеляжных дальнема-
гистральных Boeing 747 и 777 «Тран-
саэро» поступят в компанию в этом 
году. Как ранее сообщал 

”
Ъ“, именно 

они будут переданы в парк авиаком-
пании «Россия» (см. 

”
Ъ“ от 3 декабря 

2015 года). Эти самолеты будут летать 
в том числе на Дальний Восток. В свя-
зи с этим «Аэрофлот» пересматрива-
ет заказы на 22 А350 и 22 Boeing 787 
Dreamliner. Уже в отчетности группы 
за 2015 год говорилось, что объемы и 
сроки поставок корректируются из-за 
роста расходов на операционный ли-
зинг самолетов (номинирован в валю-
те) — на 86,4%, до 44,4 млрд руб.

• Парк группы (включает «Аэроф-
лот», «Россию», «Победу» и «Аврору») со-
стоит из 257 самолетов. 167 судов экс-
плуатирует сам «Аэрофлот», 91 — до-
черние компании. В операционном ли-

зинге находятся 78% самолетов, в фи-
нансовом — 22%. В парке 70% среднема-
гистральных узкофюзеляжных само-
летов, 15% широкофюзеляжных, 15% 
— региональных узкофюзеляжных.
Но о планах пересмотра поставок 

дальнемагистральных судов «Аэроф-
лот» говорил еще в июне 2015 года — 
в контексте заказа B787 Dreamliner. 
Авиакомпания хотела отказаться от 
них, ссылаясь на «пропускную спо-
собность» Шереметьево и устойчи-
вость развития флота и маршрут-
ной сети «с точки зрения соотноше-
ния узкофюзеляжных и широкофю-
зеляжных машин». С тех пор «Аэроф-
лот» снизил на 5% прогноз пассажи-
ропотока до 2021 года, до 61,5 млн че-
ловек (в 2015 году 39,3 млн), в частно-
сти из-за стагнации рынка. Глава Ме-
ждународной ассоциации воздушно-
го транспорта (IATA) Тони Тайлер го-
ворил 

”
Ъ“, что с 2014 по 2034 год пас-

сажиропоток в РФ будет ежегодно ра-

сти примерно на 2,7%. За январь—
февраль пассажиропоток российских 
авиакомпаний сократился на 2,9%, до 
10,7 млн человек, «Аэрофлот» показал 
рост на 13%, до 3,9 млн человек.

Господин Каллегари сообщил, что 
«Аэрофлот» достиг договоренностей с 
Boeing о прежних объемах поставок 
787-х. Но в заказе на А350 восемь са-
молетов — в модификации А350–800, 
которую Airbus не планирует произ-
водить, и одним из решений, по мне-
нию топ-менеджера, будет приобре-
тение только 14 самолетов, но в вер-
сии А350–900. «Переговоры продол-
жаются, тем более что самолеты по-
требуются не ранее 2018 года, когда 

будет расширен аэропорт Шереметь-
ево, который будет принимать участ-
ников чемпионата мира по футбо-
лу»,— сообщил он. В МСФО группа 
сообщала, что вместо 22 Boeing 787 
Dreamliner с поставкой в 2016–2019 
годах компания получит 20 судов в 
2017–2019 годах. Сокращения коснут-
ся и Boeing 777: вместо трех самолетов 
в 2016 году компания получит лишь 
один в 2017-м (см. 

”
Ъ“ от 2 марта).

В Boeing и Airbus не комментиру-
ют детали переговоров с заказчика-
ми. Глава Infomost Борис Рыбак гово-
рит, что корректировки поставок — 
«нормальный рабочий процесс авиа-
компании». Эксперт отметил, что за-
рубежные авиакомпании также пе-
ресматривают закупки дальнемаги-
стральных судов, но на фоне удешев-
ления авиакеросина это позволяет ис-
пользовать имеющиеся менее эконо-
мичные суда без ущерба финансам.

Елизавета Кузнецова

«Аэрофлот» перебирает самолеты
Перевозчик меняет планы из-за «Трансаэро» и падения рынка

ОАО РЖД подало заявку 
на  конкурс по продаже грече-
ской железнодорожной ком-
пании TrainOSE. Участники 
отбора, среди которых ита-
льянская Ferrovie dello Stato 
и греческая GEK Terna, счита-
ют, что TrainOSE серьезно не-
дооценена и ее стоимость со-
ставит менее €100 млн. Но, 
по мнению аналитиков, вы-
сокий уровень долга (свыше 
€750 млн) и лизинговых пла-
тежей делают TrainOSE слиш-
ком рискованным приобрете-
нием для ОАО РЖД, поэтому 
монополии следовало бы всту-
пить в консорциум с GEK Terna, 
как и планировалось ранее.

В пятницу греческий привати-
зационный фонд Hellenic Republic 
Asset Development Fund (HRADF) за-
вершил прием заявок на предква-
лификационный этап конкурса на 
приобретение железнодорожного 
перевозчика TrainOSE. Претенден-
тов оказалось трое: итальянский го-
сударственный перевозчик Ferrovie 
dello Stato Italiane SpA, греческая GEK 
Terna и ОАО РЖД. В российской моно-
полии 

”
Ъ“ подтвердили подачу заяв-

ки. Теперь HRADF оценит соответст-
вие заявок квалификационным кри-
териям: претендент должен иметь 
консолидированные активы за вы-
четом долга свыше €100 млн (для 
фонда суммарные активы — свыше 
€200 млн). Обязывающие предложе-
ния принимаются до 31 мая.

• TrainOSE — монопольный грузо-
вой и пассажирский перевозчик на 
греческих железных дорогах. Выруч-
ка в 2014 году — €77,9 млн, себесто-
имость продаж — €127,6 млн, ва-
ловый убыток — €49,7 млн, чистая 
прибыль — €1,12 млн. Компания 
выделена в 2005 году из националь-

ного перевозчика OSE, у  которого 
осталась инфраструктура. В 2013 
году Афины решили приватизи-
ровать TrainOSE, но процесс был 
прерван из-за смены правитель-
ства. Заново конкурс был открыт 
в январе этого года.

В ОАО РЖД не дают новых ком-
ментариев в отношении своего ин-
тереса к TrainOSE, ссылаясь на объ-
яснение, данное еще в июне 2015 
года Валерием Решетниковым (был 
старшим вице-президентом, сей-
час — советник президента моно-
полии). Он говорил, что потенциал 
Греции по перевозкам по железной 
дороге и перевалке в портах исполь-
зуется не полностью, ОАО РЖД ви-
дит возможность роста грузооборо-
та страны в два-три раза, до 8–9 млн 
тонн, за счет развития инфраструк-
туры. Глава Ferrovie dello Stato Рена-
то Маццончини заявил, что при обо-
роте свыше €130 млн (источник дан-
ных не поясняется) компания стоит 
менее €100 млн.

ОАО РЖД давно интересуется 
греческими активами: ранее оно 
претендовало как на TrainOSE, так 
и на входящую в нее ремонтную 
Rosco, а также на порт Салоники 
(оценивались в €30 млн, €10 млн 
и €100 млн соответственно). Порт 
Салоники не продан, но в апреле 
HRADF подвел итоги приватизации 
порта Пирей, который купила ки-
тайская Cosco Group за €368,5 млн. 
В прошлом раунде по TrainOSE ОАО 
РЖД собиралось идти на тендер сов-
местно с GEK Terna. Также тогда к 
торгам были допущены румынская 
Grup Feroviar Roman и французская 
CNCF (сейчас не подали заявки).

Глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров полагает, что клю-
чевыми проблемами TrainOSE, ко-
торые и вынудили продать ее, яв-
ляются высокий долг (€757 млн) 
и сложности с финансированием 
платежей по лизинговому контрак-
ту с Eurofima. Для ОАО РЖД само-
стоятельная покупка актива, рента-
бельного лишь при списании дол-
га, чрезвычайно рискованна, бо-
лее привлекательным эксперт счи-
тает вариант, при котором россий-
ская компания была бы младшим 
партнером в консорциуме с GEK 
Terna. Это позволило бы не консо-
лидировать TrainOSE и не увеличи-
вать долг, но сформировать «ком-
плекс возможностей для междуна-
родных логистических проектов». 
Экс-глава ОАО РЖД Владимир Яку-
нин в 2015 году говорил, что проек-
ту нужна господдержка, но сейчас, 
по словам министра транспорта 
РФ Максима Соколова, для покуп-
ки TrainOSE не ожидается финан-
сирования из бюджета и ОАО РЖД 
ищет способы привлечь средства 
на рынке.

Наталья Скорлыгина

Железные дороги  
выходят на берег эгейский
ОАО РЖД претендует на греческую TrainOSE

 44,4 миллиарда рублей составили 
расходы группы «Аэрофлот» на операцион-
ный лизинг самолетов в 2015 году

ЦИТАТА

В некоторых странах мы, вероят-
но, что-нибудь приобретем. На-
верное, это будут проектные ор-
ганизации… Ведем обсуждения 
по поводу покупки, может быть, 
оператора
— Олег Белозеров,
президент ОАО РЖД,  
о планах скупки  зарубежных активов,  
в интервью «России 24», 17 марта
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деловые новости

Бывшая CEO «Русской фитнес-
группы» (РФГ, бренд World Class) 
Ирина Кутьина стала совладели-
цей и гендиректором конкури-
рующего проекта по созданию 
новой сети премиальных фит-
нес-клубов Encore Fitness. Стои-
мость годового абонемента в 
них составит 150 тыс. руб., инве-
стиции в открытие первых двух 
клубов в Москве могут превы-
сить 400 млн руб.

О том, что Ирина Кутьина являет-
ся основателем и гендиректором 
Encore Fitness, говорится на его сай-
те. С 1997 года госпожа Кутьина зани-
мала руководящие посты в РФГ, кото-
рую покинула в июне 2015 года с по-
зиции CEO. У Encore Fitness несколь-
ко собственников, включая госпожу 
Кутьину, рассказали 

”
Ъ“ в компании. 

Имена остальных совладельцев там 
не раскрыли. Ирина Кутьина являет-
ся гендиректором двух ООО — 
«5 концепт фитнес» и «Фитнес-сити», 
зарегистрированных летом 2015 го-
да. «Фитнес-сити» госпожа Кутьина 
владеет на паритетной основе с 
Александром Лобановым. В «5 кон-
цепт фитнес» ей принадлежит 15%, 
еще столько же у господина Лобано-
ва, остальными 70% через ООО «Ваш 
стиль» владеет Сумбат Оганов. По 
словам представителя Encore Fitness, 
«5 концепт фитнес» — отдельный 
проект бутиковых фитнес-студий, 
первая откроется осенью в центре 
Москвы. Такие же студии будут от-
крываться в Гамбурге.

Под брендом Encore Fitness пла-
нируется развивать новую сеть пре-
миальных фитнес-клубов. Первый 
должен заработать в июле в одной из 
башен комплекса «Око» в Москва-
Сити. Договор аренды с Capital 
Group (владелец «Око») на семь лет 

подписан еще осенью 2015 года. В 
Capital Group отметили, что Encore 
Fitness был первым крупным инфра-
структурным арендатором «Око»: 
площадь помещений клуба составит 
4 тыс. кв. м. На них разместятся тер-
мальный комплекс, тренажерный 
зал, зона функционального тренин-
га для проведения групповых и пер-
сональных занятий, студия пилате-
са, зал групповых программ, зона 

боевых искусств с боксерским рин-
гом, бассейн и так далее.

По данным Neoanalytics, в 2015 
году оборот рынка фитнес-инду-
стрии в России был 95 млрд руб., в 
2016 году он может вырасти на 29% 
— до 123 млрд руб. Количество клу-
бов в России составляет 3,5–3,7 тыс. 
Лидером рынка с долей около 9% яв-
ляется РФГ, у которой 36 собствен-
ных и 34 франчайзинговых клуба.

Стоимость годового абонемента 
Encore Fitness составит 150 тыс. руб., 
стоимость дополнительных предло-
жений будет соответствовать ценам 
для услуг luxury-сегмента. Средний 
абонемент клубов World Class уровня 
upper-premium стоит 70–80 тыс. руб., 
элитных клубов — больше 200  тыс. 
руб., говорил недавно 

”
Ъ“ руководи-

тель РФГ Николай Прянишников.
Как сообщили в Encore Fitness, 

второй их клуб должен открыться в 
начале осени в премиальном жилом 
комплексе «Новоясеневский» (Мо-
сква). Сеть будет расширяться, но 
конкретных планов в Encore Fitness 
не приводят. По словам представите-
ля компании, средства на развитие 
будут привлечены у частного инвес-
тора, имя которого не называется. Го-
сподин Прянишников оценивал сто-
имость открытия одного премиаль-
ного клуба в России в 200–300 млн 
руб. Таким образом, только на запуск 
первых двух клубов Encore Fitness 
может потребоваться около 400–
600 млн руб.

Олег Трутнев

Конкурент для World Class
Экс-руководитель РФГ создает новую сеть премиальных фитнес-клубов

Структуры совладельца «Магни-
та» Алексея Богачева начали 
распродавать площади в выку-
пленном всего год назад бизнес-
центре «Парк Победы» на западе 
Москвы. Около 10 тыс. кв. м, 
оцениваемых в $30 млн, прио-
брела ОК «Русал», уже владею-
щая здесь частью помещений. 
Сейчас офисный рынок на са-
мом дне, что позволяет покупа-
телям совершать выгодные 
сделки, хотя эксперты по-преж-
нему называют аренду помеще-
ний более привлекательной, 
чем покупку.

«Русал» консолидировал 30 тыс. 
кв. м в бизнес-центре «Парк Победы» 
(136 тыс. кв. м) на улице Василисы Ко-
жиной на западе Москвы, сообщили 

”
Ъ“ два консультанта на рынке недви-

жимости. По словам собеседников 

”
Ъ“, сделка закрылась в первом квар-

тале, продавцом выступило ООО «УК 

”
МСК Менеджмент“». В этом бизнес-

центре алюминиевой компании уже 
принадлежало 20 тыс. кв. м. Предста-
витель «Русала» отказался от коммен-
тариев. Гендиректор «МСК Менед-
жмент» Станислав Стрижевский под-
твердил информацию о сделке, отка-
завшись раскрыть ее условия.

• «Русал» через En+ контролиру-
ет Олег Дерипаска (48,13%), 17,02% 
 принадлежит группе ОНЭКСИМ 
Михаила Прохорова, 15,8% — SUAL 
Partners Виктора Вексельберга. 
8,75% через свою «дочку» Amokenga 
Holdings контролирует швейцар-
ская Glencoore, 10,04% акций на-
ходятся в свободном обращении, 
оставшимися 0,26% владеет менед-
жмент компании.
Девелопером «Парка Победы» 

выступало АО «МТЗ 
”

Рубин“». Со-

гласно списку аффилированных 
лиц, компания подконтрольна 
ООО «Редвест», принадлежащему, 
по данным Kartoteka.ru, кипрско-
му «Юсас премьер дистрибьюшн» 
(99%) и Людмиле Дапкувене (1%). 
МТЗ «Рубин» известен на рынке как 
девелопер торгцентров «Горбуш-
кин двор» (60 тыс. кв. м) и «Филион» 
(128 тыс. кв. м), которые в 2011 году 
были переданы структурам Юрия и 
Алексея Хотиных. Основным вла-
дельцем МТЗ «Рубин» на тот момент 
считался депутат Мосгордумы 
Александр Милявский. Сразу после 
заключения сделки с семьей Хоти-
ных компания задумалась о прода-
же остальных активов. Около 
50 тыс. кв. м в «Парке Победы» год 
назад выкупили структуры совла-
дельца розничной сети «Магнит» 
(2,6%) Алексея Богачева, сообщал 
РБК. Именно он, по всей видимо-
сти, выступает основным собствен-
ником ООО «УК 

”
МСК Менед-

жмент“». По данным Kartoteka.ru, 
компания контролируется офшо-
ром «Фарисия Лимитед», но в 2006 
году на 100% принадлежала госпо-
дину Богачеву. Господин Стрижев-
ский уже сотрудничал с господи-
ном Богачевым, возглавляя в 2012 
году подконтрольное последнему 
ООО «Сириус» (также занималось 
сделками с недвижимостью).

По словам Станислава Стрижев-
ского, «МСК Менеджмент» планиру-
ет продать и оставшиеся у нее в пор-
тфеле 40 тыс. кв. м «Парка Победы». 
На официальном сайте делового 
центра говорится, что свободными 
остаются 40% помещений. Площади 
продаются по цене от $3 тыс. за 
1 кв. м. Ставки аренды варьируются 
в диапазоне 18,4–33,9 тыс. руб. 

($278–511) за 1 кв. м в год. Исходя из 
этих оценок стоимость нового офи-
са «Русала» может составить $90 млн, 
а заключенной с «МСК Менед-
жмент» сделки — $30 млн. Директор 
департамента офисной недвижимо-
сти Praedium Роман Щербак считает 
эту оценку справедливой. По его 
словам, реальная стоимость покуп-
ки для таких помещений сейчас со-
ставляет 200 тыс. руб. за 1 кв. м 
($3 тыс.), ставки аренды — 25 тыс. 
руб. за 1 кв. м (около $377). «Но не 
факт, что сделка была денежной: 

”
Русал“ мог просто обменять часть 

площадей на принадлежащие ему 
помещения по соседству»,— пред-
полагает источник 

”
Ъ“.

Глава отдела по работе с владель-
цами офисных помещений JLL Ели-
завета Голышева указывает, что по 
итогам первого квартала объем но-
вых сделок по аренде и продаже 
офисов достиг 267 тыс. кв. м, увели-
чившись на 24% по сравнению с 
аналогичным периодом 2015 года. 
Почти 30% этого объема пришлось 
на одну сделку: в конце февраля 
«Яндекс» договорился о выкупе 
80 тыс. кв. м в комплексе «Красная 
Роза». Активность арендаторов в це-
лом остается достаточно высокой, 
заключает госпожа Голышева,— 
стоимость офисов сегодня находит-
ся на минимальном уровне, и мно-
гие компании используют ситуа-
цию. По оценке господина Щерба-
ка, сейчас в Москве 6 млн кв. м офи-
сов вакантны, из них 50% выставле-
ны на продажу. Однако, полагает 
он, снимать площади по-прежнему 
выгоднее, чем покупать: ставки 
аренды потеряли за год почти треть 
и продолжают снижаться.

Александра Мерцалова

«Русал» занял «Парк Победы»
Компания докупила часть бизнес-центра

Расширение списка подакцизных 
товаров за счет включения в него про-
дуктов с содержанием пальмового 
масла обсуждалось на совещании у 
премьера Дмитрия Медведева 25 ян-
варя (копия протокола есть у 

”
Ъ“). 

Конкретные предложения по груп-
пам товаров и размеру до сих пор не 
представлены.

На прошлой неделе в ходе еже-
годной прямой линии на вопрос о 
возможном введении акциза на 
пальмовое масло отвечал президент 
Владимир Путин. Он признал угрозу 
того, что акциз приведет к подоро-
жанию продуктов, и в качестве аль-
тернативы назвал как раз обязатель-
ную маркировку. «Мы должны при-

нять решение, которое обязало бы 
производителя написать на пачке 
крупными буквами (о содержании 
пальмового масла.— 

”
Ъ“)»,— под-

черкнул господин Путин, добавив, 
что можно договориться и о добро-
вольной маркировке.

Введение акцизов на пальмовое 
масло действительно могло привес-
ти к подорожанию товаров, причем 
в массовом низком ценовом сегмен-
те — например, сырных продуктов, 
которые заняли 23% на российском 
рынке сыров в 2015 году, отмечают в 
отраслевой ассоциации «Союзмоло-
ко». Там называют введение акци-
зов на пальмовое масло бессмы-
сленным, так как производители 
могут заменить его любым другим 
растительным аналогом, а дополни-

тельную маркировку продукции — 
излишней. «Производитель и так 
обязан указывать состав на упаков-
ке. Для более эффективной борьбы 
с молочным фальсификатом логич-
нее увеличить штраф за недостовер-
но отображенный состав, который 
достигает сейчас всего 10–50 тыс. 
руб.»,— пояснили 

”
Ъ“ в «Союзмоло-

ке». Исполнительный директор Ас-
социации производителей и потре-
бителей масложировой продукции 
Екатерина Нестерова согласна, что 
нужно повышать эффективность 
имеющихся инструментов контр-
оля, чтобы фальсификация продук-
ции грозила серьезными последст-
виями для недобросовестного про-
изводителя.

Анатолий Костырев

Смазанное регулирование

Спрос на телерекламу в начале 
года оказался неожиданно высо-
ким: расходы на нее выросли 
на 18%. При этом из крупнейших 
категорий рекламодателей затра-
ты увеличили только три сегмен-
та: производители продуктов пи-
тания, парфюмерии и космети-
ки, а также финансовый сектор. 
И хотя во втором квартале на те-
левидение будут тратить более 
умеренно, по итогам полугодия 
рост все равно останется двузнач-
ным — 13%, прогнозирует круп-
нейший рекламный селлер Vi. 
В целом по 2016 году участники 
рынка ждут увеличения на 3–5%.

После оживления в первом квар-
тале, за который рынок телерекла-
мы вырос на 18%, темпы замедлятся: 
в апреле—июне расходы рекламода-
телей на телевидение вырастут на 
8%, сообщила руководитель дирек-
ции продаж крупнейшего селлера 
телерекламы Vi Инна Жарова на кон-
ференции Dentsu Aegis Network. На-
иболее удачным был январь, когда 
расходы на телерекламу выросли на 
20%, в феврале рост составил 18%, в 
марте, по предварительным дан-
ным, 16%. Представитель «Газпром-
медиа» согласился с оценками Vi.

По крайней мере отчасти рост мо-
жет объясняться эффектом низкой 
базы: годом ранее рынок телерекла-
мы упал в первом квартале на 21%. 
Снижение началось в конце 2014 го-
да и продолжалось весь 2015 год. Как 
сообщала Ассоциация коммуника-
ционных агентств России, по итогам 
года телерекламные расходы сокра-
тились на 14%, до 136,7 млрд руб.

Покупательная способность насе-
ления снизилась, и многие рекламо-
датели были осторожны с расходами 
на продвижение, отложив старт сво-

их кампаний. В четвертом квартале, 
на который традиционно приходит-
ся большая часть бюджетов, рекла-
модатели наконец начали увеличи-
вать расходы на ТВ, причем настоль-
ко, что столкнулись с дефицитом ре-
кламного инвентаря.

По этой причине они не смогли в 
полной мере реализовать маркетин-
говые стратегии и продлили актив-
ность на первый квартал 2016 года, 
объяснила Инна Жарова. Рекламода-
тели, которые вернулись после пау-
зы, принесли в январе—марте около 
9% телебюджетов, уточнила она. Если 
в первые три месяца 2015 года на 
эфирном телевидении размещались 
276 рекламодателей, то в январе—
марте 2016-го их количество возро-
сло до 289, при этом доля крупных 
компаний сократилась. Из крупней-
ших товарных категорий, которые 
обеспечили 76% всех телерекламных 
бюджетов, расходы на рекламу уве-
личились только в трех: продук-
тах питания, парфюмерии и косме-
тике, а также финансовых услугах. 
Гендиректор «СТС Медиа» Юлиана 
Слащёва говорила, что почти весь 
инвентарь в первом квартале оказал-
ся распродан, под продажи был от-
дан даже бартерный инвентарь, на 
который приходится около 5%. Рост 

всего рынка телерекламы в первом 
квартале она оценивала в 15–18%.

Во втором квартале рост продол-
жится, предварительно прогнозиру-
ет Vi. В апреле он составит 12%, в мае 
— 5%. В июне, когда стартует чемпио-
нат Европы по футболу, расходы на 
ТВ увеличатся на 7% против 25-про-
центного спада в 2015 году. По ито-
гам второго квартала расходы рекла-
модателей на эфирное ТВ вырастут 
на 8%, за полугодие — на 13%, за весь 
год — примерно на 3%. Аналогич-
ный прогноз в октябре давал глава 
«Газпром-медиа» Дмитрий Черны-
шенко, с тех пор он не пересматри-
вался. Большую часть сделок с рекла-
модателями «Газпром-медиа» заклю-
чил на год, и это более 80% прогнози-
руемого объема продаж, отметил 
представитель холдинга.

Высокие показатели первого 
квартала объясняются низкой базой 
годом ранее, такая же ситуация и в 
апреле, говорит руководитель депар-
тамента продуктивности и оценки 
медиазакупок рекламной группы 
OMD OM Андрей Скородумов. Во вто-
ром полугодии рынок будет расти 
более умеренно, в пределах 3%, а по 
итогам года рост телебюджетов со-
ставит около 5%, считает он.

Анна Афанасьева

Рекламодатели не могут 
без телевизора
Бюджеты на продвижение на ТВ растут

с7

ЦИТАТА

В принципе плохой климат 
в  нашей стране помогает нам 
 делать бизнес. Потому что если 
ты, например, живешь в Испании 
и у тебя море под боком, 
 солнышко, то всегда можно 
 просто побегать по набережной
— Николай Прянишников,
гендиректор «Русской фитнес-группы», 
в интервью ”Ъ“
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На сцене Музыкального театра 
имени Станиславского и Немиро-
вича-Данченко прошла церемо-
ния вручения премий «Золотой 
маски», поставленная Евгением 
Писаревым и оказавшаяся самой 
веселой за последнее десяти-
летие. Об итогах «Маски» — обо-
зреватели ”Ъ“ ЮЛИЯ БЕДЕРОВА, 
ТАТЬЯНА КУЗНЕЦОВА и РОМАН 
ДОЛЖАНСКИЙ.

Опера
Оперные награды в условиях силь-
нейшего конкурса музыкальное жю-
ри распределило между двумя мос-
ковскими театрами и тремя достой-
ными спектаклями, не только про-
игнорировав все выдающиеся успе-
хи регионов, но и словно сообщив о 
приверженности мейнстриму и ака-
демизму. Оперный театр в контексте 
современного искусства, каким явля-
ются и сложный пермский «Дон Жу-
ан», и сенсационная екатеринбург-
ская «Сатьяграха», и опера-событие 
«Сверлийцы» в Электротеатре, ока-
зался членам жюри категорически 
не близок.

Лучшим спектаклем в опере на-
звана серьезная, масштабная работа 
Театра Станиславского и Немирови-
ча-Данченко «Хованщина», в которой 
история страданий русского народа, 
написанная Мусоргским и велико-
лепно сыгранная Александром Ла-
заревым (был номинирован, но взял 
самоотвод), рассказана шершавым 
языком психологического плаката, в 
том жанре, в котором Александру Ти-
телю на сегодня нет равных. Правда, 
режиссерскую «Маску» Титель взял 
за второй сильный спектакль музте-
атра — «Медею» Керубини, жесткую, 
холодную и драматически изящную 
постановку. К «Медее» отошла и «Ма-
ска» за лучшую женскую роль: Хибла 
Герзмава предсказуемо обошла кон-
курентов (все было бы куда интерес-
нее, если бы эксперты решились но-
минировать за «Медею» не только ее, 
но и вторую превосходную исполни-
тельницу этой партии — Наталью Му-
радымову). В таком решении жюри 
снова видится стремление к призна-
нию заслуг, а не к открытию новых 
звезд, какие в конкурсе, безусловно, 
были (вспомним хотя бы неординар-
ные работы Натальи Кирилловой и 
Надежды Павловой в «Дон Жуане»). 
«Маска» за главную мужскую роль, 
как раз наоборот, ушла непредсказу-
емым маршрутом в театр «Новая опе-
ра». Дмитрий Ульянов — выдающий-
ся Хованский в «Хованщине» музтеа-
тра — остался без награды, зато вы-
сокую оценку жюри заслужил Алек-
сей Татаринцев, весьма неплохо, с 
признаками героизма в освоении 
роли спевший Ромео в качественно 
выполненном, хотя и несколько вто-
ричном по режиссуре спектакле «Ро-
мео и Джульетта» Гуно.

В «Новую оперу» ушла и дирижер-
ская маска. Андрей Лебедев букваль-
но накануне решающего спора чле-
нов жюри своей качественной рабо-
той очаровал комиссию и избавил ее 
от необходимости в очередной раз 
давать «Маску» дирижеру Теодору Ку-
рентзису или делать сложный выбор 
между ним, Феликсом Коробовым, 
Уильямом Лейси, Оливером фон До-
наньи или Филиппом Чижевским.

Главную показательную порку 
современное музыкально-театраль-
ное искусство получило в компози-
торской номинации. По мнению 
жюри, реальный музыкальный кон-
текст и выразительные композитор-
ские практики академическим ис-
кусством не востребованы, посколь-
ку не интересны ему и не нужны. И 

если в прошлом году жюри отказа-
лось делать выбор между автором 
«Носферату» Дмитрием Курлянд-
ским и автором «DIDO» Майклом 
Найманом, сочтя, что выбор слиш-
ком узок, а современная компози-
торская музыка не подходящий ма-
териал для наград в музыкальном те-
атре, то в этот раз оно все-таки сдела-
ло свой выбор, хотя и не без труда. 
Вряд ли можно было рассчитывать 
на успех Владимира Раннева или Бо-
риса Филановского — авторов вы-
дающихся партитур пятисерийно-
го цикла «Сверлийцы». Их работы 
слишком новы по смыслу и непри-
вычны по языку. Не имело большо-
го смысла надеяться и на успех Пет-
ра Айду («Звуковые ландшафты») или 
Раймонда Паулса («Все о Золушке»), 
хотя Леонид Десятников, выйдя на 
сцену объявить победителя в компо-
зиторской номинации, возможно, 
ждал именно этого имени. Открыв 
конверт, Десятников, кажется, слег-
ка изменился в лице, но пошутил на-
счет того, что должен чувствовать се-
бя сейчас каким-то Сальери. Новым 
Моцартом жюри назначило Илью Де-
муцкого — юного автора крепкой, 
глубоко служебной партитуры бале-
та «Герой нашего времени». Выбор 
можно было бы счесть необъясни-
мым, если бы не одно обстоятельст-
во. Второй год подряд игнорируя сов-
ременную музыку и важнейшие ра-
боты в музыкальном театре, жюри 
констатирует проблему коммуника-
ции академической культуры с акту-
альным контекстом и новыми текс-
тами. Большинство членов жюри во-
обще впервые встречаются с совре-
менным искусством в дни «Маски» 
и оказываются, понятно, изумлены. 
Так что в ситуации серьезного иде-
ологического и бюрократического 
давления, помноженного на острый 
дефицит компетенций, хрупкий мир 
новаторского искусства разрушается 
компромиссными решениями.

Картину непризнания современ-
ного искусства и прорывных работ 
театральных регионов чуть скоррек-

тировали спецпризы — свой приз за 
работу хора получила сенсационная 
екатеринбургская «Сатьяграха» (ей 
также отошел приз критики, кото-
рого со следующего сезона, согласно 
новому положению, в числе офици-
альных «Масок» не будет). Еще один 
спецприз уехал в Пермский театр 
оперы и балета — за спектакль «Путе-
шествие в страну Джамблей» всей ав-
торской и постановочной команде, 
включая композитора Петра Поспе-
лова, в композиторской номинации 
тоже проигравшего неомоцартиан-
ским тенденциям.

Настоящий реванш современ-
ный музыкальный театр взял в но-
минации «Эксперимент»: оба соста-
ва жюри признали красоту, изящест-
во и новаторство спектакля-инстал-
ляции «Звуковые ландшафты» музы-
кантской команды во главе с пиани-
стом, исследователем и автором Пет-
ром Айду. Таким образом, новое му-
зыкальное искусство, не замеченное 
в «классических» номинациях, состо-
ялось в «Эксперименте», где ему, по 
мнению современных составов жю-
ри, и есть самое место.

Балет  
и современный танец
Лучшими спектаклями названы 
те, кто это заслужил: «Герой нашего 
времени» Большого театра и «Кафе 

”
Идиот“» «Балета Москва» были яв-

ными лидерами конкурса в номи-
нациях «Балет» и «Современный та-
нец». Однако, как показывает опыт, 
лучшие на «Маске» побеждают дале-
ко не всегда: слишком важную роль 
играют пристрастия и личная актив-
ность судей. В этом году поволно-
ваться заставил Николай Цискарид-
зе, впервые вошедший в состав жю-
ри и, видимо, перепутавший «Мас-
ку» с какими-нибудь «Танцами со зве-
здами», где громогласный и немед-
ленный отзыв входит в правила иг-
ры. Судья Цискаридзе комментиро-
вал выступления номинантов прямо 
в зрительном зале, причем не толь-
ко по завершении спектакля, но и во 
время действия. Таким образом, для 
широкой публики не было секретом 
его резкое неприятие практически 
всех конкурсных работ, за исключе-
нием пермской постановки «Когда 
падал снег» — крепко сделанного, 
интеллигентного, но вполне зауряд-
ного и проходного одноактного ба-
лета англичанина Дагласа Ли. К сча-

стью, громогласная безапелляцион-
ность медийного персонажа не пара-
лизовала волю остальных судей, по-
жертвовавших ради своего коллеги 
второй по значимости номинацией 
«Лучший хореограф» — им-то и стал 
вышеназванный Ли, хотя очевидно, 
что отечественные авторы в этом го-
ду были и оригинальнее, и сильнее.

Это в первую очередь Юрий По-
сохов, поставивший «Героя нашего 
времени» так ярко, тонко и доходчи-
во, что за это приходится чуть ли не 
извиняться. Его открытия не экспе-
риментальны, но фундаментальны. 
Для каждой из трех частей большого 
сюжетного спектакля, мировой пре-
мьеры в кубе (музыка, либретто, хо-
реография — все создано с нуля) ба-
летмейстер нашел собственный не-
повторимый язык: по формальным 
признакам — неоклассический во 
всех трех балетах, он разительно от-
личается по приемам в «Бэле», «Тама-
ни» и «Княжне Мери». Посохов пере-
сказал перипетии романа Лермонто-
ва, обойдясь без бытописания, пан-
томимы, деления на «актерские» сце-
ны и танцевальный дивертисмент: и 
сольный, и ансамблевый танцы про-
низаны удивительной психологиче-
ской достоверностью. По существу, 
хореограф открыл новый тип балет-
ной драмы, избежав безнадежно уста-
ревших жанровых примет драмбале-
та 30–50-х годов, который уже мно-
го лет пытаются воскресить ведущие 
российские театры, старательно, но 
безуспешно реконструируя спекта-
кли советских балетмейстеров.

Психологическая тонкость и лек-
сическое разнообразие хореогра-
фии «Героя» — рай для талантливых 
танцовщиков: в частной номинации 
«Лучшая актерская работа» представ-
лены сразу пять участников премь-
еры (обозреватель 

”
Ъ“ добавила бы 

еще троих), и выбор чрезвычайно 
труден. Да и вообще актерские до-
стижения в этом году обильны: сто-
ит упомянуть отважную Диану Виш-
неву в радикальной «Татьяне» Джона 
Ноймайера или Владимира Варнаву, 
блистательно сыгравшего омерзи-
тельного пакостника Сальери в соб-
ственной постановке. Жюри приня-
ло соломоново решение, наградив 
Любовь Андрееву и Олега Габышева, 
исполнителей главных ролей в бале-
те Бориса Эйфмана «Up & Down». Воз-
разить тут особо нечего: фирменная 
истовость эйфмановских артистов 

в традиционно истошной хореогра-
фии маститого автора всегда впечат-
ляет самоотверженностью и физиче-
ской экстремальностью.

Победителя в номинации «Сов-
ременный танец» тоже нельзя счи-
тать открытием, тем более экспери-
ментом. «Кафе 

”
Идиот“» скорее итог, 

высшее достижение в карьере Алек-
сандра Пепеляева, одного из старей-
ших деятелей российского танцтеа-
тра. В спектакле по мотивам Досто-
евского удачным образом сошлось 
все: динамичная режиссура, убеди-
тельная концепция, разные типы и 
виды танца, изобретательная сцено-
графия, точно подобранная музыка, 
актерские работы (хотя современная 
труппа театра «Балет Москва» отнюдь 
не самая сильная в России). Это ред-
кий пример зрительского танцеваль-
ного спектакля, покорившего даже 
консервативных членов жюри, ко-
торые современный танец впервые 
увидели на конкурсе и (по слухам) 
собирались чуть ли не упразднять 
саму номинацию. Отсталость судей 
тут ни при чем: «экспериментаторы»-
движенцы в этом году были безна-
дежно вторичны и скучны, в то вре-
мя как старый добрый отечествен-
ный танцтеатр наконец-то выдал 
продукцию европейского уровня.

Драма
Вообще, экспертный совет нынеш-
ней «Золотой маски», как казалось, 
практически загнал жюри премии 
в угол — эксперты составили от-
личную программу, они номиниро-
вали так много молодых талантли-
вых режиссеров и тренд-сеттеров те-
атрального процесса, не только из 
столиц, но и из регионов, что даже 
самому консервативному жюри не 
осталось бы шансов, и вердикт в лю-
бом случае должен был бы быть ин-
тересным и как минимум сбаланси-
рованным. Удивительно, но реаль-
ному жюри — по своему составу во-
все не консервативному, а вполне 
«центристскому» — чудом удалось, 
как говорится, проскользнуть меж-
ду струйками и явить миру, кажется, 
самое невыразительное, пугливое и 
в то же время опасное решение из 
всех, какие можно было вообразить.

Впрочем, если вдуматься, подо-
плека вердикта начинает прояснять-
ся. Взять хотя бы спектакль БДТ «Пья-
ные» — действительно сильная рабо-
та. И вот он получает целых две «Ма-
ски» — Андрей Могучий награжден 
за лучшую режиссуру, а актерский 
ансамбль обретает спецприз жюри. 
Но если в спектакле лучшая режиссу-
ра и лучший актерский ансамбль, то 
может быть, это и есть лучший спек-
такль? Неужели музыкальное офор-
мление так подкачало? Или костю-
мы невыносимо плохи? Нет, конеч-
но. «Подкачала», думаю пьеса Ивана 
Вырыпаева: и лексика «сомнитель-
ная», и мораль не ясна, да и вообще, 
не может лучший спектакль стра-
ны называться созвучно привычке, 
нарушающей общественный поря-
док. Где тут самовнушение судей, а 
где трепет перед начальством — об 
этом пусть рассуждают специалисты 
в иных областях.

Или вот мужские и женские ро-
ли. Общественный консенсус су-
лил премии в этих номинациях ма-
стерам Олегу Табакову и Наталье Те-
няковой, сыгравшим в спектакле 
«Юбилей ювелира». И если про ху-
друка МХТ кто-то говорил, что у него 
и так много наград и еще одна ниче-
го не изменит, а вот кому-то другому 
может пригодиться, то на Теняковой 
сходились, кажется, все. Сходились, 
не учитывая главного: «Юбилей юве-

лира» поставил Константин Богомо-
лов, сегодня ходящий в неблагона-
дежных, да и к тому же устроивший 
демарш в момент, когда чиновни-
ки вмешались в формирование экс-
пертного совета премии. Где тут са-
мовнушение, а где... смотрите финал 
предыдущего абзаца.

Остается надеяться, что вчераш-
нему студенту Сергею Волкову, сыг-
равшему в спектакле петербургско-
го Театра имени Ленсовета «Кабаре 
Брехт», премия действительно со-
служит добрую службу. Равно как и 
обладательнице приза за лучшую 
женскую роль Марии Смольнико-
вой из спектакля Дмитрия Крымо-
ва «О-й. Поздняя любовь», ставшего 
лучшим в категории «Спектакль ма-
лой формы». За лабораторию Крымо-
ва, получившую очередную «Маску» 
в своей коллекции, можно порадо-
ваться. Но есть и о чем пожалеть — 
о нежелании жюри расширить при-
вычный круг лауреатов, хотя номи-
нация давала судьям для этого нема-
ло чудесных шансов.

Вообще, лучшим, по мнению жю-
ри «Золотой маски», должно быть то, 
что обращено в прошлое — в этом 
смысле жюри опять же не перечит 
официозному статус-кво. Выдаю-
щийся сценограф Семен Пастух на-
гражден за спектакль «Маскарад. Вос-
поминание будущего» Александрин-
ского театра — но тогда надо награ-
ждать и давно покойного Александ-
ра Головина, потому что оформление 
нынешнего спектакля отчасти ре-
конструкция, отчасти фантазия на те-
му спектакля Всеволода Мейерхольда 
столетней давности. Как и весь спек-
такль Ивана Поповски «Сон в летнюю 
ночь» — попытка (возможно, ошибоч-
ная в самих своих намерениях) вер-
нуться к истокам «Мастерской Петра 
Фоменко», реконструировать свою и 
своего театра молодость, сымитиро-
вать то «легкое дыхание», которого 
уже нет. В качестве участника фести-
вальной афиши «Сон» был, вероятно, 
в своем праве, но как «лучший спек-
такль большой формы» выглядит не-
ловким анахронизмом.

Никто, кстати, не против эволю-
ционного, с нежными оглядками на 
недавнее прошлое развития театра. 
В программе «Маски» был еще один 
спектакль, наследующий эстетике 
«фоменок», причем гораздо тоньше 
и изысканнее,— «Таня-Таня» Дениса 
Бокурадзе из Новокуйбышевска. Уж 
коли пришла пора спокойного, без-
опасного, миролюбивого лиризма 
— вот вам новый герой. Но нет, про-
пустили. Провинции достались «луч-
шие костюмы» («Черноликие» уфим-
ского Театра имени Гафури) и спец-
приз яркому, изобретательному дет-
скому спектаклю «Алиsa» Краснояр-
ского ТЮЗа, представляющему со-
бой эффектную антологию приемов 
современного визуального театра.

Формула приемлемого результа-
та конкурса отныне ясна: побольше 
приятных «снов», лучше всего цвет-
ных, а для их окончательной леги-
тимизации — кое-что и «пьяным», 
но в целом — поменьше нового и по-
дальше от независимых смельчаков 
и непроверенных незнакомцев (от-
мена с будущего года приза крити-
ки и приза за лучший зарубежный 
спектакль вполне укладывается в 
этот смертоносный для искусства 
тренд). Что ж, чем важнее и ценнее с 
каждым годом становится сам фести-
валь «Золотая маска», тем сомнитель-
нее с точки зрения пользы для разви-
тия театра становится одноименный 
конкурс. Решение жюри искреннее 
и независимое — но от этого стано-
вится еще грустнее.

ФЕСТИВАЛЬ ТЕАТР

Эксперимент и трепет
Объявлены победители «Золотой маски»
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В Александринском театре Санкт-Петербурга  
начался Международный фестиваль Dance Open.  
О спектаклях открытия читайте в завтрашнем номере ”Ъ“культура

Ведущие церемонии — 
 блистательная  клоунесса 
Юлия Пересильд и ее 
 спарринг-партнер  Павел 
 Акимкин —  превратили 
 награждение «Масками» 
 в  цирковой парад-алле    
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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В третьем матче первого раунда play-off 
чемпионата НХЛ «Чикаго» Артемия Панарина 
принимал «Сент-Луис» Владимира Тарасенко

ЗАВТРА В НОМЕРЕ Хоккей

ВОЛЕЙБОЛЬНАЯ ЛИГА ЧЕМПИОНОВ

Лига для «Зенита»
Казанский клуб выиграл четвертый титул

Казанский «Зенит» вчера за-
щитил титул победителя во-
лейбольный Лиги чемпи-
онов. В решающем матче 
краковского «Финала четы-
рех» зенитовцы одолели в пя-
ти партиях, проигрывая по 
сетам — 0:2, итальянский 
«Трентино».

Этот триумф «Зенита» про-
длил серию российских побед 
в турнире, который можно счи-
тать ее спортивной гордостью, 
до пяти, а сам казанский клуб 
превратился в самый титуло-
ванный в истории Лиги чемпи-
онов. До вчерашнего дня зени-
товцы были совладельцами ре-
корда по числу побед в ней: по 
три имели также «Белогорье» и 
соперник отечественного во-
лейбольного флагмана по фи-
налу — «Трентино», который, 
правда, котировался пониже 
казанцев. Те, как считалось, с 
основным противником встре-
тились в полуфинале, выбив хо-
зяина «Финала четырех» поль-
ский «Жешув». Однако именно 
решающая встреча получилась 
для «Зенита» самой трудной.

Очень тревожным было уже 
начало финала. «Трентино» про-
вел отрезок до первого техни-
ческого тайм-аута просто без-
упречно, можно сказать, выжи-
мая из себя максимум. Отрыв 
в четыре мяча он накопил от-
нюдь не на зенитовских ошиб-
ках, а на своих очень правиль-
ных действиях — на блоке, в за-
щите. Потом, правда, казанцы 
подтянулись к сопернику, а бла-
годаря подаче Вильфредо Леона 
даже вышли вперед — 20:19.

Впечатление было однознач-
ное: запас прочности у «Тренти-
но» иссяк. Но реальности оно не 
соответствовало. На финише се-
та итальянская команда снова 
была бесподобна в плане акку-

ратности, а точку в нем поста-
вил эйс Тине Урнаута при сче-
те 24:23.

В следующей партии «Трен-
тино» играл ничуть не хуже. А 
еще ему жутко везло. В масть 
были чуть ли не все без исклю-
чения просмотры спорных мо-
ментов, а на половину «Зенита» 
иногда падали сумасшедшие 
мячи, скажем, от головы кого-то 

из игроков итальянского клуба. 
Ну и казанцы, надо признать, 
слегка соперникам помогали 
собственными ошибками: от-
рыв в середине партии те созда-
ли, дождавшись ляпа в передаче 
от связующего Александра Буть-
ко и дрожи на приеме подачи. 
Потом «Трентино» этот отрыв 
берег — и с задачей справился.

«Зенит» тренирует Владимир 
Алекно, которому в его биогра-
фии уже неоднократно удава-
лось выкручиваться из таких 
ситуаций, как эта,— поднима-
ясь с 0:2. Хрестоматийным в 
этом смысле был финал Олим-
пиады в Лондоне 2012 году, в 
котором из трясины в противо-

стоянии с бразильцами вытяну-
ла себя сборная России. Вчера 
«Зенит» тоже не был похож на 
команду, сломленную неприят-
ным счетом и отличной игрой 
соперника. Тем более что в за-
пасе у него имелся мощнейший 
козырь — «глубокая» скамей-
ка. На дистанции с казанцами, 
крепчающими с каждой заме-
ной, справиться нелегко.

В третьем сете «Зенит» смо-
трелся уже гораздо свежее 
«Трентино» и взял его убеди-
тельно. В четвертом итальян-
ский клуб, переведя дух, встре-
пенулся и даже вновь полидиро-
вал. Однако уже перед вторым 
техническим тайм-аутом было 
видно, с какими мучениями во-
лейболистам «Трентино» дается 
каждый розыгрыш, как измоча-
лен их основной забойщик Ми-
тар Джурич. «Зенит», правда, чу-
точку отпустил вожжи под зана-
вес партии, разбазарил двой-
ной сетбол, но на «балансе» оп-
понентов дожал. Оставалось до-
жать их на тай-брейке.

Он, этот тай-брейк, был нерв-
ным. «Трентино» сражался на 
остатках сил, добавляя себе ку-
ража подвигами наподобие бло-
ка на неудержимом Леоне. Но в 
конце концов «Зенит» «сломал» 
его. На сей раз из двух — уже не 
сетболов, а матчболов — «Трен-
тино» отыграл лишь один. А че-
рез полминуты Леон вогнал в 
площадку последний мяч.

Алексей Доспехов

КУБОК ГАГАРИНА

ЦСКА отнял у «Металлурга» 
последнюю
Обыграв магнитогорцев в овертайме,  
он перевез решающую игру в Москву

Финальная серия Кубка Гагарина растя-
нулась на максимальную — в семь мат-
чей — дистанцию. Магнитогорский «Ме-
таллург» вчера мог завершить ее дома, 
но в шестой встрече, сумев отыграться 
с 0:2 в концовке основного времени, 
в овертайме пропустил от ЦСКА реша-
ющий гол. И теперь фаворитами фина-
ла уже можно считать армейцев. Это они 
в золотом матче будут хозяевами пло-
щадки.

Два предыдущих матча этой серии, кото-
рые вплотную приблизили «Металлург» к 
Кубку Гагарина, проходили по одному и то-
му же сценарию. В этом сценарии значились 
два периода мучительных и безрезультатных 
поисков хоть какого-нибудь способа доста-
вить шайбу в ворота. Вчера превративший-
ся почти в традиционный сюжет был разру-
шен. Подставивший клюшку под бросок Бог-
дана Киселевича армейский форвард Миха-
ил Юньков открыл счет уже в начале матча.

Про такие ранние голы принято гово-
рить, что на них не стоит обращать особого 
внимания. Впереди еще куча времени и, на-
верное, куча возможностей. Но стилистика 
этого финала просто вопила о том, что у го-
ла Юнькова колоссальный в действитель-
ности вес. А дальнейшие события тезис под-
тверждали.

ЦСКА играл образцово — плотно, контр-
олируя все опасные участки, а главное, «вы-
соко». У «Металлурга» не так часто получа-
лось хотя бы толково выйти из своей зоны, 
как следует разогнать атаку. И Сергей Мозя-
кин, угробивший армейцев в пятой встрече 
двумя своими бросками, «молчал» не пото-
му, что был плохо готов к выступлению на 
своем льду, а потому, что шайба не доходила 
до него, а если и доходила, то когда снайпер 
уже был закрыт оппонентами.

«Металлург», рискуя, оголяя тылы, нары-
вался на неприятности и вскоре после пере-
рыва пропустил еще разок. Александр Ра-
дулов, дотащив шайбу до ворот, идеально 
выкатил ее мчавшемуся по соседству Ивану 
Телегину.

Хозяева пытались наседать, пытались сло-
мать ритм этой не сулившей им ничего хо-
рошего игры. И массовая потасовка, разбив-
шаяся на несколько поединков между маг-
нитогорскими и московскими хоккеистам, 
под занавес второй двадцатиминутки была 

явно из этой категории приемов. Когда все 
идет не так, и драка может помочь.

«Металлургу» она помогла не особенно. 
Но его упрямство, нежелание признать, что в 
этот день на правильные клавиши удается на-
жимать исключительно соперникам, прине-
сли все-таки плоды. Вода подточила крепкий 
камень, и за пять с половиной минут до сире-
ны Мозякин, не обнаружив шанса нанести 
бросок, обнаружил шанс выручить свою ко-
манду иначе — прекрасным по таймингу, точ-
ности пасом из-за ворот защитнику Крису Ли.

Эта удача не удвоила — утроила силы маг-
нитогорцев. Их финальный штурм был жес-
токим и принес успех уже после замены гол-
кипера Василия Кошечкина на шестого по-
левого игрока. Щелчок от синей линии у Мо-
зякина, строго говоря, не вышел. Но шайба 
все равно закатилась в сетку, срикошетив от 
дравшегося на пятачке, словно лев, с Серге-
ем Андроновым Яна Коваржа.

На овертайм трибуны выводили «Метал-
лург» победным ревом, представляя уже, на-
верное, как красиво завершается этот такой 
трудный для него матч — добиванием раз-
базарившего колоссальное преимущество, 
эмоционально опустошенного ЦСКА. Спустя 
пару минут телекамеры выхватывали на тех 
же трибунах заплаканные лица магнитогор-
ских болельщиков, не ожидавших, конечно, 
что смертельно раненный враг оправится от 
удара и быстро огрызнется блестящей ком-
бинацией, завершенной выстрелом в каса-
ние от Юнькова. Он растянул финальную се-
рию на максимальную дистанцию. Облада-
тель Кубка Гагарина определится завтра в Мо-
скве, где состоится седьмая встреча.

Алексей Доспехов

Хоккеисты ЦСКА (на переднем плане —  
Александр Радулов) позволили «Метал-
лургу» спастись в основное время,  
но в овертайме дожали соперников  
  ФОТО АЛЕКСАНДРА ОВЧАРОВА

«Финал четырех»  
в Кракове (Польша)
1/2 финала. «Зенит» (Россия)—«Жешув» 
(Польша) 3:1. «Трентино» (Италия)—«Кучине 
Лубе» (Италия) 3:0. 

Матч за 3-е место.  
«Кучине Лубе»—«Жешув» 3:2. 

Финал. «Зенит»—«Трентино» 3:2 (23:25, 
22:25, 25:17, 27:25, 15:13).

Кубок Гагарина
Финал. Серия до четырех побед. Четвертый матч
«Металлург» (Магнитогорск)—ЦСКА 2:3 (овертайм).

Ли (Вольский, Мозякин), 54:31; Коварж (Мозякин, Семин), 
58:57 (6х5) — Юньков (Кутузов, Киселевич), 04:33; Телегин 
(Радулов), 23:14; Юньков (Яльмарссон, Мамин), 61:40.

Счет в серии 3:3. Седьмой, решающий матч пройдет завтра  
в Москве.

ЖЕНСКАЯ БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

УГМК не уступил Европу 
«Надежде»
Уральская команда в третий раз в своей истории 
выиграла Евролигу

Женский баскетбольный клуб УГМК 
в третий раз в своей истории стал побе-
дителем Евролиги. В финале, который 
можно считать историческим, посколь-
ку впервые в решающем матче главно-
го еврокубка сошлись две российские 
команды, екатеринбургские баскет-
болистки были сильнее оренбургской 
«Надежды» — 72:69.

«Финал четырех» женской Евролиги, про-
ходивший в Стамбуле, был выигран Росси-
ей еще в полуфинальных противостояни-
ях. В первом УГМК поквитался с «Прагой» за 
поражение в финале-2015, что неожиданно-
стью не стало. А вот победа «Надежды» над 
хозяйками «Финала четырех» «Фенербахче» 
была воспринята как настоящая сенсация. 
И вышло так, что впервые в истории женско-
го клубного баскетбола победу в Евролиге 
оспаривали сразу две российские команды.

Финал, что и говорить, получился достой-
ным. Даже несмотря на то что команды, регу-
лярно сходящиеся в очном противостоянии, 
нередко настолько хорошо приспосаблива-
ются друг к другу, что зрелищность уходит на 
второй план. Вчера зрелищности было, мож-
но сказать, в избытке. Чего стоит хотя бы отре-
зок в пару минут, в течение которого коман-
ды пять раз попадали трехочковые. Причем 
лидер «Надежды» Деванна Боннер умудря-
лась расстреливать кольцо метров с девяти!

К оренбургской команде вообще не мо-
жет быть особых претензий. «Надежда» 

ведь вела на протяжении трех четвертей 
матча. Но в итоге УГМК все же дожал сопер-
ника. И причины этого стоит искать даже 
не во вчерашней игре, а скорее в базе, ко-
торую в Екатеринбурге сумели заложить 
перед стартом сезона. «Лисички» ведь по-
сле осечки в прошлогоднем финале пере-
жили первую за много лет перестройку со-
става. Удалось, к счастью, сохранить Дайа-
ну Таурази (с 22 очками в активе она стала 
лучшей в составе уральской команды и бы-
ла признана MVP «Финала четырех»), а на-
ставник команды Олаф Ланге получил до-
статочный кредит доверия, чтобы выстро-
ить новый УГМК.

И вчера именно Дайана Таурази, включа-
ясь в игру в решающие моменты, не дава-
ла «Надежде» уйти совсем уж далеко. А ведь 
дважды по ходу матча преимущество «Над-
ежды» превышало десять очков. Однако ре-
шающая десятиминутка осталась за УГМК, 
который победил со счетом 72:69 и в третий 
раз в своей истории стал чемпионом Евро-
лиги. Ранее «лисички» выигрывали турнир 
в 2003 и 2013 годах.

Александр Петров

В атаке доигровщик 
«Зенита» кубинец 
Вильфредо Леон, 
признанный самым 
ценным игроком  
«Финала четырех»  
  ФОТО РОМАНА КРУЧИНИНА

«Финал четырех»  
в Стамбуле
1/2 финала. УГМК (Россия)—«Прага» (Чехия) 78:72. 
« Надежда» (Россия)—«Фенербахче» (Турция) 74:68.
Матч за 3-е место. «Фенербахче»—«Прага» 73:69.
Финал. УГМК—«Надежда» 72:69.

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Армейцев объехали  
на «Локомотиве»
Воспользовавшись осечкой ЦСКА, «Ростов» снова вышел в лидеры

24-й тур российского первенства вернул 
в лидеры «Ростов». Это произошло по-
сле того, как ЦСКА в Черкизово не смог 
переиграть «Локомотив» — 1:1, а подо-
печные Курбана Бердыева в гостях сло-
мили сопротивление «Кубани» — 1:0. 
Тем временем «Зенит» дома разгро-
мил «Спартак» — 5:2. Таким образом, за 
шесть туров до конца чемпионата лиди-
рующую группу составляют ростовчане, 
имеющие 48 очков, армейцы — 47 и пе-
тербуржцы — 46.

Ровно одно очко за один тур — не больше, 
но и не меньше. Такова средняя скорость, 
с которой «Зенит» приближался к ЦСКА во 
втором круге, который москвичи начали на 
первом, а петербуржцы — лишь на четвер-
том месте. Если после 15-го тура армейцы 
опережали прошлогодних чемпионов аж на 
десять очков, то после 24-го их преимущест-
во над «Зенитом» сократилось до минимума. 
Произошло это по итогам субботнего фут-
больного вечера, в рамках которого один за 
другим были сыграны сразу два принципи-
альнейших матча.

В Черкизово, где ЦСКА встречался с «Ло-
комотивом», гостям довольно долго при-
шлось отыгрываться. А все потому, что в 
середине первого тайма во время подачи 
углового у своих ворот Сергей Игнашевич 
упустил своего коллегу, центрального за-
щитника железнодорожников Ведрана Чор-
луку, и тот практически в упор правой но-
гой нанес разящий удар, на который Игорь 
Акинфеев среагировать не успевал при 
всем своем желании. К слову, в этом матче 
36-летний Игнашевич установил рекорд — 
довел количество сыгранных минут в рам-
ках российского первенства до 38 265, став 
абсолютным рекордсменом отечественных 
чемпионатов по этому показателю. Преды-
дущее же достижение (38 227 минут) при-
надлежало другому защитнику — Виктору 
Шустикову, который на протяжении всей 
свой карьеры с 1957 по 1973 год выступал 
за московское «Торпедо».

Гости, разумеется, делали все, чтобы отыг-
раться как можно быстрее, однако им хрони-
чески не везло. Например, в концовке пер-
вого тайма ворота Гильерме дважды подряд 
выручала одна и та же, правая от него штан-
га. ЦСКА же в итоге спасся благодаря точно-
му удару 21-летнего нигерийского форвар-
да Аарона Оланаре, который перешел в ко-
манду Леонида Слуцкого минувшей зимой 
и впервые провел в составе армейцев матч с 
первой до последней минуты. Но произош-
ло это лишь после того, как Гильерме крайне 
неудачно, прямо перед собой, отбил мяч по-
сле удара Романа Еременко.

В Петербурге же противоборство «Зенита» 
со «Спартаком» получилось еще более насы-
щенным интересными событиями. Подоб-

ные матчи одним хочется помнить как мож-
но дольше, а другим требуется побыстрее за-
быть. В первом тайме Ивелин Попов и Денис 
Глушаков дважды воспользовались несогла-
сованностью обороны хозяев, в которой от-
сутствовал не выходивший на поле ровно 
два месяца, но залечивший наконец травму 
аргентинский центральный защитник Эсе-
кьель Гарай. Более того, Попов мог забить и 
еще один гол, если бы воспользовался пере-
дачей… Халка, которому почему-то понадо-
билось делать диагональную передачу че-
рез центр своей штрафной. Поэтому резуль-
тат первого тайма — 1:2 можно было считать 
для «Зенита» не таким уж и плохим.

А в самом начале второй половины матча 
произошло то, что, по словам спартаковско-
го тренера Дмитрия Аленичева, выбило его 
подопечных из колеи: Халк после передачи 
своего соотечественника Маурисиу сравнял 
счет. С этого момента преимущество «Зени-
та» стало подавляющим, да и в защите у него 
дела наладились, поскольку Гарай заменил 
Луиша Нету. Но ярче всего, пожалуй, проя-

вил себя бывший спартаковец Артем Дзюба. 
Он не только забил победный для нынеш-
ней своей команды третий гол, но и выдал 
роскошный пас Маурисиу, который еще раз 
огорчил Артема Реброва.

Дзюба вообще поймал в этом матче сумас-
шедший кураж. Для того чтобы сдержать его, 
спартаковским защитникам пришлось дей-
ствовать на грани фола, и судья Михаил Вил-
ков дважды имел основания назначить в во-
рота Реброва пенальти. Ну а оформил раз-
гром, которого, по словам все того же Дзю-
бы, «Спартак» по такой игре не заслуживал, 
испанец Хави Гарсия. Итоговый счет — 5:2 
— лишний раз подчеркивает те глобальные 
проблемы, которые самый титулованный 
российский клуб испытывает в центре обо-
роны, где в паре с итальянцем Сальваторе 
Боккетти на «Петровском» играл Владимир 
Гранат, допустивший за один вечер сразу три 
результативных ошибки.

Что касается судьбы лидерства по итогам 
тура, то она решалась в Краснодаре, где «Ку-
бань» в воскресенье вечером принимала «Ро-
стов». Хозяева очень задорно начали, но за-
тем подопечные Курбана Бердыева посте-
пенно взяли ситуацию под свой контроль и 
во второй половине первого тайма даже бы-
ли близки к тому, чтобы открыть счет.

Но сделать это им удалось лишь на 81-й 
минуте. После прострела Муссы Думбия во 
вратарскую площадь сначала Дмитрий По-
лоз пробил в одно касание, а затем Алек-
сандр Гацкан добил мяч, отраженный врата-
рем «Кубани» Александром Беленовым. По-
беда с минимальным счетом 1:0 позволила 
«Ростову» вернуться на первое место, с кото-
рого неделю назад его потеснил ЦСКА.

Главные матчи, впрочем, еще не сыгра-
ны. Например, в следующее воскресенье 
«Ростову» принимать «Зенит», а ЦСКА — мо-
сковское «Динамо». Таким образом, уже в 
следующем туре положение в первой трой-
ке, от которой, кстати, недалеко расположи-
лись «Локомотив» и «Краснодар», может сно-
ва поменяться.

Евгений Федяков

24-й тур
«Мордовия»— «Амкар» 1:1
Мухаметшин, 53 — Джикия, 32
«Терек»—«Краснодар» 0:1
Смолов, 44
«Локомотив»—ЦСКА 1:1 
Чорлука, 22 — Оланаре, 84
«Зенит»—«Спартак» 5:2
Витсель, 15; Халк, 46; Дзюба, 65; Маурисиу, 73; Хави Гарсия, 
87 — Попов, 10; Глушаков, 21. Удаление: Макеев («Спартак»), 
78 (2 ж. к.).
«Уфа»—«Анжи» 2:0
Тумасян, 4; Зубарев, 90+3
«Динамо»—«Крылья Советов» 0:1
Бруно, 90+4
«Кубань»—«Ростов» 0:1
Гацкан, 81

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Ростов» 24 14 6 4 29:16 48

2. ЦСКА 24 14 5 5 40:24 47

3. «Зенит» 24 13 7 4 49:27 46

4. «Локомотив» 24 12 7 5 37:27 43

5. «Краснодар» 24 12 7 5 42:22 43

6. «Терек» 24 9 11 4 32:23 38

7. «Спартак» 24 11 4 9 36:34 37

8. «Урал» 23 9 7 7 35:38 34

9. «Рубин» 23 8 3 12 28:32 27

10. «Крылья Советов» 24 7 5 12 15:26 26

11. «Амкар» 24 6 8 10 20:28 26

12. «Динамо» 24 5 9 10 24:36 24

13. «Уфа» 24 5 8 11 20:33 23

14. «Кубань» 24 3 11 10 30:35 20

15. «Мордовия» 24 2 11 11 24:37 17

16. «Анжи» 24 3 7 14 22:45 16

Матч «Урал»— «Рубин» пройдет сегодня.

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Play-off чемпионата НХЛ
Первый раунд. Серии до четырех побед
«Анахайм»—«Нэшвилл» 2:3; счет в серии 0:1. 
«Флорида»—«Нью-Йорк Айлендерс» 3:1 (Куликов («Флори-
да»), 1+1); 1:1.
«Тампа-Бей»—«Детройт» 5:2 (Кучеров («Тампа-Бей»), 1+1); 2:0.
«Сент-Луис»—«Чикаго» 2:3 (Тарасенко, 1+0 —  Панарин, 
1+0);  1:1.
«Лос-Анджелес»—«Сан-Хосе» 1:2; 0:2.
«Даллас»—«Миннесота» 2:1; 2:0. 
«Вашингтон»—«Филадельфия» 4:1 (Овечкин (« Вашингтон») 
0+1); 2:0.
«Питсбург»—«Нью-Йорк Рейнджерс» 2:4; 1:1. 
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